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ـة ـي افتتاح

لام على س�يدنا محم�د وعلى آله  لاة والسَّ الحم�د لله رب العالمين، والصَّ
وصحبه ومَنْ تبعهم بإحسان إلى يوم الدين..

وبعـــد:

فيسر » دائرة الش��ؤون الإس�لامية والعم��ل الخيري بدب��ي - إدارة 
م إصدارَها الجديد » توضيح قطر الندى « لجمهور القراء من  البحوث « أن تقدِّ

السادة الباحثين والمثقفين والمتطلعين إلى المعرفـة.

اء والدارسين كتاباً معتمداً من  ب إلى القرَّ وهـ�و كتاب تعليميٌّ مه�مٌّ يقرِّ
كتب النحو المش�هورة، وهو »ش�رح قطر الندى وبل الصدى« للإمام النحوي 
الحجة ابن هشام الأنصاري )ت: 761 هـ(، هذا الكتاب الذي اعتمده العلماء 
في المناهج الدراس�ية في المشرق والمغرب، وخدموه خدمات جلى، أربت 

على )130( كتاباً، مما يعكس أهميته وقبوله لديهم.

وتوضيح قطر الندى خدمة من نوع جديد، تناسب هذا العصر، من عالم 
س عل�وم اللغة العربية أكثر م�ن نصف قرن، وجاء كتابه جس�راً بين  خبي�ر درَّ

الكتب القديمة والحديثة.

لذل�ك نرجو أن يع�م الانتفاع به، وأن يكون وس�يلة لإتق�ان قواعد اللغة 
العربية وضبطها بأيسر السبل.

ويأتي إصدار هذا الكتاب انس�جاماً من الدائ�رة مع قرار مجلس الوزراء 
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رقم )2/21( بتاريخ 2008/3/9م القاضي بإلزام جميع الوزارات والهيئات 
والمؤسس�ات الاتحادي�ة في جميع إم�ارات الدولة باعتماد اللغ�ة العربية لغةً 

رسمية في جميع أعمالها ومكاتباتها ومخاطباتها .

وهذا الإنجاز العلمي يجعلنا نقـدم عظيم الشكر والدعاء لأسرة آل مكتوم 
حفظها الله تعالى التي تحب العلم وأهله، وتؤازر قضايا الإسلام والعروبة بكل 
تميز وإقدام، وفي مقدمتها صاحب الس�مو الش�يخ محمد بن راشد بن سعيد 
آل مكتوم، نائب رئيس الدولة، رئيس مجلس الوزراء، حاكم دبي الذي يش�يد 

مجتمع المعرفة، ويرعى البحث العلمي ويشجع أصحابه وطُلابه.

راجين من العلي القدير أن ينفع بهذا العمل، وأن يرزقنا التوفيق والسداد، 
وأن يوفق إلى مزيد من العطـاء على درب التميز المنشـود.

  وآخر دعوانا أن الحمد لله رب العالمين، وصََّىل الله على النَّبيِّ الأميِّ الخاتم 
ــد وعلى آله وصحبه أجمعين. سيدنا محمَّ

الدكتور سيف بن راشد الجابري

مدير إدارة البحوث 
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مقدمة المعتني

 الحم�د لله رب العالمين، وأفضل صلواته وأتم تس�ليماته على س�يدنا محمد 
رسول الله، أفصح من نطق بالضاد من المتكلمين، وعلى آله وأصحابه والتابعين، 

ومن تبعهم بإحسان إلى يوم الدين.

 أم�ا بع�د: فه�ذا كت�اب » توضي�ح قط�ر الن�دى « للعلام�ة الأس�تاذ الش�يخ 
عب�د الكري�م الدب�ان التكريتي، وه�و كتاب تعليم�ي مهم أودع في�ه - رحمه الله - 
 خبرت�ه الطويل�ة العميق�ة في تدري�س اللغ�ة العربي�ة، وقص�د من�ه تقري�ب أصل�ه 
» شرح قطر الندى وبل الصدى « للإمام ابن هشام الأنصاري، ومزج المتن بالشرح، 
وأع�اد الصياغ�ة بالطريقة التي توخاه�ا نافعة، وشرح عمل�ه ودوافعه ومنهجه في 

مقدمته كما سترى قريباً، وهو يعد جسراً بين كتب النحو القديمة والحديثة.

وقطر الندى كتاب أو مقدمة - كما دعاها المؤلف - نافعة، رُزِقَت الإقبال 
عليها، وحصل الانتفاع بها، في زمن مؤلفها، يدل على هذا قوله في أول شرحه 
له�ا: »وبع�د: فه�ذه نك�ت حررتها عىل مقدمتي المسامة ب�ـ » قطر الن�دى وبل 
الصدى« رافعة لحجابها، كاش�فة لنقابها، مكملة لشواهدها، متممة لفوائدها، 
كافية لمن اقتصر عليها، وافية ببغية مَنْ جنح مِنْ طلاب علم العربية إليها. والله 

المسؤول أن ينفع بها كما نفع بأصلها «���.

وقد اش�تهرت هذه المقدمة والنكت عليها » شرحها «، وس�ارا في البلاد، 

���  شرح قطر الندى ص 10 .
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وبلغت شروحها )37( شرحاً، منها شرح المصنف، وكتب على شرح المصنف 
وعىل هذه الكت�ب )35( كتاباً، وكتب على شرح الفاكه�ي عليها )22( كتاباً، 
ونظم�ت )10( منظوم�ات، وشرح نظ�م منها كذل�ك، وهناك م�ن نظم المتن 
والشرح، وألف على ش�واهد شرحها )24( كتاب�اً، وجمع بينها وبين كتاب ابن 
هش�ام الآخر »ش�ذور الذهب«، وترجم�ت إلى اللغة الفرنس�ية، وبذلك تكون 
الكتب المؤلفة عنها وحولها وبسببها )132( كتاباً، والرقم قابل للزيادة، وهذه 

الكتب اشترك في تأليفها علماء من المشرق والمغرب.

وفي العصر الأخير برزت حاجة إلى خدمة أخرى هي تقريب هذا الكتاب 
»شرح القط�ر« إلى المتعلمين، فرأين�ا » النح�و الحديث أو خلاص�ة القطر« ��� 
لأحم�د كام�ل الخضري، وألف ش�يخنا العلامة الدبان ه�ذا الكتاب، وظهرت 
كت�ب أخرى سرتاها قريب�اً، واتفقت كلم�ة مؤلفي هذه الكت�ب على ضرورة 
تهذي�ب الكتاب من وجوه متعددة، وكان لكل منهم نظرته وأس�لوبه ومنهجه 

مما يحتاج إبرازه إلى بحث خاص.

والمؤل�ف الدبان كان علام�ة لغوياً نحوياً صرفياً أديباً ش�اعراً، إلى جانب 
ب القواعد والمسائل إلى  إمامته في العلوم الشرعية، وكان في كتبه وتدريس�ه يقرِّ
القارئ والطالب تقريباً رائعاً بما حباه الله من ملكة وتمكن، ومن كتبه »توضيح 
التلخيص في البلاغة العربية«، و »رسالة في الصرف« و»حواشي البهجة المرضية 
للسيوطي«، وقد قام بدراسة وتدريس هذا الكتاب على الطريقة القديمة، وقام 

بتدري�س اللغة العربية عىل الطريقة الحديثة في المدارس المتوس�طة والإعدادية 

���  طبع بمصر سنة 1356 هـ .
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م�دة تزي�د على ثلث ق�رن، وكان يصن�ع لطلابه جداول ورس�ومات تسرع إلى 

أذهانهم فهم ما يقرؤون ويدرسون.

ولتعمي�م النف�ع بهذا الكتاب رأيت القيام بخدمت�ه والعناية به ونشره إذ لم 

ينشر من قبل.

وكان عملي فيه يتلخص بالآتي:

1- عرفت بالمؤلف تعريفاً مختصراً، وكذلك بمؤلف الأصل ابن هشام.

2- قدم�ت للكتاب بـ: الجهود العلمية المبذولة في خدمة » قطر الندى «، 

وصفحة من دراسة الكتاب على مر السنين.

3- أضفت بعض المعلومات اللازمة وجعلتها بين معكوفتين.

4- علقت بعض التعليقات وميزتها بحرف » ع « في آخرها. و بـ » قلت « 

في أولها، إن كانت تعليقاً على تعليق المؤلف.

 5- ع�زوت الآي�ات إلى مواضعه�ا م�ن الس�ور، وجعل�ت ه�ذا في مت�ن 

الكتاب، كما ذكرت أرقام الأحاديث.

6- ربطت الش�واهد بأحد كتب تخريجها وإعرابها، وهو » معالم الاهتدا « 

ولم يذك�ر المؤلف س�وى )15( بيتاً، أربعة منها ليس�ت من شرح القطر، وهي: 

ثلاثة من شرح ابن عقيل على الألفية، وبيت من أوضح المسالك.



10

وأصل هذا الكتاب »شرح القطر « كنت قد قرأته على شيخنا المؤلف سنة 

1404 ه�ـ في بغداد، وهو قد قرأه على ش�يخه العلامة الس�يد داود بن س�لمان 

التكريت�ي أوائل س�نة 1348 هـ في تكريت، ولي فيه أس�انيد متعددة إلى مؤلفه 

أذكر منها س�ندي من طريق العلامة المس�ند الش�يخ محمد ياسين الفاداني المكي 

 بإجازت�ه لي في مك�ة المكرمة، عن الش�يخ محمد عيل المالكي، عن أخيه الش�يخ 

محم�د عاب�د المالك�ي، عن الس�يد أحمد بن زين�ي دحلان، عن عثمان بن حس�ن 

 الدمياط�ي، ع�ن محمد بن محمد الأمري الكبير، عن محمد بن س�الم الحفني، عن 

أبي حامد محـمد  بن محمد البديري، عن أبي الأسرار حسن العجيمي المكي، عن 

شهاب الدين أحمد بن محمد الخفاجي، عن محمد بن عبد الرحمن العلقمي، عن 

 الحافظ جلال  الدين السيوطي، عن علم الدين صالح بن عمر البلقيني، عن أبي  زيد 

عبد الرحمن ابن القبابي، عن المؤلف، به وبسائر تصانيفه���.

رحمه الله ورحم علماء المسلمين أجمعين، والحمد لله رب العالمين.

عبد الحكيم الأنيس
دبي: يوم الخميس 1428/12/18 هـ )2(

الموافق: 2007/12/27 م

���  انظ�ر: إتح�اف المس�تفيد بغرر الأس�انيد للفاداني ص 72 ، وزاد المسري في الفهرس�ت 
الصغري للس�يوطي ص 335 . وانظ�ر س�نداً ينتهي باب�ن حجر العس�قلاني عن ابن 
المؤلف، عن أبيه، في القول الجميل للفاداني ص 56، وس�د الأرب من علوم الإسناد 

والأدب للأمير الكبير ص 254، وزاد المسير ص 336 .
���  هذا في المشرق، وفي المغرب يوافق يوم الخميس 1428/12/16 هـ .
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التعريف بالمؤلف

هـو العلامــة المفسر الفقـيه الأصــولي المتـكلم النحــوي البلاغي الأديب 

بَـان   الش�اعر العابـد الزاهــد الأس�ـتاذ الش�يخ عبد الكريم بن حامـــدي الدَّ
 - بتخفي�ف الب�اء ��� - التكريت�ي ث�م البغ�دادي ، م�ن ذري�ة الإم�ام الش�يخ 

عبد القادر الكيلاني )ت : 561 ه(ـ .

ول�د في مدين�ة تكريت س�نة )1328ه�ـ 1910م(، وتعلم ق�راءة القرآن 

عند » فريجـة بنت الس�ـيد إبراهـيم «، والتحق بالمدرس�ة الابتدائية التي فتحها 

الإنكليز للسنة الدراس�ية 1917 - 1918م، وبعد الابتدائية اشتغل بالتجارة 

م�ع وال�ده. ث�م درس العل�وم الشرعي�ة والعربي�ة والعقلي�ة في تكري�ت،  وفي 

س�امراء، على العلماء الأجلاء المشاهير : الشيخ السيد داود بن سلمان التكريتي 

)ت : 1360 ه(ـ ، والعلامة الش�يخ عبد الوهاب البدري )ت : 1371 ه(ـ، 

والعلام�ة الش�يخ أحم�د ال�راوي الرفاع�ي )ت : 1385 ه�(ـ . وحص�ل عىل 

الإج�ازة العامة من الش�يخ البدري س�نة )1353ه(ـ ، ومن الش�يخ التكريتي 

سنة )1354 ه(ـ.

ومن شعره الذي يصور إقباله على العلم والتحصيل والمطالعة أيام الطلب 

ه السادس، واسمه السيد عبد الله الحيالي، لقبوه بـ » الدبان « لأنَّه  ���  و » دبان « لقب جدِّ
كان يمتل�ك خنجراً نفيس�اً مصنوعاً من الدبان، وهو اس�م لصن�فٍ جيد من أصناف 
الحديد، تصنع منه السيوف والخناجر وغيرها، وما تزال هذه الكلمة معروفة في شمال 

وشمال شرقي العراق  .
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قــوله :

مٌ وك�م ليـلـ�ةٍ أحيي�تُ والن�اسُ نُوَّ

الق�ومُ خلَّف�وا لن�ا  أن�ادمُ فيه�ا م�ا 

فيس�حرني ه�ذا الكت�ابُ بام حوى

المصن�فُ ذاك  بالطي�فِ  ويغم�رني 

ثم عمل مدرس�اً في مدارس التَّفَيُّض الأهلية من س�نة )1358هـ   1938م( 

حتى إحالته على التقاعد سنة )1393هـ   1973م(، ودرّس في بيته بعد تقاعده 

العلوم الشرعية والعربية للراغبين حسبة لوجه الله تعالى حتى وفاته .

ت�وفي - رحمه الله - في بغ�داد يوم الجمع�ة )1413/11/16 ه(ـ الموافق 

)1993/5/7 م( ، ودفن في مقبرة الشيخ عبد القادر .

قال عنه العلامة الشيخ عبد الكريم المدرس رئيس رابطة العلماء في العراق 

)ت: 1426ه�(ـ: » أش�هد بالله ما ت�رك بعده مثله في باب�ه «، وقال: » لا يوجد 

 في الع�راق نظريه «، وأهدى إلي�ه مرة كتابه » نور الإسلام « فكت�ب له عليه: 

» إلى نور قلبي الش�يخ عبد الكريم الدبان أهدي نور الإسلام «. وكان العلامة 

الش�يخ عبد الفتاح أبو غدة - رحمه الله - يحرص على زيارته إذا جاء إلى بغداد، 

وق�د وصفه بأوصاف رفيعة منه�ا قوله: » العلامة الجلي�ل، والمحقق الأصولي 

النبي�ل، والداع�ي إلى الله بحاله ومقاله وصالح أعمال�ه ، العابد الزاهد«، ومنها 

قوله: » العلامة الأريب الأديب، الحاني الحبيب «.
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وقد تخرج عليه كثيرون .

وترك س�بعة عشر مؤلفاً في التفسير ، والحديث ، والفقه ، وأصول الفقه ، 
والنحو ، والصرف ، والبلاغة ، والأدب ، والعروض ، والتصوف ، والمنطق، 

وعدداً من المقالات والقصائد .

وهذه هي مؤلفاته - مرتبة على تاريخ تأليفها - :

1- حاشية على شرح العضدية للدواني في علم الكلام .

2- رسالة في تعريف التصوف واشتقاق الصوفية ���.

3- المجموعة النفيسة ، وتضم ألف مـادة علمية وأدبية وتاريخية.

4- توضيح التلخيص في البلاغة العربية .

5- مجموعة فتاوى . نشرت في مجلة التربية الإسلامية .

6- حاشية على شرح مختصر المنتهى ، في أصول الفقه .

7- العروض والقوافي ، في أوزان الشعر العربي .

8- الشرح الجديد لجمع الجوامع ، في أصول الفقه أيضاً .

لَّم وشرحه في المنطق . 9- حول متن السُّ

10- رسالة في الصرف .

11- رسالة في الفرائض والمواريث .

���  اعتنيت بنشرها في » مجلة البحوث والدراسات الصوفية « في القاهرة، العدد الثاني، 
جمادى الآخرة 1427 هـ - يونيه 2006 م، ص 326 - 369   .
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12- ملخص » نصب الراية « في الحديث النبوي .

13- رسالة في الأوراق النقدية .

14- رسالة في التفسير على صورة أسئلة وأجوبة ���.

15- توضيح » قطر الندى « في النحو . وهو هذا .

16- رسالة في القات والقهوة والدخان .

17- حواشي » البهجة المرضية « للسيوطي، في النحو أيضاً .

وري الحمَ�د رئيس جامعة تكريت الس�ابق  وللأس�تاذ الدكت�ور غانم قَ�دُّ

وأس�تاذ اللغ�ة العربي�ة وعلوم القرآن فيه�ا بحث بعنوان: » الفك�ر المنهجي في 

مؤلفات الأس�تاذ الش�يخ عبد الكريم الدبان « قدمه إلى » الندوة العلمية « التي 

أقامته�ا جامع�ة تكريت عن الش�يخ - رحمه الله - في اليومين )2-3( من ذي 

القعدة سنة )1422 ه(ـ ���.

* * *

��� صدرت طبعتها الأولى عن دار البحوث سنة 1424 هـ - 2003 م   .
��� نشر هذا البحث في مجلة الأحمدية، العدد الس�ابع عشر، الصادر في جمادى الأولى س�نة 

1425هـ - يونيو 2004م ، ص 187 - 216 .

 وانظر: أس�تاذنا الإمام الدبان والوقت )مقال( في نشرة » صدى الدار «، العدد )20( 
ص 8-9، ومق�الاً عن�ه ف�ي زاوي�ة » رجال صدقوا « ف�ي مجلة الروض�ة البغدادية، 
 بقل�م ابن�ه الش�يخ جم�ال الدب�ان مفت�ي الدي�ار العراقي�ة الس�ابق )ت: 1428 ه(ـ 

ص 40 -42.
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ترجـمة الإمام ابن هشام )708 – 761( ���

» عبد الله بن يوسف بن عبد الله بن يوسف بن أحمد بن عبد الله بن هشام

جمال الدين، أبو محمد، النحوي الفاضل المشهور.

ولد في ذي القعدة سنة 708.

ولزم الشيخ شهاب الدين عبد اللطيف ابن المرحل، وتلا على ابن السراج، 

وسمع من أبي حيان ديوان زهير بن أبي سلمى ولم يلازمه ولا قرأ عليه، وحضر 

دروس الشيخ تاج الدين التبريزي، وقرأ على الشيخ تاج الدين الفاكهاني جميع 

شرح الإشارة له إلا الورقة الأخيرة.

وتفقه للش�افعي، ث�م تحنبل فحفظ مخترص الخرقي في دون أربعة أش�هر، 

وذلك قبل موته بخمس سنين.

وأتقن العربية ففاق الأقران بل الشيوخ.

وحدث عن ابن جماعة بالشاطبية.

وتخرج به جماعة من أهل مصر وغيرهم.

 ��� م�ن الدرر الكامنة في أعي�ان المائة الثامنة )415/2-417( . وللإمام المؤرخ محمد بن 
عبد الرحمن السخاوي )ت: 902 ه(ـ » الاهتمام بترجمة النحوي الجمال ابن هشام« 
س�اقه في قائمة مؤلفاته في الضوء اللامع 17/8، وإرش�اد الغاوي ل 79/ب وزاد 
فيه: ويس�مى أيضاً: » إنعاش من للعلم معتني بترجمة ابن هش�ام صاحب المغني «، 
وأش�ار إليه في الإعلان بالتوبيخ ص 244. انظر: الحافظ الس�خاوي وجهوده في 

الحديث وعلومه )296-295/1(.
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وله:

1 - تعليق على ألفية ابن مالك.

2 - ومغن�ي اللبيب عن كتب الأعاريب. اش�تهر في حيات�ه وأقبل الناس 

عليه. ]ط[

وكان كثير المخالفة لأبي حيان شديد الانحراف عنه رحمه الله .

وتص�در الش�يخ جم�ال الدين لنف�ع الطالبين، وانف�رد بالفوائ�د الغريبة، 

والمباح�ث الدقيق�ة، والاس�تدراكات العجيب�ة، والتحقيق البال�غ، والاطلاع 

المف�رط، والاقت�دار على التصرف في ال�كلام، والملكة الت�ي كان يتمكن بها من 

التعبري عن مقصوده بما يريد مُسْ�هباً وموجزاً، مع التواضع، والبر، والش�فقة، 

ودماثة الخلق، ورقة القلب.

ق�ال لنا ابن خل�دون: ما زلنا ونحن بالمغرب نس�مع أن�ه ظهر بمصر عالم 

بالعربية يقال له ابن هشام أنحى من سيبويه.

ومن تصانيفه غير »المغني«:

3 - عمدة الطالب في تحقيق تصريف ابن الحاجب، مجلدان.

4 - رفع الخصاصة عن قراء الخلاصة، أربع مجلدات.

5 - التحصيل والتفصيل لكتاب التذييل والتكميل، عدة مجلدات.

6 - شرح الشواهد الكبرى .
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7 - والصغرى.

8 - قواعد الإعراب. ]ط[

9 - شذور الذهب .

10 - وشرحه . ]ط[
11 - الجامع الصغير.  ]ط[ ���

12 - قطر الندى وبل الصدى

13 - وشرحه .  ]ط[

14 - الكواكب الدرية في شرح اللمحة البدرية لأبي حيان .  ]ط[

15 - شرح بانت سعاد .  ]ط[

16 - شرح البردة.
17 - إقامة الدليل على صحة التمثيل��� ] وفساد التأويل [.  ]ط[ ���

18 - التذكرة في خمسة عشر مجلداً.

19 - شرح التسهيل، مسودة ���.

��� ه�ذا الكتاب في النحو، وقد طبع بتحقيق الس�يد أحم�د محمود الهرميل، وقال في وصفه 
ص ح: » الكت�اب قريب الش�به بالش�ذور، ويعتبر ملخصاً لما ج�اء في » الأوضح « 

و» المغني «، ويكاد يتفق مع » القطر « في الموضوعات والمنهج «.
���  في الأصل: النحيل، وقال المحقق: وفي نسخة: التحليل . قلت: وكلاهما خطأ .

���  هو رسالة في الصرف، حققها الأستاذ هاشم طه شلاش، ونشرها في مجلة كلية الآداب 
بجامعة بغداد، العدد )16(، وجاءت في )32( صفحة، وما بين المعكوفتين منه.

���  ومن كتبه أيضاً - بدون استقصاء -:
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- أوضح المسالك إلى ألفية ابن مالك. ط

- المباحث المرضية المتعلقة بـ )من( الشرطية . ط

- نكتة الإعراب. ط

- اعتراض الشرط على الشرط. ط

- ألغاز ابن هشام. ط

- تخليص الشواهد وتلخيص الفوائد. ط

- رسالة في توجيه النصب في إعراب » فضلًا ولغةً وخلافاً وأيضاً وهلم جراً «. ط

- فوح الشذا بمسألة كذا. ط

- مسألة الحكمة في تذكير »قريب« في قوله تعالى: )إن رحمة الله قريب من المحسن(ين ط

- موقد الأذهان وموقظ الوسنان. ط

- نزهة الطرف في علم الصرف. ط

* وانظر لاستقصاء كتبه ورسائله وبيان الثابت منها والمنحول المراجع الآتية:

1- مقدمة الشيخ محمد محيي الدين عبد الحميد لـ: أوضح المسالك )10-8/1(.

2- مقدمة الدكتور حاتم صالح الضامن لـ: المسائل السفرية في النحو .

3- ابن هشام الأنصاري: آثاره ومذهبه النحوي للدكتور علي فودة نيل.

4- مقدمة الدكتور عبد الفتاح الحموز لـ: مسألة الحكمة ... ص 18-9 .

5- مقدم�ة الدكت�ور أحمد عبد المجي�د هريدي لـ: نزهة الط�رف في علم الصرف ص 
. 44-27

6- ق�راءة في عنوان�ات آث�ار ابن هش�ام الأنصاري »بح�ث« للدكتور محمد س�امي 
منشور في مجلة الجامعة الإسلامية ببغداد، السنة )14(، العدد )19(، 1428 هـ-

2007م ص 216-190 .
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ورثـاه ابن نباتة بقـوله:

س�قى ابنَ هش�ام في الثرى نوءُ رحمةٍ

غاممِ ذي�لَ  مث�واه  عىل  يج�ر 

س�أروي له من سرية المدح مس�نداً

فام زل�ت أروي سرية اب�ن هش�امِ

ورثــاه ابن الصاحب بدر الدين:

إنن�ي بالخل�د  الدي�ن  جم�ال  ته�نَّ 

ون�كالُ ترح�ةٌ  عيشي  لفق�دك 

فام ل�دروسٍ غب�ت عنه�ا طلاوةٌ

ولا لزمـ�انٍ لس�تَ فـي�ه » جم�الُ «

ومن شعر الشيخ جمال الدين ابن هشام:

ومَ�نْ يصطرب للعل�م يظف�رْ بنيل�ه

ومَنْ يخطب الحسناءَ يصبر على البذلِ

ومَ�نْ لم يذل النف�سَ في طلب العلا

يسرياً يع�ش ده�راً طويلًا أخ�ا ذلِّ
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ومات في ليلة الجمعة خامس ذي القعدة سنة 761 « ���.

* * *

���  ودفن بمقابر الصوفية خارج باب النصر بالقاهرة. وانظر الكلام على مكان قبره في:

1- » تحفة الأحباب « للسخاوي الحنفي ص 44 )الحاشية(.

2- وكت�اب »مس�اجد مرص وأولياؤه�ا الصالح�ون« للدكت�ورة س�عاد ماه�ر محمد 
.)297-296/3(

 وق�د زرت قربه يوم الخميس 30 من محرم س�نة 1426 هـ المواف�ق 10 من آذار عام 
2005م، ورأيت هناك هذه الكلمات، أنقلها على غرابتها:

» ه�ذا مق�ام العالم العلامة والإمام العظيم والصوفي الجليل، مؤس�س علوم النحو في 
اللغ�ة العربية، وعلم أعلام الطريقة الكناس�ية الأحمدية، الحس�يب النس�يب الشريف 
العارف بالله س�يدي أبو محمد عبد الله جمال الدين بن هش�ام الكناسي الأحمدي المتوفى 

عام 761 هـ رضي الله عنه « .
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الجهـود العلمـية المبذولة

في خدمـة »  قطر الندى «

بُذِلَتْ في خدمة هذا الكتاب جهود علمية كبيرة متنوعة، من شرح وحاشية 

وتقرير ونظم وتخريج للشواهد وإعراب لها، في بلدان مختلفة، بحيث أصبحت 

نُ مكتبة واسعة. هذه الجهود تُكَوِّ

ولا ش�ك أن ه�ذه الكت�ب متفاوت�ة من حي�ث القيم�ة والأهمي�ة والجدة 

والتحقيق، ولها أسباب دعت إلى كثرتها، وليس هذا من مجال بحثنا الآن.

وق�د تتبع�تُ هذه الجهود منذ أمد، ثم رأيت الأس�تاذ عب�د الله الحبشي قد 

تتبعه�ا تتبعاً جيداً، فقد أحصى الشروح والحواشي والنظم والش�واهد، ورتب 

هذا على الشروح، فإن كان على الشرح حاش�ية ذكرها، ثم ذكر المنظومات، ثم 

الش�واهد، ومش�ى على البدء بذكر المؤلف، ثم ذكر الكتاب في ذلك كله، وبَّني 

المطبوع من المخطوط، فإن لم يعرف عنه ش�يئاً س�كت، وللكتاب طبعتان، وفي 

الثانية تصحيح وزيادات على الأولى ���.

ورأي�ت الدكتور علي فودة نيل حين تكلم على شرح القطر في كتابه » ابن 

هش�ام الأنصاري: آثاره ومذهبه النحوي « - وهو أسبق من كتاب الحبشي - 

قد تكلم عليه تحت العناوين الآتية:

���  جام�ع الشروح والحواشي )1379/2-1387( ط1، و )1608/2-1618( ط2، 
والعزو  إلى الطبعة الثانية، فإن أردتُ الأولى صرحتُ .
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- موضوع الكتاب وتبويبه .

- أهم خصائصه .

- مصادره .

- مخطوطاته .

- نشره .

- ترجمته .

- حواشيه ، وذكر )11( حاشية .

- شواهده، وذكر )10( كتب .

- شروح أخرى لغير ابن هشام، وذكر )10( شروح منها شرح الفاكهي، 

وذكر )8( حواشٍ عليه .

- مختارات وشروح للديباجة والخاتمة. وذكر )4( كتب .

- نظم قطر الندى . وذكر )4( منظومات .

وقد يذكر كتباً لمجهولين��� .

وق�د نظ�رتُ في قائمة الأس�تاذ الحبشي في الطبعتين المذكورتين، وقمت 

بالآتي:

- أعدت ترتيبها بالبدء بذكر الكتاب.

- رقمت كل ذلك ضمن كل فقرة.

���  انظر: ابن هشام الأنصاري: آثاره ومذهبه النحوي ص 95 - 116 .
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- عدّلت في مواضع ذكر بعض الكتب.

- اختصرت الكلام على المطبوع والمخطوط بذكر رمزين: )ط( و )خ(.

- استدركتُ وزدتُ عليه معلومات أخرى، وبينت ذلك في الحواشي.

- مي�زت ما اشرتك الدكت�ور علي فودة ني�ل والحبشي في ذك�ره بنجمة في 

أوله، وثمة اختلافات بينهما بحاجة إلى تحرير .

- علقت تعليقات رأيتها ضرورية، ولم أستقص .

وهذه هي القائمة مرتبة معدلة مزيدة:

أ - الشروح

)1( شرح قطر الندى للمصنف )ت: 761 ه(ـ:

وعليه الحواشي والأعمال التالية:

1- حاش�ية الحط�ابي��� )احتم�ل الحبشي أن يكون الحطاب المتوفى س�نة 

954 ه(ـ. خ

2- )*( بلوغ المرام حاش�ية شرح القطر لابن هشام، لعبد الملك بن جمال 

الدين العصامي )ت: 1037 ه(ـ. خ

وعلى هذه الحاشية:

���  تصح�ف في جام�ع الشروح والح�واشي )1609/2( طباع�ة إلى الخطابي. ومصدره: 
الآثار الخطية في المكتبة القادرية )276/3( وهو فيه: الحطابي .
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- تقري�ر لعبد الرحمن بن عبد الله الس�ويدي البغ�دادي )ت: 1200 ه(ـ، 

وعنوانه: القطر الهامي على شرح القطر للعصامي. خ

)ت:  المالك�ي  القيسي  ليوس�ف  القط�ر  شرح  عىل  حاش�ية   )*(  -3

1061 ه (ـ���.

4- حاشية على شرح القطر لداود بن سليمان الرحماني )ت: 1078 ه(ـ.

5- )*( حس�ن بيان الندى بشرح قطر الندى لابن هشام، لأحمد بن أحمد 

الدلجموني المالكي )ت بعد: 1178 ه(ـ. خ 

6- فرائ�د التبيين )حاش�ية عىل شرح قطر الن�دى لابن هش�ام(، لمحمد 

الدمنهوري الهلباوي )ت بعد: 1182 ه(ـ. خ

7- )*( حاشية على شرح القطر لأحمد بن أحمد السجاعي )ت: 1197 ه(ـ. 

ط���.

وعليها عدة تقارير:

أ. حاشية على حاشية السجاعي لسليمان الشرشيمي الشرقاوي )ت بعد: 

1272 ه(ـ. خ

���  من زيادتي، والاس�م كذا ورد في خلاصة الأثر )510/4(: القيسي، ولعل الصواب: 
الفيشي، وقد حققت هذه الحاش�ية من قبل الباحث س�هيل أس�عد أبو زهير في رسالة 
ماجس�تير س�نة 2003م، ب�إشراف الدكت�ور محم�ود العام�ودي الأس�تاذ في الجامعة 

الإسلامية بغزة . وسيأتي ذكر المؤلف في الشروح.
���  وقد حققت كذلك من قبل الباحث أحمد محمد بحر في رسالة دكتوراه سنة 2002 م، 

بإشراف الدكتور محمود العامودي المذكور.
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)ت:  الأنب�ابي  محم�د  ب�ن  لمحم�د  الس�جاعي  حاش�ية  عىل  تقري�ر  ب. 

1313 ه (ـط

جـ. تقريرات على حاشية السجاعي لأحمد البابي الحلبي )ت: 1316ه(ـ. ط

8- )*( حاش�ية عىل شرح القط�ر لاب�ن هش�ام، لحس�ن بن عب�د الكبير 

المعروف بالشريف التونسي )ت: 1234 ه(ـ. ط

9- )*( حاشية على شرح القطر لعبد الرحيم بن محمد السويدي البغدادي 

)ت: 1237 ه(ـ ���. ط

الرحم�ن الأه�دل )ت:  ب�ن عب�د  القط�ر لمحم�د  10- حاش�ية عىل شرح 

1258 ه(ـ.

11- حاشية على حاشية شرح القطر��� لمحمد بن عثمان الميرغني الحسني 

)ت: 1268 ه(ـ. خ

12- )*( حاش�ية عىل شرح القط�ر، لمحمود بن عب�د الله الألوسي )ت: 
1270ه (ـط���

)*( وعليه تكملة لابنه نعمان )ت: 1317 ه(ـ، تسمى:

- الطارف والتالد في إكمال حاشية الوالد. ط

���  أع�اد الأس�تاذ الحبشي ذكره، وجعل وفاته س�نة 1377 هـ اعتامداً على » تاريخ علماء 
بغداد « للسامرائي! وأنا في شك من هذا فليحرر .

���  كذا سمي الكتاب ولينظر .
���  وق�د ذكرها في تفسريه روح المعاني عدة مرات فانظ�ر )169/11(، و)117/13(، 

و)120/16(.
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13- )*( ن�ور بدا لتفهيم إيضاح قطر الندى، لعبد الله بن محمد النبراوي 

)ت: 1275 ه(ـ. خ

14- حاش�ية عىل شرح القطر، لإبراهيم بن علي بن حس�ن الس�قا )ت: 

1298ه(ـ.

15- حاش�ية عىل شرح قط�ر ابن هش�ام لمحم�د بن أحمد الأه�دل )ت: 

1298ه(ـ.

16- )*( جلاء الصدى على شرح قطر الندى، لمحمد بن أحمد بن عليش 

)خاتمة شرح قطر الندى( )ت: 1299 ه(ـ. خ

17- حاشية على شرح قطر الندى، لمحمد بن محمد الشنواني )ق 13 ه(ـ خ

18- )*( حاش�ية على قطر الندى، لمحمد غوث بن محمد المدراسي )ت: 

1238 ه (ـ���. ط

19- حاش�ية عىل شرح قط�ر الن�دى، لمحم�د أبي الفرج بن عب�د القادر 

الخطيب )ت: 1311 ه(ـ.

20- حاش�ية عىل شرح القط�ر، لإسامعيل بن موس�ى الحام�دي )ت: 

1316 ه(ـ.

21- الذبالة الوهاجة في دياجي الديباجة )شرح على ديباجة شرح القطر 

لابن هشام(، لنعمان بن محمود الآلوسي )ت: 1317 ه(ـ. ط

���  تاري�خ وفاته من ترجمته في: الإعلام بمن في تاريخ الهند من الأعلام )503/7(، وقد 
سمي كتابه هناك: » تعليقات على شرح قطر الندى «.
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22- غاي�ة الم�رام عىل شرح القط�ر لاب�ن هش�ام، لب�در الدين الحس�ني 

الدمشقي )ت: 1354 ه(ـ ��� .

23- حاشية على شرح القطر، لمحمد الجواد بن موسى بن حسين محفوظ 

العاملي )ت: 1358 ه(ـ.

 24- س�بيل اله�دى بتحقي�ق شرح قط�ر الن�دى، لمحم�د محي�ي الدي�ن 

عبد الحميد )ت: 1393 ه(ـ. ط

25- تعليق�ات وإضافات وإيضاحات وتطبيقات على شرح قطر الندى، 

لطه محمد الزيني ومحمد عبد المنعم خفاجي��� .

26- توضيح قطر الندى، لعبد الكريم بن حمادي الدبان )ت: 1413 ه(ـ، 

فرغ منه سنة 1409 هـ، وهو كتابنا هذا ���.

 27- في العب�ور الحض�اري لكت�اب شرح قط�ر الن�دى وب�ل الص�دى 

لابن هشام الأنصاري، للدكتور محمد علي أبو حمدة ���.

��� من زيادتي، انظر: تاريخ علماء دمشق في القرن الرابع عشر )491/1( .
���  م�ن زي�ادتي، وما كتبته هو من وصف الدكتور علي ف�ودة نيل لهذه الطبعة في كتابه ابن 

هشام الأنصاري ص 104-103 .
���  من زيادتي، وانظر الكلام على الكتاب في المقدمة .

���  من زيادتي، وقد طبع سنة 1410 هـ، وجاء في 264 صفحة، وقال المؤلف عن عمله 
ص 6: » ه�ذا العبور الحضاري لكتاب شرح قط�ر الندى وبل الصدى ]ومعه كتاب 
سبيل الهدى بتحقيق قطر الندى للشيخ محمد محيي الدين عبد الحميد [ أخذ من الشرح 
لب�ه، واحتفظ بمعماره، وأحكامه واس�تحكامه، مع اس�تيفاء لأنواعه وأقس�امه...«، 

وانظر بقية كلامه للتعرف إلى منهجه في كتابه هذا.
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28- تقريب المدى باختصار شرح قطر الندى للشيخ الدكتور عبد القادر 
السعدي الأستاذ المشارك في كلية الآداب بجامعة الشارقة ���.

29- أنواع التفسير اللغوي في كتاب شرح قطر الندى وبل الصدى لابن 
هشام، للدكتور ماهر جاسم حسن الأومري، )بحث( منشور ���.

30- تهذي�ب وإغن�اء شرح قط�ر الن�دى وبل الص�دى لمؤلفه ابن هش�ام 
الأنص�اري، أعده عدن�ان العظم�ة، ودققه وأغنى ش�واهده وقدم له 

الدكتور محمد علي سلطاني ���.

)2( )*( شرح قطر الندى، لمعمر بن يحيى المالكي )ت: 897 ه(ـ. خ

)3( شرح قطر الندى، لمحمد بن أبي الصفا إبراهيم الأنصاري الخليلي المقدسي 
)ت: 907 ه(ـ.

)4( شرح القط�ر، لمحم�د ب�ن محم�د المع�روف باب�ن س�بط الماردين�ي )ت: 
907 ه(ـ.

)5( )*( مجي�ب الن�دا إلى شرح قط�ر الن�دى، لعبد الله بن أحم�د الفاكهي )ت: 
972 ه (ـط��� .

���  من زيادتي .
���  من زيادتي، انظر: مجلة » المورد « البغدادية، المجلد )33(، العدد )1(، سنة 1427 هـ 

- 2006م، ص 118-105 .
���  م�ن زيادتي، وقد تكلم الدكتور س�لطاني على المآخذ في الكت�اب التي دعت إلى تهذيبه 

وإغنائه، فانظر ص 5-9، وانظر طريقة المؤلف في عمله ص 11 .
 ���  قال العيدروسي في ترجمته في النور الس�افر عن أخبار القرن العاشر ص 250-249:
» له مصنفات مفيدة منها ... شرح على قطر ابن هش�ام في غاية الحس�ن، وصنفه س�نة 
ستة عشر وتسعمائة، وكان عمره حينئذ ثمانية عشر سنة ... وحكي أنه حضر في الجامع 
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وعليه الحواشي الآتيـة:

1- حاشية على شرح قطر الندى، لأحمد بن محمد بن قاسم العبادي )ت: 

992 ه(ـ، )كذا في بروكلمان 193/8(، وسيأتي ضمن الشروح.

2- حاش�ية على شرح القطر، لمنصور س�بط ناصر الدين الطبلاوي )ت: 
1014 ه(ـ. خ���

3- )*( منه�اج اله�دى إلى مجي�ب الن�دا، لأبي بك�ر بن إسامعيل بن عمر 

الشنواني )ت: 1019 ه(ـ ���. خ

4- هداية مجيب الندا، له أيضاً. خ

5- حاشية على الفاكهي، لمحمد بن موسى العسيلي )ت: 1031 ه(ـ.

6- شرح عىل شرح القط�ر للفاكه�ي، لعلي بن إبراهي�م الحلبي القاهري 

صاحب السيرة )ت: 1044 ه(ـ ���.

7- حاش�ية عىل شرح القطر للفاكهي، لعلي المعروف بالنجار الدمش�قي 

)ت: 1056 ه(ـ لم تشتهر ���.

الأزهر وقارئ يقرأ شرح القطر على بعض المش�ايخ، فأش�كل عليهم بعض العبارات 
في�ه فحلّه�ا المذكور، وذكر أنه هو الش�ارح فل�م يصدقوه حتى أق�ام البينة على ذلك، 

وشهد له من كان هناك من أهل مكة بذلك «.
���  ذكر في جامع الشروح والحواشي بعد إبراهيم الفتال )ت: 1098 ه(ـ سهواً .

���  ذكر المحبي في خلاصة الأثر )80/1( أنها لم تكمل .
���  من زيادتي، انظر: خلاصة الأثر )123/3( .
���  من زيادتي، انظر: خلاصة الأثر )201/3(.
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8- )*( دلي�ل اله�دى في شرح الفاكه�ي على قطر الن�دى، لمحمد بن علي 

العاملي الحريري المعروف بالحرفوشي )ت: 1059 ه(ـ  خ ���. 

9- )*( إجاب�ة طلاب الهدى في شرح مجي�ب الندا، لعلي ب�ن عبد القادر 
النبتيتي )ت: 1061 ه(ـ. ط

10- )*( حاش�ية عىل شرح القط�ر للفاكه�ي، لياسين ب�ن زي�ن الدين 
الحمصي الشهير بالعليمي نزيل القاهرة )ت: 1061 ه(ـ. ط

11- )*( حاش�ية على شرح القطر للفاكهي، لإبراهيم بن منصور الفتال 
الدمشقي )ت: 1098 ه(ـ. خ

12- حاش�ية عىل شرح قط�ر الن�دى للفاكه�ي، لأحم�د ب�ن عب�د اللطي�ف 
التون سي. خ

13- حاشية على شرح قطر الندى للفاكهي، لعبد الجليل بن محمد البعلي 
الدمشقي الحنبلي )ت: 1119 ه(ـ.

14- تعليقات على شرح الفاكهي على القطر، لمحمد بن��� عبادة العدوي 
)ت: 1193 ه(ـ. خ

���  ذك�ره الأس�تاذ الحبشي في الحواشي عىل الفاكهي، ولكن الحاج خليفة قال في كش�ف 
الظن�ون )1352/2(: » ذكر فيه أن الش�هاب أحمد )كذا( ... الفاكهي شرحه وسامه 
» مجيب الندا « لكنه لم يهذبه. فهذبه وحرره، وضم إليه ما يكمل به « . وهذا يشعر أنه 
شرح مس�تأنف. وذكر له المحبي في خلاصة الأثر )80/1( حاشية على شرح القطر، 

من غير تعيين الشارح، وقال إنها لم تكمل.
���  س�قط هن�ا م�ن جام�ع الرشوح والح�واشي )1613/2(، وج�اء عىل الص�واب في  

)961/2 و1255( .
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15- حاش�ية على شرح الفاكهي على قطر الندى، لمحمد بن حس�ن الهدة 
)ت: 1197 ه(ـ.

16- )*( حاشية على الفاكهي، لعبد الله بن محمد الكردي البيتوشي )ت: 
1211 ه(ـ. خ

17- ال�درر الحلي�ة في إيض�اح غوامض العربية )حاش�ية عىل الفاكهي(  
لسليمان بن داود الحلي )ت: 1247 ه(ـ .

18- )*( حاش�ية عىل مجي�ب الن�دا، لإبراهيم ب�ن عبد الق�ادر الرياحي 

التونسي )ت: 1266 ه(ـ. خ

19- هدية الأريب إلى أصدق حبيب )حاشية على شرح القطر للفاكهي( 

لمحمد الطاهر بن محمد بن عاشور التونسي )ت: 1284 ه(ـ. ط

20- تلخي�ص م�واد الفاكهي، لأحم�د بن عبد الكري�م الترمانيني الحلبي 

)ت: 1293 ه(ـ . خ

21- حاشية على شرح القطر للفاكهي، لشهيد الدارعزاني )ت: 1298ه(ـ.

 22- التقري�رات عىل مجي�ب الن�دا عىل قطر الن�دى، لمحم�د الأمين بن 
عبد الله الأرَُمي العلوي الهرري )معاصر(. خ ���

)6( مغي�ث الندا إلى شرح قطر الندى، لمحمد بن أحمد الخطيب الشربيني )ت: 

977 ه(ـ. خ

���  م�ن زي�ادتي، ذك�ر في ترجم�ة المؤل�ف في أول مقدمة تفسريه » حدائ�ق ال�روح والريحان « 
ص12.
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)7( عين الهدى شرح قطر الن�دى، لعثمان بن جمال الدين المعبري الفناني )ت: 

991 ه(ـ.

)8( شرح القطر، لأحمد بن قاسم الصباغ العبادي )ت: 992 ه(ـ. خ

 )9( شرح القطر، لمحمد بن عبد الله التمرتاشي الغزي )ت: 1004 ه(ـ ���.

)10( ن�ور الهدى شرح قطرالن�دى، لعبد الرحيم بن عبد الباقي النزيلي اليمني 
)ق 11 ه(ـ ���. خ

)ت:  الق�ادري  الصالح�ي  الدمش�قي  النج�ار  لعيل  القط�ر،  شرح   )11(
1056 ه(ـ.

)12( شرح قطر الندى، لمحمد علي بن محمد علان��� البكري الصديقي )ت: 
1057 ه(ـ. خ

)ت:  المالك�ي  الفيشي  الله  عب�د  ب�ن  ليوس�ف  الن�دى،  قط�ر  شرح   )13(  
1061ه (ـخ

)14( شرح قطر الندى، لمحمد بن محمد الغزي )ت: 1061 ه(ـ. خ

)15( حاشية على قطر الندى، لعبد الله بن سعيد السدويكشي الجربي الإباضي 

)ت بعد: 1068 ه(ـ.

���  وصل فيه إلى إعمال اسم الفاعل. خلاصة الأثر )20-19/4( .
���  مر ذكره في المحشين على الفاكهي، فليحرر .

���  في جام�ع الرشوح والحواشي هنا وفي الموضع الآخر في المنظومات: لمحمد بن علي بن 
علان. والتعديل من خلاصة الأثر )184/4( .
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)16( شرح القطر، لداود بن سليمان الرحماني )ت: 1078 ه(ـ. خ

)17( شرح القطر، لحسن بن محمد الكردي الصهراني )ت: 1078 ه(ـ.

)18( شرح قطر الندى، لمحمد بن علي الحصكفي )ت: 1088 ه(ـ.

)19( )*( بلوغ المرام في شرح ديباجة القطر لابن هش�ام، لإسامعيل بن غنيم 

الجوهري )ت: 1165 ه(ـ. خ

)20( )*( مس�الك النج�ح إلى قط�ر الن�دى والش�واهد والرشح، لإبراهي�م 

)إسحاق(��� ابن الحاج علي البنا السرقسطي الأندلسي. خ

)21( الفت�ح الرب�اني شرح قطر ابن هش�ام���، لعبد الخالق ب�ن علي المزجاجي 

اليمني )ت: 1201 ه(ـ. خ

)22( عين الهدى بشرح قطر الندى، لكليم الله بن فصيح الدين القنوجي.

)23( نكت على قطر الندى لابن هش�ام، لطه بن الس�يد أحم�د القلعجي، فرغ 
منها سنة 1268 هـ. خ���.

���  هك�ذا وضع الأس�تاذ الحبشي: )إس�حاق(، ولم أج�د هذا في: » المخطوط�ات العربية 
في المكتب�ة الوطني�ة: الجزائ�ر – تونس «، وقد ذكر له ثلاث نس�خ في ص 204 و 225 

و 244 .
���  ذك�ره مؤلف�ه باس�م» الفتح الرباني شرح قط�ر المعاني والمباني «، وق�ال عنه:  »  جمعت 
في�ه فوائ�د عظيمة تنفع في علم الأص�ول والمعاني وغيرها «. انظ�ر كتابه نزهة رياض 

الإجازة المستطابة ص 368  .
���  من زيادتي، انظر: المنتخب من مخطوطات دار الكتب القطرية ص 94 .



34

)24( شرح عىل قط�ر الندى، لأحمد بن عب�د الكريم الترمانين�ي الحلبي )ت: 

1293 ه(ـ ���.

)25( حاش�ية عىل قط�ر الن�دى، لأبي الف�رج ب�ن عب�د الق�ادر الخطيب )ت: 

1311 ه(ـ.

)26( شرح القطر، لأحمد الشيرازي المليباري )ت: 1326 ه(ـ.

)27( شرح القطر، لمحمد بن حسن كبة )ت: 1337 ه(ـ.

)28( شرح قطر الندى، لمولوي ارتضا علي خان . ط

)29( ت�اج الفخر عىل مختصر القطر، لعب�د الرحمن بن علي الق�ادري الجيلاني 

)ت: 1345 ه(ـ ���.

)30( عين الهدى حاش�ية على قط�ر الندى، لمحمد بن محم�د باكثير الحضرمي 

)ت: 1355 ه(ـ.

���  من زيادتي، انظر: إعلام النبلاء بتاريخ حلب الشهباء )359/7(، وقال مؤلفه الطباخ 
عن�ه: » في ثلاث مجلدات، وهو الآن في الديار المصرية،  لا أدري في أي مكتبة «. ومر 
معنا: » تلخيص مواد الفاكهي« للمؤلف نفس�ه، وهو مخطوط في دار الكتب المصرية، 

فهل هما كتابان أو واحد ؟ لا بد من بحث .
���  ذك�ره الأس�تاذ الحبشي فيمن تكلم على ش�واهد الكت�اب ! ورأيت فصل�ه وإرجاعه 
إلى قائم�ة الرشوح، وهل يريد المؤلف بالمختصر مختصراً للكت�اب أم أنه يصفه بكونه 
مخترصاً ؟ لا ب�د من رؤية الكت�اب، وهو مخطوط ناق�ص في المكتب�ة القادرية ببغداد، 

انظر: الآثار الخطية في المكتبة القادرية )284/3( .
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)31( النحو الحديث أو خلاصة القطر، لأحمد كامل الخضري. ط بمصر س�نة 
1356 هـ.

)32( نرباس اله�دى في شرح قط�ر الن�دى، لعبد الرحمن بن يوس�ف الفارسي 
)سلطان العلماء( )ت: 1360 ه(ـ. ط���.

)ت:  الس�امرائي  س�الم  ب�ن  العزي�ز  لعب�د  الن�دى،  قط�ر  توضي�ح   )33(
1393 ه (ـ���.

الف�وزان  صال�ح  ب�ن  الله  لعب�د  الن�دى،  قط�ر  شرح  الن�دى  تعجي�ل   )34(
)معاصر( ط.

)35( فوح الشذا شرح قطر الندى، لعبد الرحمن بن إسماعيل )معاصر(. ط

)36( شرح قطر الندى، لأسامة القوصي )معاصر( ط���.

)37( اله�دى في شرح قط�ر الن�دى، لمحم�د جعف�ر ب�ن إبراهي�م ال�درازي 
)معاصر( ط���.

* * *

���  من زيادتي، انظر: تاريخ لنجة )323/1 و330(، ط2 .
���  من زيادتي .
���  من زيادتي .
���  من زيادتي .
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ب - نظم الكتاب المذكور

)ت:  المرصي  الفارس�كوري  محم�د  ب�ن  لعم�ر  القط�ر،  نظ�م  في  النب�ات   -1
1018 ه (ـ���.

2- نظم قطر الندى، لمحمد بن عبد العزيز الكاليكوتي )ت: 1025 ه(ـ.

3- نظ�م قط�ر الن�دى، لمحمد ب�ن موس�ى القدسي المع�روف بالعس�يلي )ت: 
1031 ه(ـ. وقد شرح هذا النظم.

4- غاي�ة الم�رام بنظ�م قط�ر اب�ن هش�ام، لأبي بك�ر أبي القاس�م الأه�دل )ت: 
1035 ه(ـ.

5- نظم قطر الندى، لمحمد علي بن محمد علان المكي )ت: 1057 ه(ـ.

)ت:  الأنص�اري  الفرغيل  العزي�ز  لعب�د  الن�دى،  قط�ر  شرح  نظ�م   -6
1216 ه (ـط

7- )*( نظم قطر الندى، لس�ليمان بن عبد الله الشاوي العبيدي الحميري )ت 
بعد 1309 ه(ـ. خ

8- نظم قطر الندى، لمحمد بن محمد بن أبكر الحديدي )ت: 1365 ه(ـ.

9- نظ�م قطر الندى المس�مى: نش�أة الطلاب وبهجة الأحباب لمحمد س�عيد 
البويصري العمري���.

10- رائعة الابتدا في نظم الأجرومية وقطر الندى، للدكتور حاكم المطيري���.

���  وجعل أبياته على عدد لفظه. خلاصة الأثر )222/3( .
���  من زيادتي، أفدته من كتاب » ابن هشام الأنصاري« ص 116 .

���  من زيادتي، وهو مطبوع ضمن » روائع المتون وبدائع الفنون «  له.
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جـ - خدمة الشواهد

1- )*( شرح ش�واهد القط�ر، لمحم�د ب�ن أحم�د الخطي�ب الشربين�ي )ت: 
977 ه(ـ. ط

2- شرح ش�واهد قط�ر الندى، لأبي العباس أحمد بن قاس�م الصب�اغ العبادي 
)ت: 992 ه(ـ. خ���

3- )*( شرح ش�واهد القط�ر، لأبي القاس�م ب�ن محمد البجائي التونسي )ت: 1025 
ه(ـ. خ

نح�و:  )ت  القب�اني  عل�وان  الدي�ن  لجامل  القط�ر،  ش�واهد  شرح   )*(  -4 
1078 ه(ـ. ط

5- تكميل المرام شرح ش�واهد ابن هش�ام، لمحمد بن عبد القادر الفاسي )ت: 
1116 ه(ـ. ط

6- شرح ش�واهد القط�ر، لفت�ح الله عل�وان الكعب�ي العينائ�ي الليث�ي )ت: 
1130 ه(ـ.

7- شرح شواهد القطر، لنظام الدين بن أحمد الأردبيلي.

8- شرح شواهد القطر، لسعد الله )لعله الصغير الكردي(. خ

9- شرح شواهد القطر، لمحمد بن جعفر بن محمد كاظم القائني.

10- )*( شرح ش�واهد القطر، لصادق بن علي الحس�يني الأعرجي المعروف 
بالفحام )ت: 1204 ه(ـ. ط���.

���  من زيادتي، أفدته من كتاب » ابن هشام الأنصاري« ص 108 .
=���  ج�اء تاري�خ وفات�ه في الطبع�ة الأولى م�ن جام�ع الشروح والح�واشي )1386/2( س�نة 
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11- )*( شرح ش�واهد قط�ر الن�دى، لت�اج الدي�ن ب�ن أبي بك�ر الأج�ري 
القفصي���.

12- شرح على ش�واهد قط�ر الندى، لعبد الوهاب بن محم�د بن حميدان )ت: 
1227 ه(ـ.

13- )*( شرح ش�واهد القطر، لمحمد أمين بن محمد صالح البغدادي الشهير 
بالمدرس )ت: 1236 ه(ـ. خ���

14- شرح ش�واهد القط�ر، لغن�ام ب�ن محم�د النج�دي الزبريي الدمش�قي )ت: 
1237ه(ـ.

15- تنقيح الفوائد على أبيات الش�واهد )شواهد القطر( على حروف المعجم، 
لمحمد بن أحمد الأهدل )ت: 1298 ه(ـ. ط

16- تتميم الفوائد بشرح أبيات الشواهد، لمحمد قطة العدوي. ط

17- مرقص الأخيار بإعراب شواهد القطر، لمجهول. خ

18- مع�الم الاهت�دا شرح ش�واهد قط�ر الن�دا وبل الص�دا، لعثمان ب�ن المكي 

)1104ه(ـ، وهو سهو، صحح في الطبعة الثانية )1617/2(، وينبغي أن يعدل ترتيبه.
وق�د ترجم ل�ه الزركلي مرتين، وأرخ وفاته في الم�رة الأولى بـ )855(، ولا يفصل بين 
الترجمتين س�وى ترجمة. انظر: الأعلام )186/3(. وتكرر كذلك لدى الدكتور علي 

فودة نيل في كتابه ابن هشام ص 108 .
���  رأيت منه نسخة مخطوطة مصورة في مركز جمعة الماجد بدبي، مؤرخة بـ )1268 ه(ـ، 

وقد فهرس في المطبوعات برقم )85607( .
���  م�ن زي�ادتي، منه نس�خة في المكتب�ة الوطنية في تونس، ذكره الأس�تاذ هلال ناجي في 
» المخطوط�ات العربي�ة في المكتب�ة الوطني�ة: الجزائر – تون�س « ص 165، وقال: » لم 

يذكره بروكلمان، وكذلك الحاج خليفة « .

=
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الزبي�دي، ش�يخ جامع الزيتونة الأعظ�م المعروف بابن المك�ي التوزي���، 
فرغ منه سنة 1312 هـ. ط���

19- ش�فاء الص�در بتوضي�ح ش�واهد القطر، لعلي ب�ن عبد الرحي�م العدوي 
المالكي )ت بعد: 1321 ه(ـ. ط���

20- شواهد قطر الندى، لإبراهيم بن محمد الآلوسي )ت: 1371 ه(ـ. خ

21- سبيل الهدى في شرح شواهد قطر الندى، لمحمد بن عبد العزيز التميمي 
)ت: 1385 ه(ـ.

22- إجازة الفرائد بثلاث شواهد لأبي محمد الويلتوري )معاصر(. ط���.

23- إعراب الشواهد القرآنية والأحاديث النبوية في كتاب شرح قطر الندى، 
لرياض بن حسن الخوام )معاصر(. ط���.

24- بل�وغ الغاي�ات في إع�راب الش�واهد والآي�ات، لبركات يوس�ف هبود 

)معاصر( ط���.

���  هذا الوصف من كتاب ابن هشام الأنصاري ص 109  .
���  ذكره الأس�تاذ الحبشي في الطبعة الأولى من جامع الشروح والحواشي )1385/2( إذ 
س�قط م�ن العنوان كلمة »  ش�واهد «. وصحح هذا في الطبع�ة الثانية )1615/2(، 

ولكنه تركه في الشروح، ولم ينقله إلى الشواهد .
���  فرغ منه في 10 من ربيع الأول سنة 1322 هـ كما في آخره ص 165 .

���  م�ن زي�ادتي، والكتاب علق فيه مؤلفه على ش�واهد » تقويم اللس�ان « للبقالي، وشرح 
تحفة ابن الوردي للمعبري، وعين الهدى على قطر الندى لعثمان )؟(. كما في المقدمة ص 2 .

���  ذكره الأستاذ الحبشي في الشروح ! وموضعه هنا .
���  طبع بحاشية شرح القطر المطبوع بعناية يوسف الشيخ محمد البقاعي .
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د - جمعه مع كتاب آخر

- مطال�ع الب�دور في الجم�ع بين القط�ر والش�ذور، لعلي ب�ن إبراهي�م الحلبي 

)صاحب السيرة( )ت: 1044 ه(ـ ���.

- مطالع السرور بين مقرر القطر والش�ذور. وهو كتاب يش�تمل على الأبواب 

التي قررتها إدارة الجامع الأزهر على طلبة الس�نة الرابعة الابتدائية بالمعاهد 

الأزهرية��� .

هـ - ترجمته إلى اللغات

- كت�اب قطر الن�دى وبل الصدى لابن هش�ام الأنصاري، مع ترجمة فرنس�ية 

لجوجوبيه، صادر في ليدن عام 1304 هـ - 1887م���.

* * *

���  ذكره الأستاذ الحبشي في الشروح )1614/2(، وفصله أليق، وهو مذكور في خلاصة 
الأثر )123/3(.

��� م�ن زي�ادتي، أفدته من قراءة في عنوانات آثار ابن هش�ام الأنص�اري )البحث المذكور 
سابقاً( ص 205  .

���  ه�ذا م�ن زيادتي، وقد رأيت الكت�اب في معرض المخطوطات في مكتبة الإس�كندرية 
بمصر. وذكره الدكتور علي فودة نيل في كتابه ابن هشام الأنصاري ص 104 .
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صفحة من دراسة الكتاب على مر السنين

انترشت كت�ب ابن هش�ام، وأقبل عليها العلماء يدرس�ونها ويدرّس�ونها، 
وأذك�ر فيما يلي أمثلة من ذلك، تعطي تصوراً عن اعتماد » قطر الندى « وقراءته 

ودخوله في المناهج الدراسية، فممن قرأه من العلماء:

- العلامة عبد اللطيف بن حمزة الزبيدي اليماني الناشري ) 871 - ؟ ه(ـ.

 ق�ال الس�خاوي: » اش�تغل في » قط�ر الن�دى « و » مقدم�ة اب�ن عب�اد « 
و » اللمع « لابن جني، ثلاثتها في العربية على جماعة منهم الش�هاب العوسمي 

التعزي «���.

- العلامة رضي الدين بن عبد الرحمن بن أحمد الهيتمي )ت: 1041ه(ـ.

 ق�ال المحب�ي: » ق�رأ قطع�ة م�ن » شرح القطر « لابن هش�ام على الش�يخ 
عبد العزيز الزمزمي « ���.

- الإم�ام العلامة محمد علي ب�ن محمد علان الصديقي المكي )ت: 996- 
1057ه(ـ.

ق�ال المحب�ي: » ق�رأ » شرح القط�ر« للمصن�ف عىل الش�يخ عب�د الملك 
العصامي « ���.

���  الضوء اللامع )326/4( .
���  خلاصة الأثر )166/2( .
���  خلاصة الأثر )187/4( .
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- الإمام العلامة خير الدين بن أحمد الرملي )993-1081ه(ـ.

 قال المحبي: » لازم الشيخ عبد الله بن محمد النحريري الحنفي عالم الأزهر 

في فقه الحنفية، وقرأ عليه ... جملة من » شرح القطر « للمصنف «���.

- العلامة الش�يخ زين ب�ن عمر الحديلي الموصوف بأح�د فصحاء العلماء 

)1030 - 1089ه(ـ.

ذكر المحبي عدة محفوظات له، ومنها القطر���.

- العلامة الشيخ أبو المواهب محمد بن عبد الباقي الحنبلي البعلي الدمشقي 

)1044-1126 ه(ـ.

ق�ال في ترجمة ش�يخه محمد بن يحيى الخب�از المعروف بالبطنين�ي : » قرأت 

عليه كثيراً من كتب العربية كالألفية لابن مالك وشروح القطر« ���.

وقال في ترجمة شيخه الشيخ محمد بن بركات المعروف بالكوافي: 

» حضرته في غالب الرس�ائل في العربية تفهاًم وإعراباً للألفاظ كألفية ابن 

مالك والقطر ...« ���.

- العلام�ة الش�يخ مفتي الحنابلة بدمش�ق عبد الق�ادر التغلبي )1052 - 
1153 ه(ـ.

���  خلاصة الأثر )136/2( .

���  خلاصة الأثر )187/2( .
���  مشيخة أبي المواهب ص 40.
���  مشيخة أبي المواهب ص 42.



43

 أخ�ذ شرح القط�ر - فيام أخ�ذ - ع�ن الش�يخ محم�د أبي المواه�ب ب�ن 
عبد الباقي���.

* وقد دخل دمشق في رحلته إلى الحج العلامة عبد الله بن حسين السويدي 
البغدادي )ت: 1174 ه(ـ، دخلها في الذهاب س�نة 1157، وفي الإياب س�نة 
1158 ه�ـ ، وس�جل في رحلته فوائد علمية وأس�ئلة ومطارح�ات، وقال عن 
أه�ل دمش�ق: » وغالب ما يقع عندهم من المس�ائل من علم النح�و «. ثم ذكر 

سؤالين عن عبارتين لابن هشام في القطر��� .

- العلامة الشيخ محمد بن عبد الرحمن الغزي الدمشقي )ت: 1167 ه(ـ

ق�ال: » قرأت على ش�يخنا ومفيدن�ا الذي كان أكثر انتفاع�ي عليه، الإمام 
 العلام�ة، الفقي�ه المفن�ن الش�يخ عثامن بن محم�د البعلي الش�هير بابن الش�معة 
 تغم�ده الله برحمت�ه كتب�اً عدي�دة، منه�ا » شرح الأزهري�ة « و » شرح القط�ر « 

 لمصنف�ه وللفاكه�ي، م�ع مطالعة حاش�ية الش�يخ ياسين ]الحميص العليمي[ 
عليه ...« ���.

- الشيخ علي بن خليفة المساكني )ت: 1172 ه(ـ.

قرأ » القطر « على شيخه النوري الصفاقسي��� .

���  ثبت مفتي الحنابلة بدمشق الشيخ عبد القادر التغلبي ص 40 .
���  انظر: النفحة المسكية في الرحلة المكية ص 338-337 .

���  انظر ترجمته في التقديم لثبت مفتي الحنابلة بدمشق الشيخ عبد القادر التغلبي ص 24، 
وهي منقولة من ثبته » لطائف المنة في فوائد خدمة السنة « )ق 15-13(.

���  فهرسة الشيخ علي بن خليفة المساكني ص 26.
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- الشيخ علي بن الزين المزجاجي اليمني )ت: 1174 ه(ـ

ق�رأ » القط�ر « وشرح�ه للمصن�ف عىل الش�يخ محم�د ب�ن علاء الدين 

المزجاجي���.

- العلامة الشيخ محمد بن أحمد السفاريني )ت: 1188 ه(ـ.

قرأ » شرح القطر « للفاكهي على شيخه أحمد بن علي المنيني الطرابلسي��� .

- الشيخ عبد الرحمن بن علي المزجاجي )ت: 1201 ه(ـ.

ق�رأ » القطر « على ش�يخه أبي بكر بن إسامعيل المزجاج�ي. قال: » وكان 

يملي علي من شرحه للمعمر ��� « ��� .

- العلامة الشيخ أحمد بن عبيد الله العطار )1138-1218 ه(ـ.

قال في ثبته: » من أجلاء ش�يوخي الإمام الكبير، والعلامة الش�هير الشيخ 

 موسى المحاسني، قرأت عليه » شرح الأزهرية « و » شرح القطر « ... «، وقال: 

 » وم�ن خاصة ش�يوخي محق�ق عصره ومفسره الش�يخ محمد بن محمد الش�هير 

بـ » قلقسز زاده « قرأت عليه » شرح القطر « و» شرح الشذور « لشيخ الإسلام 
و» شرح القواعد « ... « ���.

���  نزهة رياض الإجازة المستطابة ص 175.
��� عجائب الآثار في التراجم والأخبار 325-324/1 .

���  كذا، ولعل الصواب: للمصنف .
���  نزهة رياض الإجازة المستطابة ص 171.

���  انتخاب العوالي والشيوخ الأخيار، تخريج الكزبري ص 31 .
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- العلامة الشيخ جمال الدين القاسمي الدمشقي )1283-1332ه(ـ

قرأ على الش�يخ س�ليم العطار )ت: 1307 ه(ـ في الكتب التي درج أهل 
العلم بالشام على إقرائها، فحضر عنده في » شرح شذور الذهب « لابن هشام، 
مع مراجعة الحواشي، وفي » شرح ابن عقيل على ألفية ابن مالك «، و» شرح 

قطر الندى « للفاكهي���. 

- الأستاذ العلامة مصطفى جواد )1323-1389ه(ـ.

جاء في ترجمته أنه حين كان في المرحلة الابتدائية في المدرسة الجعفرية ألزمه 
مدير المدرسة الشيخ شكر البغدادي بحفظ الآجرومية، فحفظها في ثلاثة أيام، 
فدهش الشيخ المدير، وقام وأهداه كتاب » شرح قطر الندى «، وأتقن مضامينه 

أمام الشيخ ���.

- العلامة الشيخ أحمد بن حمد الشيباني )ت: 1403 هـ=1983م(.

جاء في ترجمته أنه درس كتاب » قطر الندى « على الش�يخ أحمد اليماني 
العبسي في مدرسة السعادة بدبي.

ويؤخذ من سياق الترجمة أن هذا كان في حدود سنة 1934 م���.

���  انظر: تاريخ علماء دمش�ق في القرن الرابع عشر )91/1( وجمال الدين القاسمي أحد 
علماء الإصلاح الحديث في الشام ص 57.

���  م�ن ترجمت�ه المنش�ورة في جري�دة الزم�ان البغدادي�ة في 2005/11/28م لحمي�د 
المطبعي.

���  انظ�ر: الش�يخ أحم�د بن حمد الش�يباني: سرية وتاري�خ ص 18، ومما ي�دل على تداول 
الكت�اب في دبي الاهتمام بش�واهده، وقد رأيت في مركز جمع�ة الماجد للثقافة والتراث 
=بدبي نس�خة من » شفاء الصدر بتوضيح ش�واهد القطر« للعدوي المالكي، مهداة من 
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- وذكر العلامة الش�يخ عبد الرحمن زين العابدين الأنطاكي الحلبي )ت: 
1411 ه(ـ أنه أقرأ » القطر « )45( مرة ���.

- وجاء في ترجمة العلامة الش�يخ عبد الغني الدقر الدمشقي )ت: 1423 
ه�(ـ أن وال�ده العلامة محم�د علي الدقر عقد له مجلس�اً لإق�راء النحو في جامع 
 الس�نانية بدمش�ق ولم يتج�اوز عمره خمس�ة عرش عاماً، فب�دأ م�ع الطلبة بمتن 

» الآجرومية « ثم شرحها للأزهري، ثم انتقل إلى » قطر الندى وبل الصدى « 
لابن هشام، فأعاده درساً خمس مرات، ثم انتقل إلى » شذور الذهب « فأعاده 
مرتي�ن، ث�م انتقل إلى » ش�رح ابن عقيل عل�ى الألفية «، وانتهى من تدريس�ه 

وعمره سبعة عشر عاماً «���.

والكت�اب من المقررات الدراس�ية في الأزه�ر، ويقرأ في الس�نة الثالثة من 
المرحلة الابتدائية���.

الش�يخ محمد نور  بن س�يف المهيري مدير مدرس�ة الأحمدية بدبي إلى تلميذه ماجد بن 
حمد بن غرير، محفوظة في مكتبة الأستاذ عبد الرحمن بن حافظ الخاصة.

وفي رسالة من الشيخ محمد نور وهو في مكة إلى تلميذه الشيخ علي الجزيري وعدٌ بأنه 
سيرس�ل إليه كتاب » ش�فاء الصدر«. انظر كتاب: الشيخ محمد نور رائد التعليم في 

الإمارات ص 187 .
���  انظر: المهاجر الغريب المقهور ص 249 .

���  انظر: عبد الغني الدقر النحوي الفقيه والمؤرخ الأديب ص 12 .
���  انظر كتاب: ابن القرية والكتاب: ملامح سرية ومسرية للدكتور يوسف القرضاوي 
ص 184. والمرحلة الابتدائية القديمة تعادل الآن الإعدادية الأزهرية، ويدرس الآن 
» المختار من شرح قطر الندى وبل الصدى « لابن هش�ام بالصف الثالث الإعدادي 

الأزهري.
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وثم أخبار أخرى��� لكني أكتفي بهذا المقدار، وهو يدل على شيوع الكتاب 

وقراءت�ه ودراس�ته في بلاد مختلف�ة، وقائمة الرشوح والح�واشي والمنظومات 

والشواهد التي قامت عليه تدل دلالة واضحة على انتشاره وتقريره في المناهج 

الدراسية، واعتماده في التكوين العلمي اللغوي لطلاب العلم على مدى مئات 

السنين.

* * *

���  انظر: تاريخ علماء دمشق في القرن الرابع عشر )215/1( .
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مقدمة الكتاب بخط المؤلف
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نهاية الكتاب بخط المؤلف





توضيح قطر الندى

للعلامة الأستاذ الشيخ

عبد الكريم الدبان التكريتي

)1328 - 1413 هـ(

م له اعتنى به وقَدَّ

د. عبد الحكيم الأنيس
كبير باحثين أول بإدارة البحوث
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الحـم�د لله ، وصلواتـ�ه وسلامـه وبركاتـه على س�يدنا محمـد ، وعلى آله 

وصحبـه أجمعين .

وبعـــد:

ف�إنَّ الإم�ام عبد الله بن هش�ام الأنصاري )المتوفى س�نة 761ه(ـ كان من 

أكاب�ر علماء اللغة العربية . له مصنفات كثرية . وبعض كتبه النحوية من كتب 

)الج�ادّة( أي المق�ررة في المعاه�د الديني�ة من�ذ زمن بعي�د . ومن تل�ك الكتب: 

قط�رُ الندى وشرحه، وش�ذور الذه�ب وشرحُه ، وأوضَحُ المس�الك ، ومغني 

اللبيب.

قرأتُ شرحَ القَطر على أحد مشايخي ، وكان ذلك في أوائل سنة 1348هـ، 

وكن�تُ أقرأ معه مقدمةً في الصرف ، وأخ�رى في المنطق ، وموجزاً في البلاغة . 

ولا أزال أذكر أني كنتُ لا أرتاح لذكر الاختلافات والإطالة في الرد عليها ، ولا 

 ٍ للاستشهاد بالشواهد الشعرية التي لا يخلو أكثرها من غموضٍ في المعنى وعُْرس

في الإعراب لمن كان في هذا المستوى؛ فإنَّ هذا الكتاب إنَّما يدرسه ذوو المستوى 

المتوس�ط في ه�ذا العلم ، وهؤلاء يري�دون فهم القواعد بشرحه�ا والتمثيل لها 

ا ذكر الش�واهد فإنَّام هو للبرهنة على صحة القاعدة . وهذا  بأمثلة واضحة . أمَّ

ينبغي أن يذكر في كتب هي أعلى من هذا المستوى .
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ف الكلمة بأنها ق�ول مفرد ، ويذكر  في بداي�ة الكت�اب نجد ابن هش�ام يُعَرِّ

الجنس القريب والبعيد . وهذا يفهمُهُ مَن درس شيئاً من المنطق . ونجِدُه يُطيل 

الكلام في بعض الكلمات هل هي أسماء أو أفعال أو حروف ، ويذكر في بعضها 

أنَّ الحجازيٍن�يٍ يقول�ون ك�ذا ، وأن بَني تمي�م افترقوا فرقتين: فرق�ة تقول كذا ، 

وفرقة تقول كذا . ويذكر شواهد شعرية لتلك الأقوال . ويذكر أشياء كثيرة لا 

يحتاجها الطالب وهو في هذا المس�توى . وعلى س�بيل المثال يذكر في بحث )لا( 

النافية للجنس أنَّ تابعَ اس�مِها إذا تكررت )لا( جاز في اس�مها الفتح والرفع ، 

ف�إن فتحت�ه فَلَكَ في تابعه ثلاثة أوجه ، وإن رفعتَ�ه فلك في تابعه وجهان ، وإن 

لم تتكرر )لا( فلك في اسمها كذا وفي تابعه كذا .

وأن�ا لا أش�ك في أن كل الذي ذك�ره مفيدٌ ، ولكنّ الت�درج في التعليم أمر 

ضروري . والطال�ب لا ب�دّ أن يدرس مع هذا أو قبله ش�يئاً من علم الصرف . 

والذين كانوا يدرس�ونه كانوا يفعلون ذلك ، ليتمكنوا أن يدرس�وا - فيما بعد- 

أمثال الألفية وشروحها .

ونرى أصحاب الكتب المدرس�ية الحديثة يمزجون بين القواعد النحوية 

والصرفية ، ويتدرجون في ذلك حسب المراحل الدراسية .

وق�د قمت بتدريس شرح قطر الندى لكثير من إخواني الطلبة ، فوجدتُ 

م يُربكهم ويس�تعصي عليهم فهمُه . لذلك كن�تُ في كثير من  أنَّ بع�ض ما تق�دَّ

طة مع أمثلة واضحة . وما أكثر ما طلبوا  الأحيان أُملي عليهم القاعدة بعبارة مبسَّ

مني أن أكتب الكتاب المذكور بالطريقة التي أشرحُها أثناء الدرس . وقد كنت 
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أُفكرُّ في ذلك من قبل ، لأني كنتُ أشعر بالفرق الكبير بين كتب النحو القديمة 

والحديث�ة . أق�ول هذا لأِّين قم�تُ بتدريس اللغة العربية في المدارس المتوس�طة 

والإعدادي�ة م�دة تزيد على ثلث قرنٍ من الزمان، )وبالتحديد من س�نة 1938 

س وف�قَ مناهج محددةٍ وفي كت�ب حديثة مقررة  إلى س�نة 1973م(، وكن�تُ أدرِّ

م  لكل س�نة دراس�ية . ويتلو كل موضوع تمارين متنوعة تدف�ع الطالبَ إلى تفهُّ

الموضوع ليحل تلك التمارين . ومن ورائه امتحانات عليه أن ينجح فيها.

 وعىل كُلٍّ فإِّين كتبتُ ه�ذا الكتاب بالطريقة التي أتوخّ�ى أن تكون نافعة 

بإذن الله . وبعد الانتهاء من ذلك كتبتُ هذه المقدمة .

وكت�ابي ه�ذا إذا قال عنه قارئ: هو موجَزٌ لرشح القطر ، فقوله صحيح، 

لأني أوجزتُ بعضَ ما أطال فيه المصنف ، وإذا قال قارئ آخر: هو شرح لشرح 

القط�ر، فقوله صحيح كذلك ، لأني أوضحت ذلك الشرح وأضفتُ اليه كثيراً 

مما رأيته نافعاً ومناسباً لهذا المستوى .

أسأل الله تعالى أن ينفع به ، ويجعله خالصاً لوجهه الكريم .

وله الحمدُ أولاً وآخراً ، وباطناً وظاهراً . وصلى الله على سيدنا محمد وعلى 
جميع الأنبياء والمرسلين، ومَن تَبعَِهم من المؤمنين .���

عبد الكريم الدبان
20 رمضان 1409هـ )1(

���  أي كان المؤلف في الحادية والثمانين من عمره. ع
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الكلمة والكلام

اللفظ: » صوت مشتمل على بعض الحروف ، سواء دَلَّ على معنى أم لا «.

والكلمة: » هي اللفظة الواحدة الدالة على معنى « .

وال�كلام: » ه�و القول الذي يصح الاكتفاءُ به « ، مث�ل: قام زيدٌ ، عوقب 

المجرمُ، المطر نازل . أما قولك: جاء الذي. إن قام الرجل . أُقسِ�مُ بالله . فليس 

ب�كلام لأنه لا يصح الاكتفاء به ، فإنَّ الأول يحت�اج إلى صلة الموصول، والثاني 

يحتاج إلى جواب الشرط ، والثالث يحتاج إلى جواب القسم .

والكلمة ثلاثة أنواع: اسم وفعل وحرف . ولكلٍّ منها علامات .

علامات الاسم :

للاس�م علام�ات خاص�ة ب�ه ، ومن تل�ك العلام�ات ) الج�رُّ ( ، فإنه من 

خواص الأسامء . تقول: خرجتُ من دارِ زيدٍ . فدار اس�م ، لأنه مجرور بمن ، 

وزيد اس�م ، لأنَّـه مجرور بالإضافة . وصاحب )القطر( لم يذكر هذه العلامة ، 

بل اقتصر على ما يلي:

1- دخول )أل( عليه . مثل: الرجل ، القائم .

2- قبوله )التنوين( ، وهو نون س�اكنة تُلفَظ ولا تُكتَب . ويَنش�أ التنوين 

من ضمتين أو فتحتين أو كسرتين: )رجلٌ ، رجلًا ، رجلٍ( .
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ا تكتب وتُلفَظ ، وتُـلحَق  ا نون التوكيد الخفيفة مثل: اذهبَنْ يا زيدُ ، فإَّهن أمَّ
بالفعل .

3- الإسناد اليه ، تقول: حضر رجل ، وزيدٌ ذاهب ، فرجل وزيد اسمان، 
لأن�ك أس�ندت الحض�ور إلى الأول والذهاب إلى الث�اني . وتاء الفاعل اس�م . 
تقول: حضرتُ وحضرتَ وحضرتِِ ، فقد أس�ندتَ الحضور إلى التاء . أي إلى 

نفسِك في الأول ، وإلى المخاطبِ في الثاني ، وإلى المخاطبةِ في الثالث .

فإذا قَبلَِت الكلمة هذه العلامات أو بعضها فهي اس�م . وبعض الأسامء 
يَقبَل جميع العلامات كرجل . وبعضها يقبلها ما عدا )أل( كزيد ، فإنه يقبل الجر 
والتنوين والإسناد إليه ، ولكنه لا يقبل )أل( . وبعضها لا يقبل إلاّ الإسناد إليه 

كتاء الفاعل. ومثله أنا وأنت وهو وغيرها .

علامات الفعل:

ت زينبُ ، ونعمت  علامة الماضي قبول تاء التأنيث الساكنة ، تقول: حَرض
المرأة فاطمةُ ، وبئست المرأة الكاذبة .

ولم يذك�ر صاحب )القطر( تاء الفاعل مع أنه�ا من خواص الماضي أيضاً، 
تقول: ذهبتُ ، ذهبتَ ، ذهبتِ .

علامة المضارع قبول )لم( ، مثل: لم يسافر زيدٌ .

ولا بد أن يكون في أول المضارع أحد أحرف المضارعة التي يجمعها قولك 
)نأيت(. تقول: نس�افر وأس�افر ويس�افر وتس�افر . وهذه شروط في المضارع ، 
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مَ الجي�شُ وأكرمتُ  وليس�ت علام�ات له ، لأنه�ا تدخل على الماضي مث�ل: تقدَّ

مْ يا زيد ، وانطلقْ يا خالد . خالداً . وتدخل على الأمر مثل: تقدَّ

وح�روف المضارعــة مضمومــة إذا كان الماضي رباعــياً ، مثل: يُـس�افر 

رجُ الطال�بُ كتابَه . فإنَّ م�اضي كلٍّ منها رباعي:  زي�دٌ، ويُعَلِّ�مُ خال�دٌ ابنهَ ، وُخي

سافر وعلّم وأخرج . وتفتح هذه الأحرف إذا كان الماضي غير رباعي . تقول: 

يَذه�ب ويَتعامل ويَس�تخرج . فإنَّ م�اضي الأول ذهبَ وه�و ثلاثي ، وماضي 

الثاني تعاملَ وهو خماسي، وماضي الثالث استخرج وهو سداسي .

علام�ة الأم�ر: للأمر علامتان لا ب�دّ منهما: دلالتُه على الطل�ب وقبولُه ياءَ 

المخاطَب�ة . تق�ول: اكت�ب يا زيدُ واكتبي ي�ا فاطمةُ . فكلمة )اكت�بْ( فعل أمر، 

لأنه�ا تدل على الطلب وتقبل ياءَ المخاطبة . والكلمة التي تدل على الطلب ولا 

تقبل ياء المخاطبة ليس�ت فعلَ أمرٍ ، مثل: صَهْ بمعنى اس�كت ، فإنها تدل على 

طل�ب الس�كوت ، ولكنها لا تقبل ياء المخاطب�ة ، بل تقول: صه يا زيد وصه يا 

س�عادُ . وصه اس�م فعل وس�يأتي بحثه . والكلمة التي تقبل الياء ولا تدلُّ على 

الطلب مثل: تذهبين ، فعل مضارع وليست فعل أمر .

علامـة الحرف: 

علامته أن لا يقبل ش�يئاً من علامات الاس�م ولا علامات الفعل . مثل: 

هل، لم ، قد ، ليت .

* * *



59

المعرب والمبني

المعرب: » ما يّتغير آخِرُه بسبب اختلاف العوامل الداخلة عليه « .

والمبني: » ما يلزم آخِرُه حالةً واحدةً ، ولو اختلفت العوامل « .

وألقاب الإعراب: رفع ونصب وجرّ وجزم .

وألقاب البناء: ضمّ وفتح وكسر وسكون . والجرّ خاص بالأسماء ، والجزم 

ا الرفع والنصـب فيشـترك فيهما الأسمـاء والأفعال . خاص بالأفعـال . أمَّ

والحـ�روف كله�ا مبني�ة ، والأفع�ال أكثره�ا مبني�ة ، والأس�ـماء أكثره�ا 

معربــة .

مث�ال المبن�ي من الأسامء: ) هؤلاءِ ( ، تق�ول: جاء ه�ؤلاءِ ورأيتُ هؤلاءِ 

وذهب�تُ إلى ه�ؤلاءِ . فهؤلاء لم يتغير آخره ، ب�ل بَقيَ مبنياً على الكسر ، وهو في 

الجملة الأولى في محل رفع لأنه فاعل ، وفي الثانية في محل نصب لأنه مفعول به، 

وفي الثالثة في محل جر بإلى .

ومث�ال المبن�ي م�ن الأفع�ال: ) يذهَبَنّ ( ، تق�ول: هل يذهَب�نَّ أخوك ، ولم 

يذهَـبَ�نّ زيـ�د ، ولن يذهَـبَنّ خـال�د . فالفـعـل يذهَـبَ�نّ لم يتغير آخره ) وهو 

البـ�اء (، بل بق�ي مبنياً على الفتح ، وهو في الجملة الأولى في محل رفع لأنه مجرد 

ع�ن الناص�ب والجازم، وفي الثانية في محل جزم بل�م ، وفي الثالثة في محل نصب 

بلن .
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ومثال المعرب من الأسـماء: ) زيـد ( ، تـقول: جاء زيـدٌ ، ورأيتُ زيـداً ، 

وذهبتُ إلى زيدٍ . فزيد معرب لأن آخره )وهو الدال( قد تغير ، فهو في الجملة 

الأولى مرف�وع لأن�ه فاع�ل ، وفي الثاني�ة منصوب لأن�ه مفعول ب�ه ، وفي الثالثة 

مجرور بإلى .

ومث�ال المع�رب من الأفعال: ) يذهب ( ، تق�ول: يذهبُ زيد ، ولم يذهبْ 

خال�د، ولن يذهبَ بكر . فالفعل يذه�ب معرب ، لأنَّ آخره ) وهو البـاء ( قد 

تغري ، فه�و في الجملة الأولى مرفوع لتجرده عن الناص�ب والجازم، وفي الثانية 

مجزوم بلم ، وفي الثالثة منصوب بلن .

* * *
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 الأسماء المبنية ���

مـ�ن الأس�ـماء ما هـ�و مبني عىل الكسر مثل: هـ�ؤلاءِ ، وحذَامِ )  اس�م 

امـ�رأة (، وحَـ�ذارِ ) بمعن�ى احـذر ( . ومنه�ا ما هـو مبني عىل الضم مثـل: 

نح�نُ ، وت�اء الفاع�ل في مثل ضرب�تُ . ومنها ما هــ�و مبني عىل الفتح مثل: 

أينَ، وكيفَ ، والأعـداد المركبـة . ومنها ما هـو مبني على الس�كون مثل: أنا ، 

والذي، وكم .

وم�ن المبني�ات على الض�م بعض الظ�روف في بعض الح�الات ، مثل قبل 

وبعد ونحوهما ���. قال الله تعالى:  ﴿  ۋ  ۋ      ۅ  ۅ  ۉ  ۉې  ﴾ ]الروم:4[. 

وهي معربة منصوبة على الظرفية في مثل قولك: جئتُ قبلَ المغرب، أو مجرورة 

بم�ن في مث�ل قوله تع�الى:  ﴿ ڄ  ڄ   ڃ  ڃ  ڃ  ڃ   ﴾ ]التوبة:70[. 

وتفصيل ذلك في كتب أعلى من هذا المستوى��� .

ا الأعداد المركبة فهي من أحدَ عشَر إلى تسعةَ عشَر . وهي مبنية على فتح  أمَّ

الجزأي�ن . إلا اثني عرش واثنتي عشرة ، فإنَّ الجزء الأول منهما يعرب كإعراب 

��� من الأسامء المبنية: الضمائر ، وأسامء الإش�ارة ، والأسماء الموصولة ، وأسماء الشرط ، 
والاستفهام ، وأسماء الأفعال . وبعض الأسماء تكون مبنية في بعض الأحوال ومعربة 
في البع�ض الآخ�ر. كبعض الظروف ، والمنادى ، واس�م لا النافية للجنس. وس�يأتي 

بحثها في مواضعها إن شاء الله تعالى.
��� كأسماء الجهات .

��� تُبنى إذا حذفنا المضاف اليه ونَوَينا معناه .
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المثن�ى . تقول: جاءَ أحدَ عشَر رجلًا ، ورأيتُ أحدَ عشَر رجلًا ، ومررتُ بأحدَ 

عرَش رجلًا ، فأحدَ عشر مبني على الفت�ح في الجمل الثلاث، وهو في الأولى في 

مح�ل رفع لأنه فاع�ل ، وفي الثانية في محل نصب لأنه مفع�ول به ، وفي الثالثة في 

محل جر بالباء .

وتق�ول: جاء اثنا عشر رجلاً ، ورأيتُ اثني عشر رجلاً ، ومررتُ باثني 

عرش رجلاً . فالجزء الأول في الجملة الأولى فاعل مرفوع بالألف ، وفي الثانية 

مفع�ول به منصوب بالياء ، وفي الثالثة مج�رور بالياء لدخول حرف الجر عليه . 

واثنتا عشرة مثل اثني عشر .

* * *
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الأفعـال المبنية

ذكرن�ا قب�ل هذا أنَّ الأفع�ال أكثرها مبني�ة ، فالماضي والأمرمبني�ان دائمًا ، 
والمض�ارع مبن�ي إذا اتصل به نون النس�وة أو ن�ون التوكيد ، ومع�رب فيما عدا 

ذلك . والتفصيل كما يلي:

بناء الماضي:

تْ فاطمةُ .  َ َ زيدٌ . وحَرض الأصل في الماضي البناء على الفتح ، تقول: حََرض
ويبن�ى عىل الضم إذا اتصلت به واو الجماعة ، مث�ل: الطلاب حضُروا . ويبنى 
نا ،  ْ تُ ، وَحََرض ْ على الس�كون إذا اتص�ل به ضميُر رفعٍ متح�رِكٌ ، مثل: حََر�ضَ

نَ . ْ والطالبات حََرض

بناء الأمـر:

الأصل في الأمر البناء على السكون ، مثل: اكتبْ يا زيدُ واكتُبْنَ يا طالباتُ. 

ويُبنى على حذف حرف العلة إذا كان معتلَّ الآخر ، مثل: ارْمِ، وادْعُ ، واخْشَ . 

ويُبنى على حذف النون إذا اتصل به ألف الاثنين أو واو الجماعة أو ياء المخاطبة، 

مثل: قوما ، وقوموا ، وقومي . ولم يذكر صاحب )القطر( بناء الأمر على الفتح 

إذا اتصل به نون التوكيد ، مثل: اجتهدَنَّ يا زيدُ .

والأمر مأخوذ من المضارع ، ويعرف المحذوف منه بالرجوع إلى مضارعه. 
فالأفعال التي مثَّلنا بها لحذف حـرف العلة أو حذف النون مضارعها: يرمي ، 

ويدعو ، ويخشى، وتقومان ، وتقومون ، وتقومين .



64

بناء المضارع:

المضارع معرب إلا في حالتين ، وهما:

1- يُبنى على السكون إذا اتصل به نونُ النسوة ، تقول: الصالحات يعْمَلْنَ 
ْمِلْنَ الصلاة . فالأفعال: يعملن ويقربن ويهملن  الخيَر ولم يَقْرَبْنَ الس�وءَ ولن ُهي
مبنية على السكون ، والأول في محل رفع لتجرده عن الناصب والجازم ، والثاني 

في محل جزم بلم ، والثالث في محل نصب بلن .

سُ�نُ مُلاحظتُ�ه هن�ا أن قولك:)الرج�الُ يَعفون والنس�اءُ يَعفون(  ْ ومم�ا َحت
الفع�ل الأول مرف�وع بثبوت النون وال�واو فاعل ، والثاني مبني على الس�كون 
والن�ون فاع�ل. وتق�ول: الرج�الُ لم يعفوا ، والنس�اء لم يعف�ون . الأول مجزوم 

بحذف النون ، والثاني مبني في محل جزم .

2- يُبنى على الفتح إذا اتصل به نون التوكيد ، مثل: هل تس�افرَنَّ يا زيدُ ، 
لا تقرَبَ�نَّ المنك�رَ ، لن أتركَنَّ الواجب . فالأفعال:) تس�افرن وتقربن وأتركن ( 
مبنية على الفتح ، والأول في محل رفع لتجرده عن الناصب والجازم، والثاني في 

محل جزم بلا الناهية، والثالث في محل نصب بلن.

ويشرتط أن تكون النون متصلة بالفعل اتصالاً مباشراً . فإن فَصَلَ بينهما 
فاصلٌ ظاهرٌ أو مقدرٌ فالفعل معرب .

ولتوضيح ذل�ك نق�ول: الأفعال:)تذهبان وتذهب�ون وتذهب(ين مرفوعة 
بثب�وت النون ، والفاع�ل في الأول الألف ، وفي الثاني الواو ، وفي الثالث الياء. 
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ف�إذا أردنا توكيده�ا حَذفنا نون الرفع لتوالي الأمث�ال ، أي لتوالي ثلاث نونات 

ه�ي نون الرفع، ونون التوكيد المش�ددة ) إذ هي نونان (، فقلنا في توكيد الفعل 

. وهذا مع�رب لأنَّ الألف فاصل ظاهر بين الفعل ونون  الأول: ه�ل تذهب�انِّ

ا الفعلان الثاني والثالث فبعد حذف نون الرفع اجتمع س�اكنان���  التوكيد . أمَّ

وهم�ا النون الأولى م�ن نوني التوكيد الثقيلة مع الواو في الثاني والياء في الثالث، 

لذل�ك تحذف ال�واو والياء ، وتبقى الضمة في الثاني دال�ةً على الواو المحذوفة ، 

وتبق�ى الكسرة في الثال�ث دالة على الياء المحذوف�ة . والفعلان معربان لوجود 

فاص�ل مق�در ، فتقول: ه�ل تذهبُنَّ يا رجال ، وهل تذهبنَِّ ي�ا فاطمةُ . قال الله 

تع�الى: ﴿ ۈ  ۈ  ۇٴ   ﴾ ]آل عم�ران:186[، وق�ال: ﴿ پ  پ  پ  

پ  ڀ  ﴾ ]مريم:26[ .

* * *

��� اجتماع الس�اكنين في ذلك غير جائز. بخلافه في )تذهبانّ( فإنه في حدّه، وهو جائز كما 
الّين . في: الحاقّـة والصاخّة والضَّ
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علامات الإعراب

العلام�ات الأصلي�ة للإعراب ه�ي: الضم�ة للرفع ، والفتح�ة للنصب، 

والكسرة للج�ر ، والس�كون للج�زم . وهن�اك علام�ات فرعي�ة تـن�وب عن 

الأصلية، وذلك في المواضع الآتية:

1- الأسماء الخمسة ���:

وهي: الأب والأخ والحم والفم وذو )التي بمعنى صاحب( .

ر بالياء . تقول: جاء أبوك  وهذه الأسماء تُرفَع بالواو وتُنصَب بالألف وتُج

ورأي�تُ أب�اك وذهب�تُ إلى أبيك . ف�الأول مرفوع بال�واو لأنه فاع�ل ، والثاني 

منص�وب بالألف لأنه مفعول به ، والثالث مج�رور بالياء ، لدخول حرف الجر 

عليه . 

ه�ا ��� : أن تكون  وه�ذه الأسامء لا تُعرَب هذا الإع�رابَ إلا بشروطٍ أهمُّ

مفردةً مضافةً إلى غير ياء المتكلم .

ف�إن كان�ت مثن�اةً أُعرِب�ت إع�رابَ المثن�ى ، تقول: ج�اء أبَ�واك ، ورأيت 

عَ تكسري أُعربت إعراب  أبوَي�ك، وذهبت إلى أبَوي�ك . وإن كانت مجموعةً َمج

��� ذك�ر بعض النحـاة اس�ماً سادس�اً وهـو ) الهن (، لكن الأفص�ح أن يعرب بالحركات 
على النون .

�رَت أعرب�ت  ة، فل�و صُـغِّ ��� وم�ن تل�ك الرشوط أن تك�ون هـ�ذه الأس�ـماء مكّر�بّـ
بالحـركات .
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جمـع التكس ري، أي بالحركات ، تقـول: جـ�اء آباؤك ، ورأيت آباءَكَ، وذهبت 
إلى آبائِكَ .

وإن كانت مجموعة جمـع مذكرٍ سالماً ��� أُعربت إعرابَه ، تقول: جاء أبُونَ، 
ورأيت أبيَن ، ومررتُ بأبيَن .

وإن كان�ت غري مضافة أعرِبت بالحركات ، تقول: جاءَ أبٌ ، ورأيت أباً ، 
وذهبت إلى أبٍ .

وإن كان�ت مضافةً إلى ي�اء المتكلم أعربت بحركات مق�درة ، تقول: جاء 
أبي، وأكرم�ت أبي ، وذهبت إلى أبي . فالأول فاعل مرفوع بضمة مقدرة على ما 
قبل الياء أي على الباء ، والثاني منصوب بفتحة مقدرة كذلك ، والثالث مجرور 

بكسرة مقدرة كذلك .

2- المثنى:

المثنى: » ما دلَّ على اثنين بزيادة ألف ونون أو ياء ونون ، بحيث لو حذفنا 
الزي�ادة ع�اد مفرداً « . ويعرب المثنى بالألف رفعاً وبالي�اء نصباً وجراً . تقول: 
حضر الرَجُلانِ ، ورأيتُ الرَجُلَيِن ، وَذَهَبتُ إلى الرجُلَيِن . فالأول فاعل مرفوع 

بالألف، والثاني مفعول به منصوب بالياء ، والثالث مجرور بالياء كذلك .

وهن�اك أربعة ألف�اظ ملحقة بالمثنى في الإعراب ، وهي:) اثنان ، واثنتان ، 
وكِلا ، وكِلت�ا (، تقول: جاء اثن�ان ، ورأيتُ اثنين ، وذهبت إلى اثنين . وتقول: 
ج�اء الرجلان كلاهما ، ورأيتُ الرجلين كلَيهما ، وم�ررت بالرجلين كلَيهما . 

��� لم يجمع منها هذا الجمع إلا الأب والأخ والحم .
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فكلاهما توكيد للرجلين ، مرفوع بالألف في الجملة الأولى ، ومنصوب ومجرور 
بالياء في الجملتين الثانية والثالثة .

فهـذه الألفاظ الأربعة مُلحَـقَةٌ بالمثنى وليس�ت منهُ ، لأنها لاينطبق عليها 
تعريف المثنى السابق . فالأول والثاني لو حذفنا منهما الزيادة لم يدلا على المفرد، 

والثالث والرابع لا نون فيهما .

ويشرتط في ) كلا وكلت�ا ( أن تكون�ا مضافَتين إلى ضمري ، كما في الأمثلة 
ـا إذا أضيفتا إلى اسم ظاهر فإنهما تعربان إعرابَ الاسم المقصور ،  الس�ابقة . أمَّ
أي بحركات مقدرة على الألف ، تقول: جاء كلا الرجلَين ورأيتُ كلا الرجلين، 

ومررتُ بكلا الرجلين .

وجاءت كلتا المرأتين ، ورأيت كلتا المرأتين ، ومررتُ بكلتا المرأتين .

3- جمع المذكر السالم:

» هو ما دلَّ على ثلاثة فأكثر بزيادة واو ونون ، أو ياء ونون « .

ولا يجم�ع ه�ذا الجمع إلا م�ا كان عَلَمًا لمذكر عاقل أو صف�ة له وأن يكونا 
ر بالياء .  خاليين من تاء التأنيث���. وجمع المذكر السالم يُرفَع بالواو ويُنصَب وُجيَ
تق�ول: ج�اء الزي�دون والمس�افرون ، ورأيت الزيدي�نَ والمس�افرينَ ، ومررتُ 

بالزيدين والمسافرين ) زيد علم ومسافر صفة (��� .

��� ول�و كان علمًا لمذكر مثل طلح�ة وعبيدة . وهناك شروط أخرى مذكورة في كتب أعلى 
من هذا المستوى .

��� زيد علم لمذكر عاقل خال من التاء . والمسافر صفة له وخالية من التاء، كما هو واضـح.
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م�ع هذا الجَمعَ . ولكن العرب  ومَ�ا لا ينطبق عليه التعريف المذكور لا ُجي

ألحق�وا به ألفاظاً أعربوه�ا كإعرابه مع أنها لا ينطبق عليه�ا التعريف المذكور ، 

ومن تلك الألفاظ:

1- أول�و )بمعن�ى أصحاب( ، فإنَّـ�ه لا واحد له من لفظ�ه ، تقول: جاء 

 أول�و العل�م ، وجالس�تُ أولي العل�م ، ومَشَ�يتُ م�ع أولي العلم . ق�ال تعالى: 
﴿  ٺ  ٺ   ٺ  ٺ ﴾ ]الرعد:19[، وقال:  ﴿   ڇ  ڇ  ڇ  ڇ ﴾  ]النور:22[. 

وقال:  ﴿    جم     حج  حم  خج  خح  خم﴾ ]الزمر:21[. فالأول فاعل ، والثاني 

مفعول به ، والثالث مجرور .

2- عشرون إلى تس�عين ، فإنها لا مفرد لها م�ن ألفاظها ، والعشرة مثلًا لو 

كانت مفردَ عشرين لصح إطلاق العشرين على الثلاثين وهذا باطل ���. تقول: 

ج�اء عشرون رجلًا ، ورأيتُ عشرين رجلًا ، ومررتُ بعشرين رجلًا . قال الله 

تعالى:  ﴿    ڎ   ڎ  ڈ  ڈ  ژ   ژ ...﴾ ]الأنفال:65[ الآيـة .

3- أهـلُ�ون ، ومف�رده أهـ�ل وهـ�و لا عَلَ�م ولا صف�ة . تق�ول: جـ�اء 

 الأهـل�ون، ورأي�تُ الأهـلين ، وذهب�تُ إلى الأهلين . وفي الق�رآن الكري�م: 
﴿  ڄ  ڄ  ڄ ﴾  ]الفت�ح:11[. وقال:  ﴿   ۉ  ې  ې  ې   ې ﴾ 

]المائ�دة:89[، وق�ال: ﴿ ڱ   ں  ں  ﴾  ]الفت�ح:12[. الأول فاع�ل ، والث�اني 

مفعول به ، والثالث مجرور بحرف الجر .

��� أي ل�و كان�ت عرشون جمعاً لاس�توت مع ثلاثين باعتبارهما جمعاً، وإذا اس�تويا صح 
إطلاق أحدهما على الآخر، وهذا باطل . ع
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4- أرَض�ون ، ومف�رده أرض فه�و مؤنث وليس علاًم ولا صفة . تقول: 
في الع�اَمل أرَضون ، وإنَّ الأرَضين لواس�عةٌ ، وإنَّ في الأرَضين عجائبَ . الأول 

مبتدأ مرفوع ، والثاني اسم إنَّ منصوب ، والثالث مجرور بفي .

5- سُنون ، ومفرده سنة فهو مؤنث وليس عَلَمًا ولا صفةً . تقول: مَضَتْ 
 علينا سُـنون ، وقَضينا سـنين في هـذا البلد ، وما رأيت بحراً منذُ سنين . قال تعالى:   

﴿ ڭ  ۇ  ۇ            ۆ  ۆ    ۈ ﴾  ]الكهف:25[، وقال:  ﴿ ں  ڻ  
ڻ  ڻ   ڻ  ۀ  ۀ  ﴾ ]الكهف:11[ .

6- عِلّيِ�ون ، وه�و اس�م لأعلى الجنة ، فه�و مفرد: قال تع�الى: ﴿   ڳ  ڱ        
ڱ  ڱ  ڱ   ں  ں  ڻ  ڻ  ڻ   ﴾ ]المطففين:19-18[ .

7- بَنوُن ، وهو لا عَلَم ولا صفة . تقول: جاءَ بَنوُ عامرٍ ، ورأيتُ بني عامر، 
وزيد من بني عامر . وقال تعالى:  ﴿    ڤ    ڤ  ڤ  ڤ  ڦ  ڦ  ﴾  ]الشعراء:88[ .

4 - جمع المؤنث السالم���:

عَِ بألف وتاء مزيدتين في آخرهِ « . مثل: هِندات جمع هند. وهذا  » هو ما ُمج
يُنصَْ�ب بالكسرة نياب�ةً ع�ن الفتحة ، ق�ال الله تع�الى:  ﴿ ھ  ے  ے﴾  
ا في حالتي  ]العنكب�وت:44[. وق�د خَرَجَ ع�ن الأصل في حالة النصب فق�ط. أمَّ

عَ بألف وتاء. لأنه  ��� هذا الاس�م هو الجاري على ألس�نة المعربين. وقال آخرون: هو ما ُمجِ
يدخ�ل في�ه ما كان مفرده مذكراً مثل: طلحات ، ويدخل فيه ما يتغير بناء مفرده مثل: 
رَكَعات - بفتح الكاف - جمع رَكْعة - بسكونها -، ومثل: صحراوات جمع صحراء، 

بقلب الهمزة واواً. فليس سالماً .
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�ر بالكسرة تقول: الصالحاتُ  الرف�ع والجر فإنَّـه على الأصل يُرْفَع بالضمة وُجي
عابداتٌ ، وتقول: للقانتاتِ أجرٌ عظيمٌ .

َط في إعرابه ه�ذا الإعراب )أي نصبه بالكسرةِ( أن تكون الألف  ويُشَر�تَ
والت�اء مزيدتين . ف�إن كان�ت إحداهما أصلي�ةً ) أي موجودة في المف�رد ( فإنَّـه 
يُنصَ�ب بالفتح�ةِ على الأصل مثل: أَم�وات فإنَّ التاء موج�ودة في مفرده . قال 
تع�الى: ﴿ ۅ  ۅ   ﴾ ]البق�رة:28[، ومث�ل: قُضاة وغُزاة ف�إنَّ الألف في 
قُض�اة منقلب�ة عن الياء الموجودة في مفرده . تقول: راجعتُ القُضاةَ وش�اركتُ 

الغُزاةَ . ) ألف غزاة منقلبة عن واو ( .

 وألحقوا بجمع المؤنث السالم ) أُولات ( بمعنى صاحبات . قال الله تعالى:  

﴿ ڀ           ڀ     ٺ  ٺ ﴾ ]الطلاق:6[، وكذا ما كان مفرداً وآخره ألف وتاء مثل: 
أذرُعات .

5 - الممنوع من الصرف:

ر بالفتحة نيابةً عن الكسرة . قال  أي الممنوع من التنوين والكسر . وهذا ُجي
تعالى:  ﴿ ڀ  ٺ  ٺ ﴾ ]النساء:163[.

ــُجي�ر بالكسرة في حالتين: الأولى أن تدخــل علي�ه ) أل (، والثانية أن  و
يض�اف إلى ما بعـده . قال تعالى:  ﴿ ڈ  ڈ  ژ  ژڑ    ﴾  ]البقرة:187[، 

وقال:  ﴿ ڀ  ڀ  ڀ  ٺ  ٺ  ٺ    ﴾ ]التين:4[.

وأسباب منع الصرف سيأتي تفصيلها في أواخر الكتاب إن شاءَ الله تعالى.
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6- الأفعال الخمسة:

» ه�ي كل مض�ارع اتص�ل به ألف اثنين مث�ل: تقومان ويقوم�ان ، أو واو 

جماعة مثل: تقومون ويقومون ، أو ياء مخاطَبة مثل: تقومين « .

زَم بحذفها . تقول: أنتم تقومون ،  وه�ذه تُرفَع بثبوت الن�ون وتُنصَب وتُج

ولن تقوموا ، ولم تقوموا .

7- المضارع الُمعتَل الآخر:

» ه�و م�ا كان آخره حرف علة )ياء أو واو أو ألف (« ، مثل: يَرمي ويَدعو 

ا تُرفَع بضمة مق�درة ، وتُنصب بفتحة ظاهرة في الأول  ويَ�رضى . فه�ذه وأمثاُهل

والث�اني ، تق�ول: لن يرميَ ، ولن يدعوَ . وبفتحة مق�درة في الثالث ، تقول: لن 

ـا في حال�ة الجزم فإنَّ حرف  ي�رضى . ) كما س�يأتي في الإع�راب التقديري ( . أمَّ

العلة يحذف من الأفعال الثلاثة . تقول: لم يرمِ، ولم يدعُ ، ولم يرضَ . وقد سبق 

التمثيل لذلك .

* * *



73

الإعراب التقديري

ّي�لّ أو تقديري . فالظاهري م�ا كان بحركات  �ا ظاهري أو َحم الإع�راب إمَّ

ظاهرة على أواخر الكلمات المعربة . والمحلي يكون في الأسماء والأفعال المبنية . 

وقد تقدمت للإعرابين أمثلة كثيرة .

ـا التقديري فهو إما لجميع الحركات أو لبعضها : - أمَّ

تقدير جميع الحركات ، ويكون في موضعين:

ر على الألف  1- الاس�م المقص�ور ، وهو ما كان آخ�ره ألفاً لازمةً ، فَتُق�دَّ

جـمي�عُ الحـركات للتـع�ذر ، أي لتعذر النطُـقِ بالحركات لأنَّ الألف س�اكنة 

أبـداً . تقول: جاءَ الفتى ، ورأيتُ الفتى ، ومررتُ بالفتى .

ف�الأول مرفوع بضمة مقدرة على الألف للتعذر ، والثاني منصوبٌ بفتحة 

كذلك ، والثالث مجرورٌ بكسرة كذلك .

2- الاس�م المضاف إلى ياء المتكلم ، لأنَّ الياء تس�تدعي أن يكون الحرف 

الذي قبلها مكس�وراً ، لذلك تقدر على ذلك الحرف جميعُ الحركات لاش�تغاله 

بالكسرةِ المناس�بةِ للي�اء . تقول: حضر صديق�ي ، ورأيتُ صديق�ي، ومررتُ 

بصديق�ي . فصديق�ي في الجملة الأولى فاعل مرفوعٌ بضم�ة مقدرة على ما قبل 

الي�اء للاش�تغال. والثاني مفعول به منص�وب بفتحة مقدرة كذل�ك ، والثالث 

مجرور بكسرة مقدرة كذلك .
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تقدير بعض الحركات ، ويكون في ثلاثة مواضع:

1- الاس�م المنقوص ، وهو ما كان آخِرُهُ ياءً مكس�وراً ما قبلها ���، وهذا 

ر فيه الضمة والكسرة للثقل ، أي لثقل النطق بالياء المضمومة والمكسورة .  تُقدَّ

تق�ول: جاء القاضي ، وذهبت إلى القاضي ، فالأول فاعلٌ مرفوعٌ بضمة مقدرة 

ا الفتحة  عىل الي�اء للثق�ل ، والثاني مجرور بكسرة مق�درة على الياء كذل�ك . أمَّ

فتظهر على آخره لخفتها . تقول: رأيت القاضَي .

رُ على آخره الضمة والفتحة لتعذر  2- المض�ارع المنتهي بألف ، وهذا تُق�دَّ

النط�ق بهام . تقول: زيدٌ يخش�ى الله ، ولن يخش�ى العدوَ ، فالفع�ل الأول مجردٌ 

ع�ن الناصب والج�ازم ، وهو مرفوع بضمة مقدرة على آخ�ره للتعذر . والثاني 

ـا في حالة الجزم فيحذف  منص�وبٌ بلن وعلامة نصبه فتحة مق�درة كذلك . أمَّ

حرف العلة ، تقول: لم يخشَ زيد إلا رَبَّه .

 3- المض�ارع المنتهي بواو أو ياء ، ف�إنَّ الضمة تقدر عليهما للثقل ، تقول: 

زي�دٌ يدعـو ربَّـه ويصِّي�لِّ له . فالفعلان يدعـو ويصلي مرفوعان لتجـردهما عن 

ـا في حالة النصب  الناص�ب والج�ازم ، وعلامـة رفعهما ضمة مقدرة للثقل . أمَّ

ف�إن الفتحة تظهر عىل آخرهما لخفّتها مثل: لن يدعوَ زي�د خصمه ، ولن يُلقِيَ 

ـ�ا في حال�ة الجزم فإنَّ ال�واو والياء تحذف�ان، تق�ول: لم يدعُ زيد  سلاحَه ، وأمَّ

خَصمَه ، ولم يُلقِ سلاحَـه .

ا إذا كان ما قبلها ساكناً مثل ) ظَبْي ( فإعرابه كإعراب الاسم الصحيح الآخر .  ��� أمَّ
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نواصب المضارع

ينصب المضارع إذا وقع بعد إحدى الأدوات التالية:

1- ) أنْ ( المصدري�ة ، وه�ي الت�ي تُؤَول م�ع ما بعدها بمص�در ، تقول: 

أردتُ أنْ أس�اعدَك . والتأوي�ل: أردتُ مس�اعدَتك . ق�ال الله تع�الى:  ﴿ ک  

ک  ک   گ ﴾ ]البق�رة:184[. والتأويل: وصومُك�م خيٌر لكم، وتقول: 

يجب أن تجتهدَ. والتأويل: يجب اجتهادُك���.

2- ) لَنْ ( ، وهي حرف نفي . تقول: لن أقربَ الشرَّ . وفي القرآن الكريم:   

﴿ ڇ  ڇ  ڇ  ڇ  ﴾  ]طه:91[ .

3- ) إذَنْ ( ، وه�ي ح�رف جواب . ويشرتط لنصب المضارع بها أن يُرادَ 

بالمض�ارع الاس�تقبال لا الح�ال ، وأن تق�ع ) إذن ( في ص�در الج�واب ، وأن لا 

يفص�ل بينه�ا وبين الفعل فاص�لٌ . تق�ول: إذن أكرِمَك ، جواباً لم�ن قال لك: 

س�أزورُك . فالفع�ل أك�رم منصوب بإذن لتوفُّ�ر الشروط المذك�ورة ، فالإكرام 

مس�تقبل بالنس�بة إلى قول�ك ، وق�د وقع�ت إذن في صدر جواب�ك ، ولم يفصل 

بينه�ا وبين أك�رم فاصل. فإن لم تتوفر الشروط المذك�ورة وجب رفـعُ الفعـل ، 

فل�و قل�ت في جـوابـك: إِّين إذن أكرمُـك رفعت الفعل ، لأن ) إذن ( لم تتصدر 

 ��� إذا وقعت ) أن ( المصدريــة بعد مـا يدلّ على يقين وجب رفـع المضـارع الواقــع بعد 
) أن (، لأنها مخففة من الثقيلة، مثل: علمتُ أن س�يقومُ زيدٌ. وإذا وقعت بعد ما يدل 
على ظنٍّ جاز كونها ناصبة للمضارع ، وجاز أن تكون مخففة من الثقيلة. وسيأتي بحث 

المخففة في موضوع النواسخ . 
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الج�واب، وكذل�ك ترفع الفعلَ إذا قل�تَ: إذن إني أكرُمك، لوج�ود الفاصل . 

ول�و قال لك ش�خص: إني أحبُّ�ك ، فقلت: إذن أظنُّك صادق�اً ، رفعتَ الفعل 

لأنَّ المراد به الحال . ويُنصَب الفعل إذا كان الفاصلُ قساًم . تقول لمن قال لك: 

سأزورك: إذن والله أكرَمك . بنصب الفعل.

4- ) ك�ي ( المصدري�ة ، وه�ي بمنزل�ة ) أن ( المصدري�ة في تأويلها مع ما 

ا ظاهرة  بعدها بمصدر . و) كي ( يجب أن تقع بعد اللام الجارة ، وهذه اللام إمَّ

مثل: جئتُ لكي أس�اعدَك ، والتأويل: جئتُ لمساعدتكِ . أو مقدرة تظهر عند 

التأويل، تقول: جئتُ كي أس�اعدَك . والتأوي�ل كما هو عند وجود اللام . ولو 

كان قب�ل الفع�ل ) لا ( النافي�ة وجب إظهار اللام ، تق�ول: زرتُك لكيلا تعتبَ 

علّي . قال الله تعالى:  ﴿ ې   ى  ى  ئا  ئا   ﴾  ]الحديد:23[.

) لكيلا (: اللام: حرف جر، كي: حرف نصب مصدري، لا نافية .

والفعلان ) تَعتبَِ وتأسَوا ( : منصوبان بكي ، علامة نصب الأول الفتحة 

الظاهرة ، وعلامة نصب الثاني حذف النون .

وينصب المضارع بأن مضمرة في المواضع التالية :

1- إذا وقع بعد عاطف مس�بوق باس�م خالص )أي غير مقصودٍ به معنى 

الفع�ل( ، كام في قوله تع�الى:  ﴿ ئى  ئى          ئى   ی  ی  ی  ی    ئج  ئح  ئم  ئى  

 ئي  بج  بح   بخ   ﴾ ]الشورى:51[. أي إلا وحياً أو إرسالاً . وإضمار ) أن ( في 

هـذا جائز .
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2- إذا وقع بعد لام الجر ، سواء كانت للتعليل أم للجحودِ )أي للنفي(. 

مَ . فأتعلم منص�وب بأن مضمرة. وإضمارها  فالت�ي للتعلي�ل مثل: جئتُ لأتعلَّ

جائ�ز، إذ يص�ح أن تق�ولَ: جئ�تُ لِأن أتعل�م . ومث�ال لام الجح�ود )وهي ما 

كان�ت مس�بوقةً بكَِوْنٍ منفي مثل م�ا كان أو لم يكن(: ما كن�تُ لِأفعلَ الشرَّ ولم 

أك�ن لأتركَ الواجبَ. فالفعلان )أفع�ل وأترك( منصوبان بأن مضمرة بعد لام 

الجح�ود . وإضماره�ا هنا واجب ، فلا يصح أن تق�ول: ما كنت لأن أفعل ، أو 

لم أكن لأن أترك .

3- إذا وق�ع بع�د ) حت�ى ( الت�ي بمعن�ى ) ك�ي أو إلى ( . فتك�ون بمعنى 

)كي( إذا كان ما قبلها علةً لما بعدها ، كقولك لكافر: أسلِمْ حتى تدخلَ الجنة . 

فالإسلام عل�ةٌ لدخول الجنة . وتكون بمعن�ى ) إلى ( إذا كان ما بعدها غايةً لما 

قبلها كقولك: سأبقى هنا حتى تطلعَ الشمسُ ، فطلوع الشمس غاية لبقائك ، 

وليس ناش�ئاً من بقائك ، لأنَّ الش�مسَ تطلع سواء بقيتَ أم لم تبقَ . وإضمار أن 

بعد )حتى( واجب .

4- إذا وقع بعد )أو( التي بمعنى )إلى أو إلاّ( ، فالأول مثل: لألْزَمَنَّك أو 

تقضِيَني حقي ، أي إلى أن تقضيَني . والثاني مثل: لاقتلنكّ أو تستسلمَ، أي إلا 

أن تستسلم .

5- إذا وقع الفعل بعد فاء الس�ببية ) وهي التي تُفيد أن الثاني مُسَ�بَّب عن 

الأول( . ويشترط لنصب الفعل بعد الفاء أن يسبق الفاء نفيٌ محض��� أو طلب 

��� أي غير منتقضٍ بنفي، فإنّ نفيَ النفي إثبات . 
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بالفع�ل���. فالنفي كقوله تع�الى: ﴿  ھ   ھ  ھ  ے    ﴾ ]فاطر:36[، أي لم 

م . فالفع�ل )يموتوا( منصوب  يحص�ل القضاءُ عليهم فيتس�بب عن ذلك موُهت

بأن مضمرة بعد فاء السببية وجوباً . وأما الطلب فيشمل ما يأتي:

الأول: الأمر ، مثل: اجتهدْ فتنجحَ .

ملْ فتندمَ . الثاني: النهي ، مثل: لا ُهت

الثالث: التمني ، مثل: ليتني كنتُ مع المتَّقين فأفوزَ .

الرابع: الترجي ، مثل: لعلي أنالُ مقصدي فأستريحَ .

الخامس: الدعاء ، مثل: اللهم ارزقني مالاً فأتصدقَ على الفقراء .

السادس: الاستفهام ، مثل: هل تعرفُ حاجتي فتقضيَها .

السابع: التحضيض ، مثل: هلا تعملُ خيراً فتربحَ .

الثامن: العَرْض ، مثل: ألا تزورُنا فتحدّثَنا .

 والف�رق بين التحضيض والعَ�رض ه�و أنَّ الأول طلب بشِ�دة ، والثاني 

طلب برفق .

6- إذا وق�ع بع�د واو المعي�ة )وه�ي التي تفي�د التشريك بين الفعل(ين . 

ط لنص�ب المض�ارع بعده�ا نفس الرشوط المذك�ورة في النص�ب بفاء  ويُشَر�تَ

��� فإن كان الطلب باسم الفعل، مثل: صَهْ فأحدّثُك، رفعت الفعل . 
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الس�ببية . فإذا كان الثاني متس�بباً عن الأول اس�تعملنا الفاء . وإذا كان المقصود 
التشريك بين الأول والثاني استعملنا الواو .

وم�ن الأمثل�ة المش�هورة لواو المعي�ة قوله تعالى عىل لس�ان الكافرين يومَ 
القيام�ة:  ﴿ خم  سج  سح   سخ  سم  --صح  صم  ضج  ضح     ﴾ ]الأنع�ام:27[، وق�ولُ 

الشاعر:

لا تنهَ عن خُـلُقٍ وتأتَي مثلَه       ........................���

وقول�ك: لا تأكل الس�مكَ وتشربَ اللبَ�نَ ، إذا قصدت النهي عن الجمع 
بينهما .

مســألة :

إذا قلتَ: ) لا تأكلْ س�مكاً وتشرب لبناً ( ، فإن جزمتَ الفعل ) تشرب ( 
عىل أنه معطوف على الفعل تأكل ) المجزوم بلا الناهية ( كان المعنى النهيَ عن 

كل واحد منهما مجتمعاً ومنفرداً . أي لا تفعل هذا ولا هـذا .

وإذا نصب�تَ الفعل ) تشرب ( على أن الواو للمعية وتشرب منصوب بأن 
مضمرة كان المعنى النهيَ عن فعلهما معاً ، أي لا بأس أن تأكلَ سمكاً ، لكن إذا 

أكلتَه لا تشرب لبناً . ولا بأس أن تشرب لبناً لكن إذا شِربتَهُ لا تأكل سمكاً .

وإذا رفعت الفعل ) تشرب ( على الاستئناف كان المعنى النهيَ عن الأول 
فقط ، فكأنك قلت: لا تأكل سمكاً ولك أن تشرب لبناً .

��� البيت لأبي الأسود الدؤلي، انظر عنه: معالم الاهتدا ص 14. ع. 
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جـوازم المضارع

يج�زم المضارع إذا وق�ع جواباً لطلب���، أو بعد أداة تج�زم فعلًا واحداً أو 

فعلين. والتفصيل فيما يلي:

رن�ا شرطاً ،  أولاً: إذا وق�ع جواب�اً لطل�ب برشط أن يص�ح المعن�ى إذا قدَّ

تق�ول: ابتعد عن النار تس�لمْ . بجزم تس�لم ، إذ يصح أن نق�ول: إن تبتعدْ عن 

 الن�ار تس�لمْ . بخلاف قولنا: ابتعد عن الن�ار تحترق ، إذ يجب رفع تحترق ، لأنه 
لا يصح المعنى لو قلنا: إن تبتعد عن النار تحترق .

رن�ا بدل لا الناهي�ة ) إن ولا  �زَم إذا قَدَّ ف�إن كان الطل�ب نهي�اً فالمضارع ُجي

النافية( وصحّ المعنى . تقول: لا تقترب من النار تسلمْ . بجزم تسلم ، إذ يصح 

المعنى لو قلنا: إن لا تقترب من النار تسلمْ ، بخلاف قولنا: لا تقترب من النار 

تحترقُ ، فيجب رفع تحترق ، لأنه لا يصح المعنى لو قلنا: إن لا تقترب من النار 

تحترق .

ثانياً: إذا وقع بعد إحدى الأدوات التي تجزم فعلًا واحداً ، وهي:

) لم ( ، مثل: لم يحضْر زيدٌ .

) لما ( ، مثل: لما يحضْر زيدٌ .

فلم ولما حرفان ينفيان المضارع ويجزمانه ، والفرق بينهما معنوي ، وهو أن 

��� أنواع الطلب تقدمت في بحث نواصب المضارع. 
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ْ زيد دلَّ على أنه  ) لما ( تفيد النفي المس�تمر إلى زمن التكلم . فإذا قلت: لما يحَرض

لم يحرض حتى الآن ، لذلك لا يصح أن نقول: لما يحضر زيد قبل يومين وحضَر 

ا ) لم ( فلا تفيد ذلك ، لهذا يصح أن تقول: لم يحضر زيد قبل يومين  البارحة . أمَّ

وحضر البارحة .

جُرْ صَديقَك . ) لا الناهية (، مثل: لا َهت

) لام الأمر (، مثل: لتَِذهَبْ يا زيدُ إلى البصرةِ .

ثالث�اً: إذا وقع بعد إحدى أدوات الرشط��� الجازمة لفعلين وهي إحدى 

عشرة أداة ���:

1- ) إن (، مث�ل: إن تجتهد تنجح . فتجتهد وتنجح مجزومان بإن ، الأول 

فعل الشرط ، والثاني جوابه . وهكذا تقول في البواقي .

2-) إذ ما (، مثل: إذ ما تفعلْ ما تأمُرُ به تِجدْ مُقْتَدَيَاً بك .

3- ) أين (، مثل: أين يذهب الصالح يجدْ أعواناً .

4- ) أنّى (، مثل: أنّى تَزرْني أُكرِمْك .

5- ) أيّانَ ( ، مثل: أيّانَ يَرْفَعكَ الله تَرْتَفِعْ .

لِصْ لي أُخلِصْ لك . 6- ) متى (، مثل: متى ُخت

��� لا تجزم إلا إذا كانت للشرط. وإلا فبعضها تكون للاستفهام وغيره.
��� كلها أسماء إلا ) إن  و إذ ما (. 
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7- ) مهما (، مثل: مهما يأمُرْني ربي أفعلْ .

ِدْ جَزْاءَه . 8- ) مَنْ (، مثل: مَنْ يَصْنعَْ خَيراً َجي

9- )ما( ، مثل: ما تُنفِْقْ مِنْ مالكَِ في سبيل الله يُبْارِكْ لَكَ فيه .

10- )أيّ( ، مثل: أيّ فعِلٍ تَفعَلْهُ يَعْلَمْهُ الله .

11- )حيثما( ، مثل: حَيثُما تَعْمَلْ خَيراً تُؤجَرْ عَلَيه .

- ويجب اقتران جواب الشرط بالفاء في المواضع التالية :

1- إذا كان جملة اسمية ، مثل: إن تجتهد فأنت ناجح ���.

2- إذا كان جملة فعلية فعلُها طلبي، مثل: إن يْحضر زيدُ فأكرمْه ���.

3- إذا كان جمـل�ة فعلي�ة فعـلُه�ا منفي بل�ن ، مثـل: إن يحرض زيـدٌ فلن 
أَطـردَه ���.

4- إذا كان جمـل�ة فعلـي�ة فعـلُها منف�ي بـمـا ، مث�ل: إن يأتنِي أخوك فما 

ه ���. أرُدُّ

��� إع�راب ) فأن�ت ناجح (: الفاء رابطة ، أنت مبت�دأ، ناجح خبر ، والجملة في محل جزم 
جواب الشرط .

��� إعراب )فأكرمه(: الفاء رابطة ، أكرم فعل أمر مبني على السكون . فاعله مستتر وجوباً 
تقديره أنت، والهاء مفعول به، والجملة في محل جزم جواب الشرط .

��� إع�راب ) فل�ن أطرده (: الفاء رابطة ، لن حرف نص�ب، أطرد مضارع منصوب بلن، 
والفاع�ل مس�تتر وجوباً تقديره أن�ا ، والهاء مفعول به . والجمل�ة في محل جزم جواب 

الشرط.
ه (: الفاء رابطة ، ما نافيه ، أرده فعل مضارع مرفوع، والفاعل مس�تتر  ��� إعراب ) فما أردُّ

وجوباً تقديره أنا ، والهاء مفعول به . والجملة في محل جزم جواب الشرط.



83

5- إذا كان جملة فعلية فعلُها جامد ، مثل: إن تستقم فعسى أن ترتاحَ���. 

6- إذا كان جملة فعلية فعلُها مسبوق بقد ، مثل:  ﴿ ۋ  ۋ     ۅ  ۅ  

ۉ  ۉ  ې   ېې   ﴾  ]يوسف: 77[ ���.

7- إذا كان جمل�ة فعلي�ة فعلُه�ا مس�بوق بحرف تنفيس ، مثل: إن تس�تقم 

فستربحُ ��� أو فسوف تربحُ .

والجملة الاسمية كما تقترن بالفاء تقترن بإذا الفجائية ، مثل: إن تكرِمْ زيداً 

إذا هو ناكر ���. 

* * *

��� إعراب ) فعسى أن ترتاح (: الفاء رابطة، عسى فعل ماض، أن ناصبة مصدرية ، ترتاح 
فعل مضارع منصوب بأن، والفاعل مستتر وجوباً تقديره أنت . وأن وما بعدها فاعل 

عسى . والجملة في محل جزم جواب الشرط.
��� إع�راب ) فق�د سرق أخ (: الف�اء رابط�ة ، ق�د ح�رف تحقيق ، سرق أخ فع�ل وفاعل، 

والجملة في محل جزم جواب الشرط.
��� إعراب ) فسرتبح (: الفاء رابطة، السين حرف استقبال . تربح فعل مضارع مرفوع، 

والفاعل مستتر وجوباً تقديره أنت . والجملة في محل جزم جواب الشرط.
��� إعراب ) إذا هو ناكر (: إذا فجائية رابطة . هو ناكرٌ مبتدأ وخبر ، والجملة في محل جزم 

جواب الشرط.
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النكرة والمعرفة

النكرة: » ما يدل على شيء غير معَّني « ، مثل: رجل ، بلدة ، جَبَل. والمعرفة: 

» م�ا يدل على معَّني «، مثل: زيد ، بغ�داد ، عَرَفات ، والنكرات غير محصورة . 

أما المعرفة فستة أنواع وهي:

1- الضمير:

الضمير: » ما دلّ على متكلم أو مخاطب أو غائب « ، مثل: أنا ، أنت ، هو . 

ا منفصلة أو متصلة أو مستترة . والضمائر إمَّ

* المنفصـلة :

ـا أن تكون في محل رفع فقط ، أو في محل نصب فقط . ولا تكون المنفصلة  إمَّ

في محل جر .

الت�ي في محل رف�ع هي: أنا ونحن وأن�تَ وأنتِ وأنتما وأنت�م وأنتنّ ، وهو 

وهي وهما وهم وهنّ . تقول: أنت حاضر وأنتم حاضرون ...

والت�ي في محل نصب ه�ي: إيـاي وإيـانا وإيـاكَ وإيـ�اكِ وإيـاكما وإيـاكم 

وإيـاك�نّ وإي�اه وإياها وإياهما وإياهم وإياهنّ . تق�ول: إياك أكرمتُ . فإياك في 

محل نصب مفعول مقدم للفعل بعده . قال تعالى:  ﴿ ٿ  ٿ  ٿ  ٿ﴾  

]الفاتحة:5[ .
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* المتصـلة :

بعضها تكون في محل رفع فقط كالتاء في )ذهبتُ ، ذهبتَ ، ذهبتِ( والألف 

في )ذهبا( والواو في )ذهبوا( والنون في )ذَهَبْنَ( .

وبعضه�ا تكون في محل نص�ب أو جر ، وهي الياء والكاف والهاء . تقول: 

جاءني زيدٌ صديقي ، الياء الأولى في محل نصب مفعول به ، والثانية في محل جر 

مضاف إليه . وتقول: جالستُك في دارك ، الكاف الأولى في محل نصب مفعول 

بـه، والثانية في محل جر مضاف اليه . وتقول: زيد زرتُه في داره ، الهاء الأولى في 

محل نصب مفعول به ، والثانية في محـل جر مضاف إليه .

بَ  ويصل�ح للرفع والنص�ب والجر ) نا (، تقول: زُرْنا زي�داً فأكرَمَنا ورَحَّ

بن�ا ، ف�الأولى في محل رفع فاعل ، والثانية في مح�ل نصب مفعول به ، والثالثة في 

محل جر بالباء .

قاعــدة:

إذا أمكن الإتيان بالضمير المتصل فلا يجـوز الإتيان به منفصـلًا .

فلا يج�وز أن تقول: ق�ام أنا ولا أكرم�تُ إياك ؛ لإم�كان الاتصال تقول: 

قمتُ وأكرمتُك���.

��� إلا إذا كان بين الفع�ل والضمري فاص�ل مث�ل: ما قام إلا أن�ا، وما أكرم�تُ إلا إياك، 
فالفصل واجب لتعذر الاتصال .
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واستثنوا من ذلك صورتين جوّزوا فيهما الوصل والفصل:

الأولى: أن يك�ون الضمير ث�اني ضميرين أولهما أعرفُ من الثاني��� على أن 

لا يكون الأول في محل رفع . تقول: الكتاب أعطِنيه ، أو أعطني إياه . الضميران 

الي�اء واله�اء ، والأول أعرف . وهو في محل نصب لأن�ه المفعول الأول ، والهاء 

المفعول الثاني .

الثانية: أن يكون الضمير خبراً لكان أو إحدى أخواتها ، سواء كان مسبوقاً 

بضمير آخر أم لا . مثال المس�بوق: الصديق كنتَهُ أو كنتَ إياه )الأول اس�م كان 

والث�اني خبره�ا( . ومثال غير المس�بوق: الصديق كأنهُ زي�دٌ ، أو كان إياه زيد . 

فالهاء خبر كان مقدم وزيد اسمها مؤخر .

والوص�ل أرج�ح في الص�ورة الأولى . إلا إذا كان الفع�ل قلبي�اً ��� مث�ل: 

ظننتكه، فبعضهم رجح الوصل وبعضهم رجح الفصل .

ـا الصورة الثانية فالفصل أرجح عند الجمهور . أمَّ

* المستترة :

الضمير المستتر ما لا يكون له صورة في اللفظ ، كما في قولك عن نفسك: 

أقوم ، وعن نفسك وعَمّن معك: نقوم ، أو عن المخاطب المذكر: تقوم .

��� ضمير المتكلم أعرف من المخاطب، وضمير المخاطب أعرف من الغائب .
��� أي مما ينصب مفعولين أصلهما مبتدأ وخبر، مثل: علم وظن وحس�ب، وس�يأتي بحث 

ذلك في موضعه إن شاء الله تعالى .
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ا أن يكون اس�تتاره واجباً أو جائزاً ، فالواجب ما لا يمكن أن  والمس�تتر إمَّ

يقوم الاس�مُ الظاهرُ مقامَه ، فلا يقال في مثل أقوم: أقوم زيد . وجائز الاس�تتار 

م�ا يمكنُ أن يقوم الاس�م الظاهر مقامه ، مث�ل: زيد يقوم ، ففاعل يقوم ضمير 

مس�تتر جوازاً تقدي�ره هو . ويمكن أن يق�وم الظاهر مقامَه ، تق�ول: زيد يقوم 

أخوه .

2- العَـلَم:

العلم: » اس�م يُعَّني مسامه بلا قيدٍ من إشارة أو غيرها « ، مثل: زيد ومكة 

ودجلة وعَرَفات . وهذه أعلام ش�خصية . وهناك أعلام جنس�ية مثل: أُسامة، 

فإنَّـ�ه يطل�ق على كل أس�د ، وكذل�ك ثُعالة للثعل�ب ، وذؤالة للذئ�ب . وهذه 

كالنك�رات ، لكنه�م عاملوها معامل�ة المعارف فمنعوها م�ن الصرف للتأنيث 

والعَلَمية ، وأجازوا مجيءَ الحال منها قالوا: هذا أسامةُ مقبلًا ، وصاحب الحال 

معرفــة .

ا إضافي مثل:  والعل�م إما مفرد مثل: زيدٌ وخالد ، أو مركب ، والمركب إمَّ

زي�ن العابدين وعب�د الله ، أو مزجي مث�ل: حضرموت وبعلبك ، أو إس�نادي 

) وه�و م�ا كان أصله جملة ( مثل: تأبّط شراً وش�اب قرناه�ا . والإضافي يجري 

الإع�راب عىل الكلم�ة الأولى منه ، أم�ا الثانية فمج�رورة بالإضاف�ة . تقول: 

ج�اء عب�دُ الله ، ورأيتُ عبدَ الله ، وذهبتُ إلى عب�دِ الله . أما المزجي فَيُعتََرب كلمةً 

رُ بالفتحة   ، وزرت بعلبكَّ ، وذهبتُ إلى بعلبكَّ ، وَُجي واحدة، تقول: هذه بعلبكُّ
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ا الإس�نادي فيبق�ى على حاله ويع�رب بحركات  لأن�ه ممن�وع من الصرف. وأمَّ
 مق�درة للحكاي�ة . تقول: م�ات تأبّطَ شراً وزرتُ تأبّطَ شراً ، ونظرت في ش�عر 

تأبّطَ شراً .

رَ بأب أو أم فهو كنية ،  وينقس�م العَلَم أيضاً إلى ثلاثة أقس�ام ، لأنه إن صُدِّ
مث�ل: أبي بك�ر وأم كلث�وم . وإلا ف�إنَّ دلَّ على مدح أو ذم فه�و لَقب مثل: زين 
العابدين وأنف الناقة . وإلا فهو اسم مثل: زيد وعمرو . والأولى أن يقال: إنَّ 
الاسم هو الذي سماه به والداه أولَ مرة سواء دلّ على مدح أو ذم أم لا . ويأتي 
بعد ذلك اللقب والكنية . فمن سُمِيَّ أول مرة بصالح فهو اسم وليس لقباً مع 

أنه مشعر بمدح .

 إذا اجتم�ع الاس�م واللقب فالأفصح تقديم الاس�م ، تق�ول: هـذا زيـدٌ 
ـ�ا اجتامع اللق�ب والكني�ة فيجوز تقدي�م الأول عىل الثاني  جم�الُ الدي�ن . أمَّ

وبالعكس . تقول: هـذا جمال الدين أبو خالد ، أو أبو خالد جمال الدين.

3- اسم الإشارة:

ُ مسماه بالإشارة إليه « . » هو اسم يُعَّني

ألفاظـ�ه: للمفـ�رد المذك�ر ) ذا (، وللمف�ردة المؤنثـ�ة ) ذي وتي وتـا وذه 
 وتـه ( ��� . واللفظـان الأخـيران وَرَدا بإسـكان الهــاء ) ذِهْ وتـِهْ (، وبكسـرهـا 

) ذِهِ وتهِِ (، وبكسرها مع الإشباع ) ذهي وتهي (.

��� عدّ بعضهم لفظ )ذات( من أسامء الإش�ارة للمفردة المؤنثة. ولكن المش�هور فيها أنها 
بمعن�ى صاحب�ة، فكما تق�ول: هذا رج�ل ذو معرفة. تق�ول: هذه ام�رأة ذات معرفة. 

وبعض بني طيء استعملوها بمعنى التي. وبعضهم استعملوها اسم إشارة .
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وللمثن�ى ) في حال�ة الرف�ع ( للمذك�ر ) ذان ( وللمؤن�ث ) ت�ان ( . ) وفي 
حالت�ي النص�ب والجر ( للمذك�ر ) ذَينِ ( وللمؤنث ) تَين ( . تقول: جاء ذان 

وتان ، ورأيتُ ذَينِ وتَيِن ، ومررت بذَينِ وتَين .

ولجم�ع المذكر والمؤنث )أولاء( ، تقول مشرياً إلى جماعة الرجال: هؤلاء 
حاضرون ، وإلى جماعة النساء: هؤلاء حاضرات .

ـ�ا ه�اء التنبيه فيب�دأ بها القريب ج�وازاً فيقال: ذا أو ه�ذا وذه أو هذه .  أمَّ
ويضاف الكاف للمتوس�ط فيقال: ذاك وتيِك . ويضاف اللام والكاف للبعيد 
فيق�ال: ذل�ك وتل�ك . ولا يجوز دخول اللام مع هاء التنبي�ه ولا على المثنى أو 

الجمع .

4 - الاسم الموصول:

ه بواسطة الصلة « . والأسماء الموصولة بعض ألفاظها  » هو اسم يعّني مسّام
خاصة ، وبعضها مشتركة .

- الألفاظ الخاصة:

) ال�ذي ( للمف�رد المذكر ، و) الت�ي ( للمفردة المؤنثة . تق�ول: جاء الذي 
أكرمتَه، وجاءت التي أكرمتَها .

وللمثن�ى المذك�ر ) اللَذانِ ( في حالة الرف�ع و) اللذَينِ ( في حالتَي النصب 
والج�ر. تقول: جاء اللذان أكرماك ، ورأيت اللذين أكرماك ، ومررت باللذين 

أكرماك .
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وللمثن�ى المؤنث ) اللتانِ ( في حال�ة الرفع ، و) اللَتَيِن ( في حالتي النصب 
والج�ر . تق�ول: ج�اءت اللتان أكرَمَت�اك ، ورأي�تُ اللتين أكرمت�اك ، ومررت 

باللتَين أكرمتاك .

ولجمع المذكر العاقل )الذين( بالياء رفعاً ونصباً وجراً . تقول: جاء الذين 
 أكرم�وك ، وش�اهدت الذي�ن أكرم�وك ، وم�ررت بالذين أكرم�وك . وكذلك 
) الألُى ( إلا أنها تكون للعاقل وغيره . تقول: شاهدت الرجال الألُى أكرموك ، 
وش�اهدت الكتبَ الألُى اشتريتها . ) وهذه تكتب بلا واو بخلاف التي بمعنى 

أصحاب ( .

ولجــمع المؤنث ) اللائي ( . تـقـول: جــاء اللائي أكرَمْـنـَك . ومثــلـها 
) اللوائي واللاتي واللواتي ( بإثبات الياء وحذفها .

- الألفاظ المشتركة:

)مَنْ( للعاقل��� س�واء كان مفرداً أم مثنى أم مجموعاً ، وسواء كان مذكراً 
َ مَن أكرمتَه ومَن أكرمتَه�ا ومَن أكرمتَهما ومَن أكرمتَهم  أم مؤنث�اً . تقول: حََرض

ومَن أكرمتَهن .

)ما( لغير العاقل ، مفرداً أم غير مفرد ، مذكراً أم مؤنثاً تقول: شاهدت ما 
بَنيَتَه وما بنيتَها وما بَنيتَهما وما بنيَتَهنَّ .

��� وق�د تكون لغير العاقل إذا اشرتك مع العاقل تغليب�اً للأفضل، ومن ذلك قوله تعالى:  
﴿ ڃ    ڃ   ڃ  چ  چ  چ  چ  ڇ ﴾  ]الح�ج:18[، أو يقرتن بالعاق�ل في عم�وم 

مفصّلٍ بمِن، ومنه قوله تعالى:  ﴿ ٿ  ٿ  ٹ      ٹ  ٹ ﴾  ]النور:45[ .
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)ذا( وهي اسم إشارة للمفرد المذكر ، وإنَّما تكون اسمًا موصولاً إذا سَبَقتها 

مَن أو ما الاستفهاميتان . تقول: من ذا جاءك؟ وماذا فعلتَ؟ فذا اسم موصول، 

وه�و خبر مَ�ن في الجملة الأولى ، وخبر ما في الجملة الثاني�ة. وما بعدها صلة . 

عَل هي وما قبلها كلمة واحدة مثل: من ذا عندك ، وماذا عندك .  وهذا إذا لم تُج

فمن ذا اسم استفهام مبتدأ وما بعده خبر . وكذا تقول في الجملة الثانية .

وكذلك لا تكون اسمًا موصولاً إذا جُعِلَتْ اسمَ إشارة مثل: من ذا القادمُ ؟ 

وماذا التهاونُ ؟ أي من هذا القادم ، وما هذا التهاون ��� .

* صلة الموصول:

ا اسمية  ا جملة أو شبهُ جملة . والجملة إمَّ لا بد للموصول من صـلة، وهي إمَّ

أو فعلية مثل: حضر الذي أبوه صديقك ، وحضر الذي أكرمتَه . 

ويشترط في الجمـلة أمـران:

أحدهم�ا: أن تك�ون خبري�ة كما مثلنا . فلا يصحُّ أن يقال: ج�اء الذي هل 

تعرفــه ��� .

��� ع�د بعضه�م من الأسامء الموصولة ) أل ( وه�ي حرف تعريف، لك�ن عدها بعضهم 
اساًم موصولاً إذا دخلت على اس�م الفاعل كالضارب، أو اسم المفعول كالمضروب. 
وألحق بعضهم الداخلة على الصفة المشبهة كالحسن. وفي ذلك خلاف وبحث طويل. 
وكذل�ك ) ذو ( وهو بمعنى صاحب ومن الأسامء الخمس�ة، لكنّ بن�ي طَيِّئ خاصـة 

استعملوها اسـمًا موصـولاً فقالوا: جاء ذو قام، أي الذي قـام .
��� لأن الاستفهام إنشاء، وكذلك الأمر والنهي وباقي أنواع الطلب .
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والأم�ر الث�اني: أن تش�تمل جمل�ة الصل�ة على عائ�د ، وهو ضمري يطابق 

الموص�ول تذكيراً وتأنيث�اً ، وإفراداً وتثنيةً وجمعاً . تقول )في الجملة الاس�مية(: 

حضر الذي أبوه مس�افر ، وحضرت التي أبوها مس�افر ، وحضر اللذان أبوهما 

مسافر ، وحضرت اللتان أبوهما مسافر ، وحضر الذين أبوهم مسافر، وحضرت 

اللاتي أبوهنَّ مس�افر . وتقول في )الجملة الفعلية(: حضر الذي س�افر ، والتي 

سافرت، واللذان سافرا ، واللتان سافرتا ، والذين سافروا ، واللاتي سافرنَ .

ـُحيذَف العائد سواء كان في محل رفع أم نصب أم جر . تقول: اقـرأْ من  وقد 

ا أنفعُ . أي الذي هو أنفع . فأنفع خبر لمبتدأ محذوف وهـو العائـد .  الكت�ب أُّهي

وتق�ول: طالع�تُ م�ا كتبتَ ، أي ال�ذي كتَبتَ�ه . فمفعول كتب مح�ذوف وهـو 

العائ�د . وتقول: س�أشربُ مما تشرب . أي منه . فاله�اء هو العائد ، وقد حُذِف 

هو وحرف الجر الذي جُرَّ الاسم الموصول بمثله . وتقول: افعلْ ما أنت فاعلٌ ، 

أي فاعله ، فحُذِف الهاء الذي هو العائد الواقـع في محـل جـر بالإضافـة . ومن 

هـذا قوله تعالى:  ﴿ ۇٴ  ۋ  ۋ  ۅۅ      ﴾  ]طه:72[ أي قاضيه .

ا ظرف أو جار ومجرور . ويُشرتط فيهما أن يكونا تام ين،  وش�بهُ الجملة إمَّ

أي تت�م بهام الفائ�دة ، مثل: ج�اء الذي عن�دك ، وج�اء الذي في ال�دار . وهما 

متعلق�ان بفع�ل محذوف وجوباً يدل عىل كونٍ عامٍ مثل: اس�تَقَر أو وُجِد . ولا 

يج�وز أن يق�ال: جاء الذي بك ، لع�دم إفادته فائدةً تام�ةً، إذ لا يُعرف المتعلَّق: 

ر مرّ بك ، أو استجار بك ، أو اتصل بك . ولا يقال: جاء الذي أمسِ .  هـل يُقَدَّ

لعـدم معرفة المتعلَّق أيضاً .
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ف بأل: 5 - المعرَّ

) أل ( حرف تعريف فإذا دخل على نكرة صارت معرفة . وهذا التعريف 

ا تعريف عهد، أو تعريف جنس دون استغراق أو مع استغراق. إمَّ

�ا ذك�ريّ . تقول: اشرتيتُ فرس�اً ثم بعت  1- تعري�ف العه�د: وه�و إمَّ

الفرس، أي المذكور . ومنه قوله تعالى:  ﴿  ے  ے  ۓ         ۓ  ڭڭ  ڭ  

ڭ  ۇۇ   ۆ  ۆ  ۈ   ۈ  ﴾  ]الن�ور:35[  أي المصباح المذكور والزجاجة 

ا ذهنيّ . يقول شخص: كنتُ في البيت . أي البيت الذي يسكنه.  المذكورة. وإمَّ

ا حضوريّ. تقول: جئتُ اليومَ ، أي اليوم  وجاء القاضي. أي قاضي المدينة. وإمَّ

الحاضر .

2- تعري�ف الجن�س دون اس�تغراق ، كقولك: الرجل أفض�ل من المرأة . 

أي ه�ذا الجن�س أفضل م�ن ذاك ، وليس المراد أن رجلًا بعين�ه أفضل من امرأة 

بعينه�ا ، ولا أن كل رج�ل أفض�ل من كل امرأة ، لأن الواق�ع بخلافه ، فبعض 

النساء أفضل من كثير من الرجال .

ا استغراق الأفراد ، كقوله تعالى:   3- تعريف الجنس للاستغراق ، وهو إمَّ

ـ�ا اس�تغراق  ﴿ ٿ  ٹ  ٹ   ﴾ ]النـس�اء:28[، أي كل إنـس�ان . وإمَّ

الصف�ات، كقول�ك لش�خص: أن�ت الرج�ل ، أي الجام�ع لصف�ات الرج�ال 

الحمـيدة .
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6- المعرف بالإضـافـة:

النكرة إذا أُضيفت إلى أحد المعارف السابقة صارت معرفة مثل: كتابك ، 

وكتاب زيد ، وكتاب هذا ، وكتاب الذي أكرمك ، وكتاب الفقيه. فكلمة كتاب 

في كل ذل�ك معرف�ة ، لأن الأول مضاف إلى ضمير ، والثاني إلى عَلَم ، والثالث 

إلى اسم إشارة ، والرابع إلى اسم موصول ، والخامس إلى معرف بأل .

ومعل�وم أنَّ المع�ارف بعضه�ا أعرفُ من بع�ض وحس�ب الترتيب الذي 

�ا المض�اف إلى معرفة فإنَّـه بمنزل�ة ما أُضيفَ إلي�ه ، إلا المضاف إلى  ذكرن�اه . أمَّ

الضمري فإنَّـ�ه بمنزلة العَلَم . تق�ول: مررتُ بزيد صاحبِ�ك ، فصاحبك صفة 

لزيد ، والصفة لا تكون أعرف من الموصوف عند جمهور النحاة .

* * *
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المبتدأ والخبر

الجملة الاس�مية تتألف من مبتدأ وخبر . وحكمهما الرفع . والمبتدأ اس�م 

يُذك�ر للإس�ناد ، وهو مج�رد من العوام�ل اللفظية . فليس م�ن المبتدأ قولك في 

العدّ: واحد اثنان ثلاثة ، لأنها لم تذكر للإس�ناد . وقولك: كان زَيدٌ قائمًا ، ليس 

زيد بمبتدأ لعدم تجرده عن العوامل اللفظية .

والمبت�دأ يكون اساًم صريحاً مثل زيد في قولك: زي�د قائم . ويكون مؤولاً 

مثل: ﴿ ک  ک  ک   گگ   ﴾ ]البقرة:184[، فأنْ تصوموا مصدر مؤول هو 

المبتدأ، وصريحه: وصومكم خيٌر لَكُم .

والخبر مس�ند تتم به مع المبتدأ الفائدةُ ، مثل قائم في قولك: زيدٌ قائم . أما 

الزيدان في قولك: )هل قائم الزيدان( فليس خبراً ، لأنه مسند إليه لا مسند. فهو 

فاعلٌ سَدَّ مسدَّ الخبر . وسيأتي توضيح ذلك عند ذكر اكتفاء المبتدأ بمرفوعه .

* متى يكون المبتدأ نكرةً :

ا  ٍ لا يُفيد. أمَّ الأصل في المبتدأ أن يكون معرفةً ، لأن الإخبار عن غير معَّني

إذا كان ذلك مفيداً فهو جائز���، كما لو دلّت النكرة على عموم أو خصوص .

والنكرة تفيد العمومَ إذا وقعت في سِ�ياقِ نفيٍ مثل: ما رجلٌ في الدار، أو 

في سياق استفهام مثل: هل رجلٌ في الدار ، لأنها حينئذٍ كالحكم على كل فرد .

��� للابتداء بالنكرة مُسَوّغات كثيرة مذكورة في كتب أخرى .
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وتفيد الخصوص إذا كانت موصوفةً مثل: طالبٌ غني في الدار ، أو كانت 

مضافة مثل: طالبُ علمٍ في الدار . فطالب في الجملتين لايشمل كلَّ طالبٍ ، بل 

الأول خاص بكونه غنياً ، والثاني خاص بكونه طالب علم . 

* أقسام الخبر:

يكون الخبر مفرداً وجملةً وشبهَ جملةٍ . 

الأول: المف�رد ، والمقص�ود به هنا ��� ما ليس جمل�ة ���. ومن أمثلة الإخبار 

بالمفرد: زيدٌ حاضر ، هند حاضرة ، الرجلان حاضران ، الطالبتان حاضرتان ، 

الرجال حاضرون ، الطالبات حاضرات .

وكذل�ك قول�ك: زي�د قائ�م أب�وه . فقائم خرب وهو اس�م فاع�ل ، وأبوه 

فاعـله .

الث�اني: الجمل�ة فعلية كان�ت أم اس�مية ، مثل: زيد ق�ام أب�وه ، وزيد أبوه 

قـائم .

والجملة التي تقع خبراً لا بد أن تشتمل على رابط يربطها بالمبتدأ .

والروابط أربعة، وهي:

��� وفي الإع�راب يُقَصَد بالمفرد ما لي�س مثنى ولا مجموعاً، ويقصد به ما ليس مضافاً ولا 
شبيهاً بالمضاف في بحث المنادى ولا النافية للجنس كما سيأتي  .

��� أما الإخبار بش�به الجملة فهو من قبيل الجملة لأن الخبر هو المتعلق وهو اس�م أو فعل. 
فإن كان اسما فهو والظرف أو الجار والمجرور جملة. وإن كان فعلًا فهو وفاعله جملة.
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 1- الضمري ، وه�و الأص�ل في الرب�ط ، كاله�اء في: زي�د قام أب�وه ، وزيد 

أبوه قـائم .

 ﴾ ڇڍ      ڇ   ڇ   ڇ    ﴿ تع�الى:   قول�ه  ومن�ه  الإش�ارة،  اس�م   -2
]الأع�راف:26[. فلب�اس مبتدأ أول ، والتق�وى مضاف إليه ، وذل�ك مبتدأ ثان 

وخير خبره والجملة في محل رفع خبر للمبتدأ الأول .

3- إع�ادة المبت�دأ بلفظه ، ومنه قوله تعالى:  ﴿ ڀ  ڀ  ٺ  ٺ ﴾  
]القارعة:1-2[ . فالقارعة مبتدأ أول ، وما اس�م اس�تفهام مبتدأ ثانٍ ، والقارعة 

الثانية خبره ، والجملة في محل رفع خبر المبتدأ الأول .

4- العموم ، بأن تكون جملة الخبر مش�تملة على اس�م يَعُمّ المبتدأ وغيره ، 
مثل: زيد نعم الرجل . فزيد مبتدأ ، وجملة نعم الرجل في محل رفع خبر . وكلمة 

الرجل تعم زيداً وغيره .

وه�ذا كل�ه إذا لم تكن جملة الخبر نفسَ المبت�دأ في المعنى . فإن كانت كذلك 
لم تحت�ج إلى راب�ط . كما في قول�ه تع�الى:  ﴿ ٱ  ٻ  ٻ  ٻ  ﴾  ]الإخلاص:1[، 
فه�و مبت�دأ أول ، والله أحد مبتدأ ثانٍ وخربه ، والجملة في محل رفع خبر المبتدأ 
الأول ، ف�إنَّ ) هـ�و ( ضمري الش�أن ، وتفسريه ) الله أحـد (، والتفسري عين 

المفَّرس من حيث المفهوم .

ا ظرف مثل: زيد عندن�ا ، أو جار ومجرور  الثالث: ش�به الجمل�ة ، وهي إمَّ
مث�ل: زي�د في الدار . والخرب في الحقيقة هو ما يتعلق به الج�ار والمجرور ، وهو 

محذوف وجوباً ، تقديره مستقرّ أو استقرَّ .
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ا ذات )أي شيء مادي( أو عَرَض ) أي شيء معنوي (، والظرف  والمبتدأ إمَّ

ُ ع�ن الذات بالظرف الم�كاني دون الزماني . تقول:  َْرب �ا زم�اني أو مكاني . وُخي إمَّ

�ا العَرَض فيخبر  زي�دٌ أم�امَ الباب ، ولا يصح أن تق�ول: زيدٌ يومَ الخميسَ . أمَّ

عن�ه بالظرف الزم�اني والمكاني ، تق�ول: اللعب خلفَ المدرس�ةِ ، واللعب يومَ 

الخميس .

* اكتفاء المبتدأ بمرفوعه:

إذا كان المبتدأ وصفاً ��� معتمداً على نفي أو اس�تفهام اكتفى بمرفوعه عن 

الخبر . تقول: ما قائمٌ الرجلان ، وهل قائم الرجلان ، وما مغلوب الرجلان ، وهل 

مغلوبٌ الرجلان ، وما جميلٌ وجهُ زيدٍ ، وهل جميلٌ وجهُ زيدٍ ، فقائم في المثالين 

الأول والثاني مبتدأ وهو اسم فاعل ، والرجلان فاعل سَدَّ مَسَدَّ الخبر . ومغلوب 

في المثالين الثالث والرابع مبتدأ وهو اس�م مفعول ، والرجلان نائب فاعل س�دَّ 

 مسَدَّ الخبر . وجميل في المثالين الخامس والسادس مبتدأ وهو صفة مشبَّهة ، ووجـه 
فـاعل سَـدَّ مسَدَّ الخبر .

* تعدّد الخبر:

بر عنه بخبري�ن فأكثر .  ربُخي عن المبت�دأ بخبر واحد . وق�د ُخي الأص�ل أن 

ل، وغني خبٌر ثانٍ . قال تعالى: ﴿ ے     ے          تقول: زيدٌ قويّ غنيّ . فقوي خبٌر أوَّ

ۓ   ۓ   ڭ     ڭ  ڭ   ڭ  ۇ  ۇ  ۆ     ﴾  ]البروج:16-14[.

��� اسم فاعل أو اسم مفعول أو صفة مشبهة، وسيأتي بحثها .
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ولي�س من تع�دد الخبر قولك: الزي�دان كاتب وش�اعر ، لأن المقصود أن 

أح�د الزيدين كاتب والثاني ش�اعر . وكذلك ليس م�ن تعدد الخبر قولك: زيدٌ 

طبي�بٌ ماه�رٌ . إذا قص�دتَ أنه ماه�ر في الطب . فماه�ر صفة لطبي�ب . أما إذا 

قصدت أنه ماهر في أمور كثيرة فهو خبر ثانٍ .

* تقديم الخبر على المبتدأ :

الأصل في الخبر أن يتأخر عن المبتدأ ، ولكنه قد يتقدم جوازاً في مثل قولك: 

في ال�دار زي�دٌ، وعن�دك زيدٌ. ومن ذلك قول�ه تع�الى:  ﴿ ڦ  ڦ   ﴾  ]القدر:5[. 

فسلام خبر مقدم وهي مبتدأ مؤخر ، لأنَّ المبتدأ في هذه الجملة معرفــة .

ويجب أن يتقدم الخبر في مواضعَ، منها: 

- أن يك�ون المبتدأ نكرة والخبُر ش�بهَ جملةٍ ، مث�ل: في الدار رجلٌ ، وعندك 

كتاب.

- أو يكون الخبر مما له الصـدارة في الكلام كاس�م الاس�تفهام مثـل: أين 

زيـد.

- أو يكون في المبتدأ ضميٌر يعود على بعض الخبر مثل: في الدار صاحبُها، 

فإنَّـ�ك لو قدمتَ المبت�دأ فقلتَ: صاحبها في الدار لعاد الضمير على الدار وهي 

متأخرة لفظاً ورتبة ، وذلك لا يجـوز .
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* حذف المبتدأ أو الخبر:

يج�وز حذفُ كلٍّ م�ن المبتدأ والخبر عن�د وجود دليل ي�دل على المحذوف 

منهام. تقول لش�خص: مَن أن�ت ؟ فيقول: زيد ، أي أنا زي�د ، فزيد خبر لمبتدأ 

مح�ذوف. وتق�ول لش�خص: مَن عندك؟ فيق�ول: زيد ، أي عن�دي زيد ، فزيد 

مبتدأ خبره محذوف . وقد اجتمع حذف المبتدأ والخبر في قوله تعالى:  ﴿ ې  ى  

ى   ﴾ ]الذاريات:25[، أي سلام عليكم ، أنتم قوم منكرون ، فسلام مبتدأ 

والخبر محذوف ، وقوم خبر والمبتدأ محذوف . والحذف في كل ذلك جائز .

ذَف المبتدأ وجوباً ��� في أربعة مواضع، وهي: ويُح

1- إذا كان الخرب نعت�اً مقطوع�اً ��� ، مث�ل: م�ررتُ بزيدٍ الكري�مُ . برفع 

الكريم��� على أنه خبر لمبتدأ محذوف وجوباً ، والتقدير: هو الكريم .

2- إذا كان الخبر قَسَاًم صريحاً مثل: في ذمتي لأس�اعدَنَّك . ففي ذمتي في 

محل رفع خبر لمبتدأ محذوف ، والتقدير: في ذمتي يمين .

3- إذا كان الخرب مص�دراً نائباً ع�ن فعله ، مثل: صبٌر جمي�لٌ ، فصبر خبر 

لمبتدأ محذوف ، وتقديره صبري . وجميل صفة للخبر .

4- إذا كان الخرُب مخص�وص نعِمَ وبئِ�سَ وهو مؤخر، مث�ل: نعم الرجلُ 

��� لم يذكر صاحب القطر وجوب حذف المبتدأ .
��� سيأتي بحث ذلك في موضوع النعت .

��� أما بالجر فهو صفة لزيد ولا حذف في الجملة حينئذٍ .
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زي�دٌ، فزي�د خبر لمبتدأ مح�ذوف تقديره هو . فإن تقدم فه�و مبتدأ والجملة بعده 

خرب . ويص�ح أن تكون جملةُ )نعم الرج�ل( خبراً مقدماً وزي�دٌ مبتدأ مؤخراً ، 

وعلى هـذا فلا حذف .

ذَف الخبر وجـوبـاً في أربعـة مواضعَ ، وهي: ويُح

1- إذا وقع الخبر قبل جواب )لولا( الامتناعية ���، مثل: لولا الهواءُ هَلَكَ 

الحيوان . فالهواء مبتدأ خبره محذوف ، والتقدير: لولا الهواء موجود .

2- إذا وقع الخبر قبل جواب القسم الصريح ، مثل: لَعَمري إنك صادق. 

فلعمري مبتدأ وهو قسم صريح، والخبر محذوف تقديره قَسَمي . ومن ذلك قوله 

ـا مثل: عهدُ الله فليس  تعالى:   ﴿ پ  پ  ڀ  ڀ   ڀ    ﴾  ]الحجر:72[. أمَّ

 صريحاً في القس�م . فإذا قلت: عهد الله يجب الوفاءُ به فليس قساًم . وإذا قلت: 

عهدُ الله لأصَدُقَنَّك . كان قسمًا . وخبره محذوف جـوازاً .

3- إذا وقع الخبر قبل حالٍ يمتنع أن تكون خبراً ، مثل: ضربي زيداً قائمًا . 

فضربي مبتدأ وزيداً مفعول به وقائمًا حال والخبر محذوف ، والتقدير ضربي زيداً 

��� ل�ولا أداة شرط غري جازمة. وجملة الشرط في الجمل�ة المذكورة: الهواء موجود، وجملة 
الج�واب هلك الحيوان. ولولا المذك�ورة تدل على امتناعٍ لوج�ودٍ، أي امتناع الجواب 
لوج�ود الرشط. أي امتن�ع هلاك الحيوان بس�بب وج�ود اله�واء. وتأتي ل�ولا لغير 
الامتناع كالتحضيض مثل: لولا تفعل كذا، ولولا فعلتَ كذا. وهي في الجملة الأولى 

للتحضيض، وفي الثانية للتوبيخ أو التنديم .
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حاصلٌ إذا كان قائمًا . و) كان ( هذه تامة ، فاعلها ضمير يعود إلى زيد ، والحال 

المذكورة لا يصح أن تكون خبراً ، إذ لا يصح أن يقال: ضربي قائم .

4- إذا وقع الخبر بعد واو المصاحبة أي المقارنة . مثل: كلُّ رجلٍ وعملُه . 

فكل مبتدأ وخبره محذوف ، والتقدير: كل رجل مع عمله مقترنان .

* * *
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باب النواسخ

النواسخ عند النحاة أدوات تُزيلُ حكمَ المبتدأ والخبر .

وهي من حيث العمل ثلاثة أنواع:

الأول: يرفع المبتدأ وينصب الخبر ، وهو كان وأخواتها .

الثاني: ينصب المبتدأ ويرفع الخبر ، وهو إنَّ وأخواتها .

الثالث: ينصب الاثنين معاً ، وهو ظَنَّ وأخواتها .
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1- كان وأخواتها ���

ه�ي ثلاثة عشر فعلًا ، كلها ترفع المبتدأ ويُس�مى اس�مها ، وتنصب الخبر 
ويُس�مى خبره�ا . ثمانية منها تعمل هذا العمل بلا شرط ، وهي: كان وأمس�ى 
وأصب�ح وأضح�ى وظ�لّ وبات وص�ار ولي�س . والتمثيل لها س�هل . وأربعة 
منها تعمل هذا العمل بشرط أن يتقدم عليها نفي أو ش�بهه . وهي: زال وبرح 
وانف�ك وفَتئِ . مث�ال النفي قوله تع�الى:  ﴿ پ  ڀ  ڀ   ﴾  ]هود:118[ ، 
ومثال شبه النفي ) وهو النهي والدعاء ( قولك تُوصي شخصاً: لا تزلْ حَذِراً ، 
وقولك لشخص تدعو له بالخير: لا زال الخيُر حاصلًا لك . وفعل واحد يعمل 
بشرط أن تسبقه )ما( المصدرية الظرفية وهو دام مثل: لا أنقضُ العهدَ ما دمتُ 
حي�اً . ومنه قوله تع�الى:  ﴿    ڳ  ڳ    ڳ  ڱ  ڱ  ڱ  ﴾ ]مريم:31[، 
لُ مع ما بعدها بمصدر مع مدة ،  وسُ�ميت )ما( هذه مصدرية ظرفية لأنها تُؤَوَّ

فتأويل ما دمتُ حياً: مـدة دوامي حَيَّاً .

م خبر الفعل الناقص: ط وتقدُّ * تَوسُّ

يج�وز أن يتوس�ط خرب الفع�ل الناق�ص ، فيقع بين الفعل واس�مه . قال 
تع�الى:  ﴿ ھ  ھ  ھ  ے   ے   ﴾ ]الروم:47[ . وتقول: ظـل نائمًا زيدٌ، 

وأضحى في الدار خالدٌ .

ويجـوز أن يتقدم الخبر على الفعل واس�مه . تقول: نائمًا كان زيدٌ . إلاّ خبر 

��� تس�مى ه�ذه الأفعال ناقصة إما لأنه�ا لا تكتفي بالمرفوع، وإم�ا لأنها تدل على الحدث 
فقط، مع أن بقية الأفعال تدل على الحدث والزمان .
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لي�س وم�ا دام ، فلا يجوز ذلك فيهما ، فلا يصح أن تق�ول: نائمًا ليس زيدٌ ، ولا 
جالساً ما دام خالدٌ .

* مجيء بعض هذه الأفعال بمعنى صار:

الأفع�ال: كان وأصبح وظل وأمس�ى وأضح�ى وردت بمعنى صار التي 
ت�دل عىل التحوّل . ق�ال تع�الى:  ﴿ ڱ  ں  ں  ڻ   ڻ  ڻ  ڻ  ﴾  
]الواقع�ة:5-6[، وق�ال:  ﴿ ڍ  ڍ  ڌ  ﴾ ]آل عم�ران:103[، وق�ال: 

﴾ ]النح�ل:58[، وتق�ول: أمس�ى زي�د غني�اً ، وأضح�ى  ڄ  ڃ  ڃ    ﴿ 
الزرعُ مخضراً .

* ورود بعض هذه الأفعال تاماً:

الأفع�ال الناقصة ) ما عدا: م�ا فتئ وما زال وليس ( تَرِدُ تامةً ، أي تكتفي 
بالمرفوع على أنه فاعل، كما في قوله تعالى:  ﴿ ې  ى             ى  ئا  ﴾ ]البقرة:280[ 

فكان بمعنى حصل ، وذو فاعلها . وقوله تعالى:  ﴿ ڀ  ٺ  ٺ  ٺ   
ٺ  ٿ ﴾  ]ال�روم:17[، أي حين تدخل�ون في المس�اء والصب�اح ، وواو 

الجماع�ة فاعل . وقوله تع�الى: ﴿ ئى  ئي   بج  بح ﴾ ]هود:108[، أي ما 
بَقِيت ، والسموات فاعل .

* زيــادة كان:

الأصل في كان أن تُستعمل ناقصةً فتحتاج إلى اسم مرفوع وخبر منصوب، 
مثل: كان الرجل نائمًا . وتس�تعمل تامة كما س�بق قبل هذا . وتس�تعمل زائدة ، 
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فلا تحتاج إلى اس�م ولا خبر ، ولكن بشرطين: أحدهما أن تكون بلفظ الماضي ، 
والثاني أن تقع بين ش�يئين متلازمَين ليسا جاراً ومجروراً . تقول: ما كان أحسنَ 
الص�دقَ ، ف�كان هن�ا زائدة ، وقد وقعت بين )ما( التعجبي�ة وفعل التعجب . 
وتق�ول: لم يُوجَ�د كان مثلُ�ك ، فقد وقع�ت بين الفعل ومرفوع�ه ، يوجد فعل 

مضارع مبني للمجهول ، ومثلُ نائب فاعل والكاف مضاف اليه .

* حذف نون مضـارع كان:

يج�وز حذف نون مض�ارع كان في حالة الجزم برشط أن لا يتصل بضمير 
نصب ولا بحرفٍ س�اكنٍ ولا يكون موقوفاً عليه . قال تعالى على لس�ان مريم:  
﴿ ۀ  ہ  ہ ﴾ ]مري�م:20[. ولا يج�وز الح�ذف في مث�ل: إن يَـكُنْ�هُ ، لاتص�ال 
الفع�ل بضمري نص�ب . ولا في مثل: لم يك�ن الرجل ح�اضراً ، لاتصال الفعل 
بحرف س�اكن . وإذا قل�تَ: لم يك خالد ح�اضراً، وأردت الوقوف على لم يك 

قلتَ: لم يكن .

* حـذف كان:

�ا م�ع اس�مها . أما حذفه�ا وحدها  �ا وحده�ا ، وإمَّ يج�وز ح�ذف كان إمَّ
والتعوي�ض عنها بما فذلك بعد )أنْ( المصدري�ة في المواضع التي يراد بها تعليل 
فع�ل بفع�ل . تقول: أمّا أنت منطلقاً انطلقتُ . و)أما( هنا هي أن المصدرية وما 
الزائ�دة ، فأدغم�ت النون في الميم . وأصل الجملة: انطلقتُ لأنْ كنتَ منطلقاً ، 
ض عنها بما ، فانفصل الضمير وحذفت اللام . ففي قولك:  فحذفت كان وعُوِّ
أما أنت منطلقاً انطلقتُ ، أنت اسم كان المحذوفة ، ومنطلقاً خبرها . والتعليل 

فيها هو أنك تريد: أني انطلقتُ لأنك انطلقتَ .
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ـا حذفها مع اس�مها فذلك بعد ) إنْ ( و) لو ( الشرطيتين ، مثل: المرءُ  وأمَّ

�زِيٌّ بعمل�ه إن خيراً فخيٌر أو شراً فرش . أي إن كان عمله خيراً أو كان عمله  َجم

شراً . فخرياً خرب ل�كان المحذوفة مع اس�مها ، وشراً خبر له�ا كذلك . ومثل: 

التَمسْ ولو خاتماً من حديد . أي ولو كان ما تلتمِسُ�ه خاتماً من حديد ، فخاتماً 

خبر لكان المحذوفة مع اسمها .

* الحروف التي تعمل عمل الفعل الناقص:

هي: )ما( و)لا( و)لات( ��� النافيات المشبَّهات بليس .

)ما( مثـل: مـا أنت رابحـاً ، قال تعالى:  ﴿ ڤ  ڤ  ڤ  ﴾  ]يوسف: 31[ ���، 

ولا تعمل هذا العمل إلاّ بشروط ثلاثة وهي:

)1( أن لا يتقدم خبرها على اسمها .

)2( أن لا تقترن بإنْ الزائدة .

)3( أن لا يقرتن خبره�ا بإلاّ . فلا تعمل في مثل: م�ا ظُلمٌ طردُ الكاذب، 

لتقدم الخبر . ولا في مثل: ما إن أنت حاضٌر ، لوجود إن الزائـدة ، ولا في مثل: 

م�ا أن�ت إلا تاجـر ، لوجود إلاّ . ومنه قوله تعالى:  ﴿ ڄ  ڄ    ڄ    ڃ  ﴾ ]آل 

عمران:144[ .

��� أضاف بعض النحاة ) إن (النافية، وخالفهم أكثر البصريين .
��� لا تعم�ل ) م�ا ( عن�د بني تميم، لذلك سامها النحاة م�ا الحجازي�ة ) أي العاملة عمل 

ليس( .
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) لا ( كقول الشاعر:

تَعَزَّ فلا شيءٌ على الأرض باقياً        ..........................���

ولا تعمل هذا العمل إلاّ بشروط أربعة ، وهي:

)1( أن لا يقترن الخبر بإلاّ .

)2( أن لا يتقدم الخبر على الاسم .

)3( أن يقع ذلك في الشعر دون النثر .

)4( أن يكون معمولاها نكرتين .

) لاتَ ( ويشرتط لعمله�ا أن يك�ون اس�مها وخبرها لف�ظ ) الحين ( وما 

ذَف أحدهما. والغالبُ حذفُ الاس�م، ق�ال تعالى:  ﴿ ٿ  ٹ   رادف�ه، وأن ُحي

ٹ  ﴾ ]ص:3[، وورد في بعض الشعر:

........ ولاتَ ساعةَ مَندَْمِ        ........................���

أي لات الحيُن حيَن مناص ، ولاتَ الساعةُ ساعةَ مندمِ .

��� لم يوقف على قائله، انظر عنه: معالم الاهتدا ص 31. ع
��� تمام البيت:

ندم البغاة ولات ساعة مندم      والبغي مرتـــع مبتغيه وخيمُ

وهو لمحمد بن عيسى التميمي، وقيل: محمد بن مالك الكناني. انظر: شرح ابن عقيل 
ص 171 و 851-852. ع
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2- إنَّ وأخواتها

. وعملها نصب  ه�ي س�تة أحـ�رف: إنَّ وأنَّ وكأنَّ ولكنّ ولي�تَ ولَعَـ�لَّ

المبتدأ على أنـه اسـمها ، ورفـع الخبر على أنـه خـبرها.   

1، 2- إنَّ وأنَّ ، بتش�ديد الن�ون فيهام ، وكسر الهم�زة في الأولى وفتحها 

في الثاني�ة. وهما للتوكيد ، فإذا أردت أن تؤك�د قولك: زيد قائم قلت: إنَّ زيداً 

قائم، أو علمتُ أنّ زيداً قائم.

و) أنَّ ( المفتوحة الهمزة لا بدّ أن يسبقها شيء ، كما في المثال السابق. وهي 

ل مع ما بعدها بمصدرٍ كما سيأتي. مصدرية ، تؤوَّ

3- لك�نّ ، وهي للاس�تدراك ، والاس�تدراك: » تعقيب ال�كلام بما يرفع 

التوهم «. فإذا أردت الإخبار عن زيد بأنه ش�جاع فقد يتوهم السامع أنه كريم 

أيضاً ، لأن الغالب أن يكون الش�جاع كريمًا ، وإذا علمت أنه بخيل قلت: زيد 

شجاع لكنه بخيل.

4- كأنّ ، وهي للتشبيه ���. تقـول: كأنّ زيـداً أسـد.

5- لي�ت ، وه�ي للتمني:» وه�و طلب أمر محبوب لا يمك�ن حصوله «، 

كقول الش�يخ: ليتَ الشبابَ يعود. أو يمكن حصوله لكنه عَِرس ، كقول الفقير 

الآيس: ليتَ لي ألفَ دينار.

��� ذكر صاحب القطر ورود كأنّ للظن. وقال آخرون: لا ترد إلا للتشبيه .



110

6- لع�لّ ، وهي للترجي: » وهو طلب أمر محبوب لا يصعب حصوله «، 

مث�ل: لع�لَّ الله يرحمن�ا. أو للتعليل مثل: عِظ الظالمَ لعله يرتدعُ. أو للإش�فاق ، 

وهو توقّع أمر مكروه مثل: لعلّ العدوَّ يباغتنا.

* كَفّ هذه الأحرف عن العمل:

إذا اقترن�ت به�ذه الأح�رف ) م�ا ( الزائ�دة ��� كَفّته�ا عن العم�ل ، وزال 

اختصاصها بالأسامء. تق�ول: إنما زيد كاتب ، فإنما كاف�ة ومكفوفة ) الكافة ما 

والمكفوف�ة إنَّ (. وزي�د كات�ب مبتدأ وخبر. وتق�ول: إنما يفوز الص�ادق ، فقد 

دخل�ت على الفعل. وفي الق�رآن الكريم:  ﴿ ڤ     ڤ  ڤڦ  ﴾ ]ص:65[، و﴿ ے  

ۓ   ۓ  ڭ  ڭ  ﴾ ]يس:11[.

ويُس�تثنى من ذل�ك ) ليت (، فإنه�ا إذا اقترنت بما تبقى مختصةً بالأسامء. 

ا وإهماله�ا. تقول: ليتما أخاك ح�اضٌر ) بالإعمال ( ، وليتما  لذل�ك أجازوا إعماَهل

أخوك حاضر ) بالإهمال (.

* تخفيف النون:

ا ، تقول: إنْ زيداً  ا وإهماُهل 1- إذا خففت )إن( المكسورة الهمزة جاز إعماُهل

. كما في قوله  ��� بخلاف ) م�ا ( الاس�مية أو الحرفية المصدرية فانهام لا يبطلان عم�ل إنَّ
، وكيد خبرها.  تعالى:  ﴿  ڇ   ڇ   ڍ           ڍ ﴾  ]طـه: 69[ فما اسم موصول اسم إنَّ

وتكتب ) ما ( هذه منفصلة عن ) إنَّ ( .
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منطل�قٌ ، وإنْ زي�دٌ َملنطلقٌ. وإذا أُهِملت وجبَ اقرتانُ خبرها بلام التوكيد ���، 

كما في المثال الثاني المتقدم.

2- إذا خُفف�ت )أن( المفتوح�ةُ الهم�زةِ بَقي�ت عامل�ةً ، ولك�ن يج�ب فيها 

أمـور:

ذَف اسمُها على أنه ضمير الشأن. الأول: أن ُحي

الثاني: أن يكون خبرها جملةً فعليةً أو اسمية.

الثال�ث: إذا كان خبره�ا جمل�ة فعلي�ة فعلُها مترصفٌ لم يُقصَد ب�ه الدعاء 

وَجَ�بَ أن يُفصَ�ل بينها وبين الفعل بقَِد أو حرفِ تنفي�س ��� أو حرفِ نفي أو 

)ل�و(. مثال )قد( قوله تع�الى:  ﴿ ئې  ئې  ئې  ئى  ﴾  ]المائدة:113[. ومثال 

ح�رف التنفيس قوله تع�الى:  ﴿ ڄ  ڄ  ڃ  ڃ  ڃ  ﴾  ]المزمل:20[. ومثال 

النف�ي قوله تعالى:  ﴿ ٱ  ٻ   ٻ  ٻ ﴾ ]المائدة:71[. ومثال )لو( قوله 

تع�الى:  ﴿ ٿ  ٿ  ﴾ ]الج�ن:16[. فاس�م أن في الجميع مح�ذوف ، والجملة 

الفعلية في محل رفع خبرها.

�ا إذا كان الخرب جملةً اس�ميةً أو فعليةً فعلُها جام�د أو متصرف قُصِدَ به  أمَّ

الدع�اء فلا تحتاج إلى فاصل. مثال الاس�مية قوله تعالى:  ﴿ ڇ  ڍ  ڍ  

ڌ  ڌ   ڎ  ڎ  ﴾ ]يون�س:10[. ومث�ال الجام�د قول�ه تعالى:   ﴿ ئم  

��� سيأتي بحث هذه اللام  .
��� السين أو سوف  .
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 ئى  ئي  بج   بح  بخ ﴾  ]النج�م:39[. ومث�ال مـا قُصِـدَ به الدُعَـاء قوله تعالى:  

﴿ ئې  ئى   ئى  ئى  ی  ﴾ ��� ]النور:9[.

3- إذا خفف�ت ) كأنَّ ( بقِي�ت عامل�ةً ، وجاز ذكرُ اس�مِها وه�و الأكثر ، 

وجاز حذفه قليلًا. قال الشاعر يَصِف امرأة:

...............................       كأنْ ظبية تعطو إلى وارِقِ السَلَم���

رُوِي بنصب ظبية على أنها اسم كأنْ ، وجملة تعطو صفته والخبر محذوف. 

ورُوِيَ برفع ظبية على أنها خبر كأن واسمها محذوف.

وإذا كان خبرها جملةً فعليةً وَجَبَ أن يُفصَل بينها وبين الفعل بلَمْ أو قَـدْ. 

مثـ�ال ) لم ( قـول�ه تعالى:  ﴿  ئې    ئې  ئې    ئىئى ﴾  ]يونس:24[. ومثال ) قد ( 

قول الشاعر عن الحرب:

.........................       فمحـذورُها كأنْ قد ألمّا ���

��� في ق�راءة م�ن خف�ف أنْ وكسر الضاد، كما في شرح القط�ر ص 154، وهي قراءة نافع 
ورويس. انظر: معجم القراءات للدكتور عبد اللطيف الخطيب 233/6.ع

��� أي كأنَّ هذه المرأةَ ظبية تمد عنقَها لتتناول ورقَ الشجر المعروف بالسَلَم.
اله�دى  وس�بيل   ،35 ص  الاهت�دا  مع�الم  انظ�ر:  قائل�ه.  في  اختل�ف  وق�د  قل�تُ: 

ص 157 . ع
��� البيت بتمامه:

ولَنَّك اصطلاء لَظَى الحر     ب فمحذورها كأنْ قد ألمّا لا َهي
قل�تُ: والبي�ت لم يعثر له على قائ�ل معين. انظر: عدة الس�الك إلى تحقيق أوضح المس�الك 

338/1 . ع
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اسم كأنْ في المثالين ضمير الشأن محذوف ، والجملة الفعلية خبرها.

مَل ، قال تعالى:  ﴿ ئۇ   ئۇ  ئۆ  ئۆ ﴾  4- إذا خُففت )لكنْ( فإنها ُهت

]النساء:162[ الآيــة.

* متى يتوسط خبر هذه الأحرف:

هذه الأحرف لا يجـوز أن يتوس�ط ��� خبرها بينها وبين اس�مها فلا يقال: 

إنَّ قائ�م زي�داً. إلا إذا كان الخبر ظرفاً أو جاراً ومجروراً ، مثل: إنَّ خلفَ الجدار 

 حديق�ةً. وإنَّ في ال�دار زي�داً. ق�ال تع�الى:   ﴿ ڱ  ڱ  ں  ﴾  ]المزم�ل:12[، 

و﴿ ڍ    ڌ  ڌ  ڎ ﴾ ]النازعات:26[.

* متى تُفتح همزة ) إنَّ ( ومتى تكسر:

تفت�ح همزة إنَّ إذا وقعت ه�ي ومعمولاها موقع المص�در. وهـذا المصدر 

يك�ون في محل رف�ع ، مثل: ظَهَرَ أنك ص�ادق. المصدر فاعل ظه�ر ، والتأويل: 

ظه�ر صدقُك. ومث�ل: عُلِمَ أنك مجتهد ، المصدر نائب فاع�ل عُلِمَ ، والتأويل: 

عُلِ�مَ اجتهادُك. وفي محل نصب مث�ل: علمتُ أنك مخلص، المصدر مفعول به ، 

والتأوي�ل: علمتُ إخلاصَك. وفي محل جر مث�ل: أكرمتُك لأنك وفّي. المصدر 

مجرور باللام. والتأويل: أكرمتُك لوِفائِك.

��� أما تقدم الخبر على الحرف واسمه فلا يجـوز مطلقاً .
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* وتُكسر همزة إنَّ في مواضع���، منها:

1- أن تق�ع في الابت�داء ، كام في قوله تع�الى:  ﴿ ڎ    ڎ  ڈ ﴾  
]الكوث�ر:1[. وم�ن وقوعه�ا في الابتداء ما لو وقعت بعد ألا الاس�تفتاحية ، كما 

  ﴾ ڀ   پ   پ   پ   پ   ٻ   ٻ   ٻ   ٻ   ٱ    ﴿ تع�الى:   قول�ه  في 
]يونس:62[. 

وك�ذا لو وقعت بعد النداء ، وفي الق�رآن الكريم:  ﴿ ں  ں  ڻ  ڻ  ڻ  
ڻ  ۀۀ  ﴾  ]إبراهيم:38[.

2- أن تقَ�ع بعد القسَ�م مث�ل: والله إنك لصادق. ق�ال تعالى: ﴿ ٱ  ٻ  
ٻ  ٻ  ٻ  پ  پ  ﴾ ]الدخان:3-1[.

3- أن تق�ع بع�د الق�ول مثل: قل�تُ لصاحب�ي إنك مخل�ص. وفي القرآن 
الكريم:  ﴿ ڈ  ژ     ژ  ڑ  ﴾  ]مريم:30[.

 ﴾ ڱ   ڱ      ڱ        ڳ    ﴿ تع�الى:  ق�ال  بعده�ا،  اللام  تق�ع  أن   -4
]المنافقون:1[.

* لام الابتداء:

دٍ  ه�ي للتوكيد ، تقول: لَزيدٌ حاضٌر. ف�إذا أردتَ توكيدَ هذه الجملة بمؤكِّ
آخر، وهو إنَّ ، أخّرت اللام فقلتَ: إنَّ زيداً لحاضٌر.

��� مذك�ورة في كت�ب أخرى، ومن تلك المواضع أن تقع ص�در صلة. مثل: جاء الذي إنه 
فاضل، ومنها أن تقع بعد واو الحال مثل: زارني وإنه مسرع . 
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وتُس�مى اللام هنا اللام المزحلقة ، لتَِزحلُقها عن المبتدأ إلى الخبر. وتُسمى 

أيض�ا اللام الفارقة ، لأنه�ا تفرّق بين أن المخفف�ة من الثقيل�ة المهملة التي هي 

للإثب�ات وبين إن النافية المهملة. تق�ول إذا أردتَ إثبات الصدقِ لزيدٍ: إن زيدٌ 

لَصادق. وتقول إذا أردتَ النفي: إن زيدٌ صادقٌ. فاللام في الجملة الأولى دلّت 

على أنها مخففة مثبتِة. وعدم اللام في الجملة الثانية دلّ على النفي ��� ، أي ما زيدٌ 

صادق.

* مواضع لام الابتداء:

تَق�دّمَ أنَّ اللام تدخل على المبت�دأ مثل: لَزيدٌ حاضر. أم�ا عند دخـول إنَّ 

فتدخل على المتأخر من معمولَيها ، فتدخل على الخبر المتأخر كما في قوله تعالى:  

 ﴿ ڀ  ڀ  ڀ  ٺ ﴾ ]الرع�د:6[، وعىل المبت�دأ المتأخ�ر كام في قول�ه تعالى:  

مَ مثل:  ﴿ ڍ    ڌ  ڌ  ڎ﴾ ]النازع�ات:26[. وتدخ�ل عىل معمول الخرب إذا تَقَدَّ

إنَّ زي�داً لَطعامَ�ك آكلٌ. فطعامك مفعول به لاس�م الفاعل آكل الذي هو خبر 

. وتدخل على ضمير الفَصل كما في قوله تعالى:  ﴿  ٱ   ٻ  ٻ  ٻ  ٻپ ﴾   إنَّ

]آل عم�ران:62[، ه�ذا اس�م إنَّ واللام للتوكي�د ، وهو ضمير فص�ل لا محل له 

م�ن الإع�راب ، والقصص خرب إن والحقُّ صفته. ويجوز أن يُع�رب مبتدأ ثانياً 

. والقصص خبره والجملة خبر إنَّ

* * *

��� إلا إذا دلّت قرينة على الإثبات فإن دخول اللام لا يجب . 
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) لا ( النافية للجنس

ألحق�وا ب�إنَّ في العم�ل ) لا ( النافية للجنس مثل: لا رج�لَ حاضٌر أي لا 
واحد ولا أكثر. وتعمل عمل إنَّ بثلاثة شروط:

)1( أن تكون نافية للجنس.

)2( أن يكون اسمها وخبرها نكرتين.

)3( أن لا يتقدم الخبر على الاسم.

ف�إن تخلّ�ف الرشط الأول ، بأن لم تك�ن نافي�ة للجنس ، بل كان�ت نافية 
للوح�دة كان�ت عاملة عملَ ليس مث�ل: لا رجلٌ ح�اضراً ، أي لا رجلٌ واحد 
حاضراً. ويمكن أن يكون الحاضُر اثنين فأكثر ، لذلك يصح أن يُقال: لا رجلٌ 

حاضراً بل رجلان أو رجال. ومثل هذا لا يصح في النافية للجنس.

مَ  وإن تخلّ�ف الشرط�ان الأخيران بأن كان أحد معموليه�ا معرفةً ، أو تَقدَّ
�ا وتكرارُها. مث�ل: لا زيدٌ حاضٌر ولا خال�دٌ ، ولا في الدار  الخرب وجَب إهماُهل
  ﴾ ئې  ئى    ئى  ئى    ی  ی  ی    رج�لٌ ولا ام�رأةٌ. وفي الق�رآن الكري�م:  ﴿  

]الصافات:47[.

* أحوال اسم ) لا (:

1- يُبنى إذا كان مفرداً  ���، أي لا مضافاً ولا ش�بيهاً بالمضاف. فهو مبني 

��� قد يُقصد بالمفرد ما ليس مثنى ولا مجموعاً، وقـد يُقصد بـه ما ليس مضافاً ولا ش�بيهاً 
بـه، وقد سبق هذا في تعليقٍ على أقسام الخبر . 
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على ما يُنصَب به لو كان مُعْرَباً. مثل: لا رجلَ حاضٌر ، فرجل مبني على الفتح، 

لأن�ه يُنص�ب بالفتح�ة. وكذلك مثل: لا رج�ال حاضرون. فرج�ال مبني على 

الفت�ح، لأنه جمع تكسري ، وجمع التكسري يُنص�ب بالفتحة كالمف�رد. ومثل: لا 

رجلين ح�اضران ، ولا مس�افرِين عائدون. الاسامن في الجملتين مبنيان على 

الياء لأن المثنى وجمع المذكر السالم يُنصبان بالياء. ومثل: لا طالباتِ حاضراتٌ. 

الاس�م مبني على الكسر ، لأن جمع المؤنث الس�الم يُنصب بالكسرة. ويجوز فيه 

البناء على الفتح.

2- يُعرب إذا كان مضافاً أو ش�بيهاً بالمضاف. فالمضاف مثل: لا صاحبَ 

إحسانٍ مذمومٌ . فصاحب اسم لا منصوب بالفتحة.

ا  والش�بيه بالمض�اف هـو ما اتص�ل به شيء من تمام معن�اه. وهذا الشيء إمَّ

مرفوع باس�م لا مثل: لا قبيحاً فعلُه محمودٌ. فقبيحاً اسم لا منصوب بالفتحة ، 

وهو صفة مشبهة ، والفاعل فعـلُه.

�ا منص�وب باس�م لا مث�ل: لا مُنج�زاً عملَ�ه مقرٌص. منجزاً اس�م لا  وإمَّ

منصوب بالفتحة وهو اسم فاعل ، وعملَه مفعول به.

ـا مجرور متعلق باس�م لا مثل: لا أفضلَ منك حاضٌر. أفضل اس�م لا  وإمَّ

منصوب بالفتحة. منك جار ومجرور متعلق بأفضل. حاضر خبرها ���.

��� هناك مسألتان من مسائل ) لا ( ذكرهما صاحب القطر بإيجاز لا يخلو من غموض. ولم 
أتعرض لهما، لأنهما - فيما أرى - يربكان الطالب ذا المستوى المتوسط. وهما مذكورتان 

في كتب أعلى من هذا المستوى.
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3- ظنّ وأخواتها

ى أفعالَ القلوب. وهي تنصب المبتدأ والخبر على أنهما مفعولان  وهذه تُسمَّ
له�ا. ذك�ر صاحب القطر ثمانيةً منه�ا. أربعة تدل على اليقين ، وأربعةً تدل على 

الظن أي الرجحان.

أفع�ال اليقين: ) عَلِمَ ( مثل: علم�تُ صاحبي وفي�اً. و) رأى ( ���  مثل: 
رأيتُ الصدقَ مُنجياً. و) درى ( مثل: دريتُ زيداً مسافراً. و) وَجَدَ ( ���  مثل: 
وجدتُ العلمَ نافعاً. ومن أمثلة أفعال اليقين قوله تعالى:  ﴿ ڭ  ڭ  ۇ ﴾  

]الممتحن�ة:10[. وقول�ه:  ﴿    ٿ    ٿ  ٹٹ   ﴾ ]ص:44[. وقـول�ه:  ﴿  ئۈ   ئۈ  

ئې   ﴾   ]المعارج:6[.

أفعال الرجحان: ) ظنَّ ( مثل: ظننتُك غائباً. و) حَسِبَ ( ��� مثل: حَسِبتُكَ 
رابحاً. و) خالَ ( مثل: خِلْتُ القمرَ طالعاً. و) زَعَمَ ( مثل: زعمتُ أخاك غنياً. 

وفي القرآن الكريم:  ﴿ پ  پ  ڀ  ڀ ﴾  ]النور:11[.

وواض�ح أنَّ ه�ذه الأفع�ال تنصب مفعولين أصلهما مبتدأ وخرٌب. فمثل 
قول�ك: علم�تُ زي�داً مس�افراً ، الأصل: زي�دٌ مس�افرٌ. وهناك أفع�ال تنصب 
مفعولين لي�س أصلُهام مبت�دأً وخبراً ، مث�ل: أعط�ى ، تقول: أعطي�تُ الفقيَر 

درهماً ، إذ لا يصح أن يُقال: الفقيُر درهمٌ.

��� هي القلبية التي بمعنى علم. أما البصرية فتتعدى إلى مفعول واحد مثل: رأيت الهلالَ، 
أي أبصرته . 

��� أي التي بمعنى علم، أما مثل: وجدتَ القلمَ المفقود فتتعدى إلى مفعول واحد . 
��� أي التي بمعنى ظنّ، أما مثل: حسبتُ الدراهمَ أي عددتها فلها مفعول واحد . 



119

* إلغاء هذه الأفعال:

الإلغاء إبطالُ العمل في اللفظ والمحل ، وذلك في حالتين:

الأولى: إذا وقعت هذه الأفعال متأخرة عن المفعولين معاً مثل: زيدٌ مسافرٌ 

ظننتُ. ويجوز الإعمال ، لكن الإلغاء أرجح.

الثانية: إذا وقعت بين المفعولين مثل: زيدٌ ظننت مس�افر ، وفي هذه الحالة 

يستوي الإعمال والإلغاء.

* تعليق هذه الأفعال:

التعلي�ق إبط�الُ العم�ل لفظاً لا محلاً ، فلذل�ك يُقال بعد إع�راب الجملةِ 

ت مَسَ�دّ مفعولي الفعل الُمعلّق. والتعليق يكون  المعلّقةِ: هي في محل نصب سَ�دَّ

إذا وقع بين الفعلِ ومفعوليه أداة لا يعمل ما قبلها فيما بعدها.

وهـذه ستة ألفاظ :

1- )ما( النافية مثل: علمت ما زيدٌ قائم. فزيد قائم مبتدأ وخبر ، والجملة 

في محل نصب سدّت مسدّ مفعولي عَلِمَ. وكذا يُقال فيما يلي.

2- )لا( النافية مثل: علمت لا زيدٌ قائم ولا خالدٌ.

3- )إن( النافية مثل: ظننتُ إنِْ زيدٌ قائمٌ.
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4- )لام الابتداء( مثل: حسبتُ لَزيدٌ قائمٌ.

5- )لام القسم( مثل: رأيتُ والله لَيربحنَّ الصادقُ.

6- )الاس�تفهام( مث�ل: دريتُ أزيدٌ قائمٌ أم خال�دٌ. وعلمتُ أبو مَن زيدٌ. 

وفي القرآن الكريم: ﴿ ھ  ھ  ھ  ھ    ے     ے  ۓ﴾  ]الأنبياء:109[.

* * *
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الفاعـل

» هو اس�م أو شبهه أُسندَِ إليه فعلٌ متقدم تام مبني للمعلوم « ، سواءٌ وقع 

من�ه الفع�ل مثل: حضَر زيدٌ ، أم قام به مثل: مات الرجلُ. وس�واء كان الفاعل 

اسمًا صريحاً كما في المثالين السابقين ، أم كان مؤولاً به مثل: يجب أن تجتهدَ. فاعل 

يجب ه�و المصدر المؤول من أن المصدرية والفع�ل ، والتقدير: يجب اجتهادُك. 

ومث�ل: ظَهَ�رَ أنك ص�ادق ، فاعل ظهر هو المص�در المؤول م�ن أنّ ومعمولَيها 

والتقدير: ظهرَ صدقُك.

وسواء كان الفعل صريحاً كما في الأمثلة السابقة أم كان شبيهاً بالفعل مثل: 

زي�د قائمٌ أبوه. فأبوه فاعل قائم الذي هو اس�م فاعل ، ومث�ل: زيد بعيدٌ دارُه. 

ف�داره فاع�ل بعيد الذي هو صفة مش�بّهة ومث�ل: هَيهاتَ الرج�وعُ. فالرجوع 

فاعل هيهات الذي هو اسم فعل بمعنى بَعُدَ.

ولاب�د أن يك�ون الفعل متقدماً على الفاعل ، فإن قلتَ في س�افر زيدٌ: زيدٌ 

سافرَ ، فزيد مبتدأ ، والجملة من سافر وفاعلها المستتر في محل رفع خبر.

ولاب�د أن يكون الفعل تاماً ، فل�و كان ناقصاً مثل: كان الرجل نائمًا ، كان 

الرجل اسمًا لكان لا فاعلًا.

 ، ولابد أن يكون مبنياً للمعلوم ، فلو كان مبنياً للمجهول مثل: قُتلَِ اللصُّ

كان اللص نائباً عن الفاعل لا فاعلًا.
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وحكمُ الفاعلِ الرفعُ مثل: قامَ زيد ، وحضَر موس�ى ، وس�افرَ المحامي ، 

ونج�حَ التلميذان ، وجلسَ أخوك ، وف�از المتّقون. فالفاعل في الجميع مرفوع: 

الأول بالضم�ة الظاهرة ، والثاني والثالث بالضم�ة المقّدرةِ ، والرابع بالألف ، 

والخامس والسادس بالواو.

وم�ن أحكام الفعل أن لا تلحقه علام�ةُ تثنيةٍ أو جمعٍ إذا كان الفاعل مثنىً 

أو مجموع�اً. فكما تقول: حضَر الرجل تقول: حرض الرجلان وحضر الرجال 

وصدقت النسوة. وورد في لغةٍ ضعيفةٍ ما يخالف ذلك. ومنه قول الشاعر��� :

ـَمحيمٌ ..........................       وقـد أسْلَماهُ مُبعَـدٌ و

ومن�ه ق�ول النب�ي صلى الله عليه وسلم ��� : » يتعاقب�ون فيك�م ملائك�ةٌ باللي�ل وملائك�ةٌ 

لَ ذلك بعض النحاة بأنَّ الفاعل الألف في ) أس�لماه ( والواو  بالنهار «. وقد أوَّ

ـا ما بعدهما فَبَدَلٌ. في )يتعاقبون(، أمَّ

* تأنيث الفعل للفاعل:

إذا كان الفاع�ل مؤنثاً لِحقت آخر الفعل الماضي تاءٌ س�اكنةٌ مثل: س�افرت 

فاطمة ، وتاء متحركة إذا كان ] العامل [ وصفاً مثل: هند مسافرة ] أمها [ ���، 

��� هو عبد الله بن قيس الرقيات. انظر: شرح ابن عقيل ص 226 و 849. ع . 
��� ه�ذا الحدي�ث رواه البخاري بهذا اللفظ في )مواقيت الصلاة(، ورواه في )بدء الخلق( 
بلف�ظ: » إن الملائكة يتعاقبون فيكم ...« إلخ. وكذلك رواه باللفظ الأخير مس�لم في 

َ بـ : ومنه الحديث . ع صحيحه . قلتُ: أقترح أن يُعََّرب
��� ما بين المعكوفتين زيادة مني. ع 
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ويكون حرف المضارعة تاء إذا كان الفعل مضارعاً مثل: تس�افر هندٌ. وتأنيث 

ا جائز أو واجب أو ممتنع. الفعـل���  إمَّ

الجائز في أربع حالات ، وهي: 

1- أن يك�ون الفاع�لُ مج�ازيَّ التأنيث ، مثل: طلعت الش�مسُ ، وانتهت 

الحرب ، وانشقت السماء . ويجـوز أن تحذف التاء لكن التأنيث أرجـح .

2- أن يوج�د بين الفع�ل والفاعل فاصل مثل: س�افرت الي�ومِ فاطمةُ ، 

وقرأت الكتابَ سعادُ. ويجوز حذف التاء. لكن إثباتها أفصـح .

3- أن يك�ون الفع�ل نع�م أو بئس ، مث�ل: نعمت المرأة فاطمةُ ، وبئس�ت 

المرأة سعاد. ويجوز أن يقال فيهما: نعم وبئس.

4- أن يك�ون الفاع�لُ جمعَ تكسري ول�و كان لمذكر مثل: قال�ت الرجال. 

وفي القـ�رآن :  ﴿   ڑ  ک ﴾  ]الحجـ�رات:14[. فالتأنيث على معنى الجماعة 

والتذكير على معنى الجمع.

والواجب في حالتين:

1- أن يك�ون الفاع�ل حقيق�يَّ التأنيث غير مفصول ع�ن الفعل ولاواقع 

بعد نعم أو بئس. سواء كان الفاعل مفرداً أم مثنى أم مجموعاً جمعَ مؤنثٍ سالماً، 

ا مجازي وهو ما لم يكن  ا حقيقي وهو ما كان لأنثى من حيوان أو إنسان، وإمَّ ��� المؤنث إمَّ
كذلك كشمس وأرض وسماء. واللفظي ما كان لمذكر آخره تاء مثل طلحة . 
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مث�ل: حضرت الم�رأة ، وس�افرت البنتانِ ، ورَبح�ت الصادق�اتُ. وفي القرآن 
الكريم : ﴿ ڎ  ڎ  ڈ ﴾  ]القصص:9[.

2- أن يكون الفاعلُ ضميراً يعود إلى مؤنث حقيقي أو مجازي مثل: فاطمة 
سافرت ، والشمس طلعت.

والممتنع في حالتين:

1- أن يك�ون الفاع�ل مذكراً ، س�واء كان مفرداً أم مثن�ى أم مجموعاً جمعَ 
مذكر س�الماً ، مثل: جاء خالد ، وسافر الرجلان ، وفاز المخلصون. ويدخل في 

هذا المؤنث اللفظي ، تقول: سافر طلحة.

2- أن يق�ع الفاع�ل بع�د )إلاّ( ، ول�و كان مؤنث�اً حقيقياً. مثل: ما س�افر 
إلا فاطم�ةُ. ف�إلاّ أداة حرص ملغاة ، وما بعدها فاع�ل. والفاعل في الحقيقة هو 

المستثنى منه المحذوف ، وهو مذكر، والأصل: ما سافر أحدٌ إلاّ فاطمة .

* حذف الفاعل:

ذَفُ فيها الفاعل ، منها: هناك مواطنُ ُحي

1- ما تقدم آنفاً من حذف المستثنى منه في الاستثناء المفرغ.

2- فاعل المصدر كما في قوله تعالى: ﴿ ے  ۓ   ۓ  ڭ      ڭ  ڭ   ڭ   ۇ   ﴾ 
]البل�د:14-15[ فاعـل إطع�ام محذوف ، والتقدير إطعامُه يتيمًا ، والهاء يعود إلى 

فاعل اقتحم العقبة. فالمصدر مضاف إلى فاعله المحذوف.
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3- في بناء الفعل للمجهول. تقول في فَتَحَ زيدٌ البابَ: فُتحَِ البابُ.

4- فاع�ل )أَفعِ�لْ( في التعج�ب ، إذا دلَّ عليه دليل متق�دم عليه ، تقول: 

أنْعِ�م بالع�رب وأكْرِم. أنع�م فعل تعج�ب ، والباء حرف جر زائ�د ، والعرب 

فاعل. وفاعل أكرمْ محذوف والتقدير: وأكرم بهم. ومنه قولُه تعالى:  ﴿ بج  بح   

بخ      ﴾  ]مريم:38[ . وسيأتي بيانه في موضوع التعجب .

تقديم الفاعل على المفعول به وبالعكس:

ح�ق الفاعل أن يقع بعد الفعل مباشرةً. وح�ق المفعول أن يقع بعد الفعل 

وفاعله. تقول: أكرَمَ خالدٌ زيداً. قال تعالى:  ﴿  ڦ  ڦ  ڦ ﴾  ]النمل:16[. 

ا واجب أو جائز أو ممتنع. وتقديم الفاعل إمَّ

الأول: الجائز. وذلك في الحالات التي لا يجب فيها التقديم ولا التأخير.

تق�ول: أكرم خالد زي�داً ، وأكرم زيداً خالد. ولا يحص�ل في ذلك التباسُ 

الفاع�ل بالمفع�ول به ، إذ من الواضح أن المرف�وع هو الفاعل وأن المنصوب هو 

المفعول به.

الثاني: يجب تقديم الفاعل على المفعول في الحالات التالية:

1- إذا كان الفاع�ل ضمرياً متصلًا بالفع�ل مثل: أكرمتُ خال�داً ، إذ لو 

أخّرن�ا الفاع�ل فقلنا: أك�رم خالداً أنا ، لانفص�ل الضمير مع إم�كان اتصاله ، 

وذلك لا يجـوز .
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2- إذا حص�ل بتأخري الفاع�ل التباس�ه بالمفع�ول ب�ه مثل: أكرَمَ موس�ى 

عيس�ى، لأن ضم�ة الفاعل وفتحة المفعول مقدرت�ان ، لذلك أوجبوا أن يكون 

ـا إذا دلَّت قرينة لفظي�ة أو معنوية على  الأول ه�و الفاعل خش�يةَ الالتب�اس. أمَّ

تعيين الفاعل فالتقدي�م والتأخير جائزان. مثال القرينة اللفظية: أكرم موس�ى 

الفاضلُ عيس�ى. أو أكرم موسى عيس�ى العاقلَ. فرفع الصفة في الجملة الأولى 

دلَّ عىل أن الفاع�ل موس�ى. ونصبها في الجمل�ة الثانية دلَّ على أن عيس�ى هو 

المفع�ول به. ومثل أكرمتْ موس�ى ليلى. فتاء التأنيث دلَّ عىل أن الفاعل ليلى ، 

ومثال القرينة المعنوية: أرضعت الصغرى الكبرى ، فالقرينة المعنوية دلّت على 

أن الكبرى هي المرضعة. ومثل: أكل الكمثرى موس�ى. فالقرينة المعنوية دلّت 

على أن الآكل موسى.

الثالث: يمتنع تقديم الفاعل على المفعول به فيما يأتي:

1- إذا اتصل بالفاعل ضمير يعود على المفعول به مثل: أكرم زيداً أخوه ، 

إذ لو قدّمنا الفاعل فقلنا: أكرم أخوه زيداً لعاد الضمير على متأخر لفظاً ورتبةً. 

وهذا غير جائز. ومنه قوله تعالى:  ﴿  ۀ  ہ   ہ    ہ   ﴾ ]البقرة:124[.

2- أن يتص�ل بالفع�ل ضمري للمفع�ول به مث�ل: أكرمني أخ�وك. إذ لو 

قدّمن�ا الفاع�ل فقلن�ا: أكرم أخ�وك إياي لانفص�ل الضمير مع ام�كان اتصالهِِ 
 

وهـذا لا يجـوز .
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* تقديم المفعول به على الفعل والفاعل:

يجـ�وز تقدي�م المفعول بـه على الفع�ل وفاعله ، مثل: زي�داً أكرمتُ. ومنه 

قـول�ه تع�الى:  ﴿ ئې   ئى  ﴾  ]الأعراف:30[ فالمتقدم مفعول هَدى. والفاعل 

ضمير مستتر .

وق�د يكون ه�ذا التقديم واجباً وذل�ك إذا كان المفعول اساًم له الصدارة 

ب�تَ ؟ فَمَنْ في  في الكلام كأسامء الاس�تفهام وأسامء الشرط ، تق�ول: مَنْ َرض

م . ق�ال تع�الى:  ﴿ ک  گ  گ  گ   گ  ڳڳ   ﴾  مح�ل نص�ب مفع�ول مق�دَّ

م المفعول به  م لتدع�وا. والواو فاعل. فقد تقدَّ ـ�ا مفعول مقدَّ ]الإسراء:110[. أيًّ

على الفعل وفاعله . لأنه اسم شرط ��� .

* * *

��� ما: زائدة، تدعوا: فعل مضارع، فعل الشرط مجزوم بحذف النون، والواو فاعل. فله: 
م . الأس�ــماء: مبتدأ مؤخر  الفاء رابـطة لجـواب الشرط. له: جـار ومجـرور خبر مقدَّ
مرفوع بالضمة. الحُس�نى: صفة مرفوعة بضمة مقدرة ، والجملة في محل جزم جواب 

الشرط .
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نِعْمَ وبِئسَ

هم�ا فعلان جام�دان ، الأول للمدح والثاني للذم. وق�د أوردهما كثير من 

النح�اة في موض�وع الفاعل ، لأن فاعلهما يشرتط في�ه شروط خاصة ، تقول: 

نع�م القائ�دُ خالدٌ ، وبئس التاج�رُ زيدٌ. فالقائد والتاجر فاعلان لنعم وبئس ، 

والمخص�وص بالمدح خال�د ، وبالذم زي�د. ويُعْرَب المخص�وص مبتدأ مؤخراً 

وتكون الجملة قبله خبراً مقدماً . لذلك يصح أن يقدم المخصوص.

ويج�وز أن يحذف المخص�وص إذا دلَّ عليه دليل ق�ال تعالى:  ﴿  ٿ    ٿ  

ٹٹ   ٹ  ٹڤ  ڤ  ڤ  ﴾ ]ص:44[، المخصوص محذوف تقديره هو ، أي أيوب 

عليه السلام.

ويشرتط في فاعل نعم وبئس أن يكون معرفاً بأل كما في الأمثلة الس�ابقة ، 

أو مضافاً إلى معرف بأل مثل: نعم جزاءُ المؤمنين الجنةُ ، وبئس مثوى الكافرين 

النارُ. وقد يكون فاعلهما ) ما ( مثل: نعم ما ) أو نعَِِّام ( صَنعَْتَ ، وبئس ما قُلتَ. 

والمخصوص محذوف فيهما ، تقديره في الأولى صُنعُكَ ، وفي الثانية قولُك.

وإذا وق�ع بعد نعم أو بئس اس�م نكرة وج�ب نصبه على أنه تمييز ، ويكون 

الفاعل ضميراً مستتراً يفسره التمييز مثل: نعم صاحباً الكتابُ ، وبئس جليساً 

الكاذبُ. الفاعل فيهما ضمير مس�تتر تقديره هو ، أي الصاحب والجليس. قال 

تعالى: ﴿   ڭ  ۇ  ۇ﴾ ]الكهف:50[. 
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النائب عن الفاعل 

َ الب�ابُ ، إذا كنت  َ زي�دٌ البابَ فتقول: كُِرس يح�ذف الفاع�ل من مثل: كََرس

لا تع�رف الفاع�ل ، أو كن�ت تعرف�ه ولكنك خِف�تَ عليه أو من�ه. وقد يحذف 

لأغراض أخرى.

وم�ا ينوب ع�ن الفاعل تلزمه أحكامُ الفاعل الس�ابقة من الرفع والتقديم 

والتأخير ، كما يلزم الفعل الإفراد والتذكير والتأنيث.

تقول: في فَتَحَ الرجلُ الصندوقَ: فُتحَِ الصندوقُ. وفي اشترى زيد كتابين: 

يَ كتابان. وفي اس�تقبل أخوك المس�افرين: استُقبلَِ المس�افرون. وفي ألَّفَ  ِ أُشُر�تُ

فَتْ رسالةٌ. وفي وجَدت المرأة درهماً: وُجِدَ درهمٌ. زيدٌ رسالةً: أُلِّ

وإذا بني الفعل للمجهول فحذف الفاعل وجب أمران:

1- تغيير الفعل ، فيضم أول الماضي ويكسر ما قبل آخره ، تقول في كَتَبَ: 

بَ. أما المضارع فيضم أوله ويفتح ما قبل آخره ، تقول  بَ: هُذِّ كُتِ�بَ ، وفي هَ�ذَّ

في يَـكتُب: يُكتَبُ. وفي يقاتلُِ: يقاتلُ. 

وإذا كان أول الفعل همزة وصل ضُمَّ الحرف الثالث أيضاً تقول في اقتَصَدَ: 

أُقتُصِدَ ، وفي استَخرج: أُستُخرِج.

ت التاء والحرف الذي بعدها تقول في تَعَلَّمَ:  وإذا كان أول�ه تاء زائدة ضُمَّ

بَ . بَ: تُقُـرِّ تُعُـلِّمَ ، وفي تَقَرَّ
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وإذا كان الماضي ثلاثياً أجوف )أي معتل الوسط( مثل: قال وباع وخاف، 

فالأفص�ح عند البناء للمجـه�ول أن يُكسر الحرف الأول ويُقلَب حـرف العلة 

يـاءً ��� فتقول: قِيلَ وبيِعَ وخِيفَ.

2- إقام�ة شيء مقام الفاع�ل ، فإذا كان الفعل متعدياً إلى مفعول به واحد 

فهو نائب الفاعل ، تقول في فتح زيد البابَ: فُتحَِ البابُ. وإذا كان الفعل متعدياً 

إلى مفعولَين فنائب الفاعل هو المفعول الأول ، ويبقى الثاني منصوباً ، تقول في 

أعطي�تُ الفقير درهم�اً: أُعْطِيَ الفقرُي درهماً. وإذا كان الفع�ل متعدياً إلى ثلاثة 

مفاعي�ل فنائ�ب الفاعل هو الأول ويبق�ى ما عداه منصوب�اً ، تقول في أخبرتُ 

َ زيدٌ القطارَ قادماً. زيداً القطارَ قادماً: أُخِْرب

وإذا لم يوج�د مفع�ول به ناب ع�ن الفاعل الظرف أو الج�ار والمجرور أو 

المص�در ، مث�ل: أُعْتُكِفَ ي�ومُ الخميسِ ، وسُ�وفرَِ إلى بغ�دادَ ، وانطُلِقَ انطلاقٌ 

سريعٌ.

ويُشرتط في الظ�رف والمص�در��� إذا نابا ع�ن الفاع�ل أن يكونا مختصين 

فين. متصرِّ

��� لسكونها وكسر ما قبلها. وهذه قاعدة صرفية  . 
��� لم يذكر صاحب القطر شرطاً للجار والمجرور الذي ينوب عن الفاعل مع أنه يُشرتط 
ـا الملازم لذلك كحروف القسم  فيه أن يكون حرف الجر غير ملازم لمجرور معين. أمَّ
الت�ي يج�ب أن يكون المجرور مُقسَاًم به، وك�ذا ) ربَّ ( التي يج�ب أن يكون مجرورها 
نك�رة، و) مُ�ذ ( التي يجب أن يكون مجرورها زماناً فلا تنوب المذكورات عن الفاعل، 

ومثل مذ منذ .
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والمختصّ ما اختص بنوع اختصاصٍ من إضافة أو وصف أو غيرهما. مثال 

ذلك )للظرف(: زمـن الاجتماعِ ومـكانٌ واس�ــعٌ . ومـثال ذلك )للمصدر(: 

ب الُمنتَْق�م وضربٌ ش�ديدٌ. فلا يصح أن يُقال: صِي�مَ زمنٌ وجُلِسَ مكان ،  ْ َرض

بَ ضربٌ ، لعدم الاختصاص. ِ وُرض

ف م�ن الظروف م�ا اس�تعمل في الظرفية وغيرها كام في الأمثلة  والمتصرِّ

السابقة. وغير المتصرف ما لم يستعمل إلا في الظرفية مثل ) إذا ( ، فلا يصح أن 

تنوب عن الفاعل.

ف م�ن المصادر م�ا اس�تعمل في المصدرية وغيرها كام في الأمثلة  والمتصرِّ

الس�ابقة. وغير المتصرف ما لم يس�تعمل إلا في المصدرية مثل: ) سبحانَ ( ، فلا 

يصح أن ينوب هذا عن الفاعل.

* * *
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الاشتغال

يكون الاش�تغال في الجملة التي يتقدم فيها اس�م ويتأخ�ر عنه فعل عامل 

في ضمير الاس�م المتقدم ، بحيث لو حُذِفَ الضمير لتس�لَّط الفعل على الاس�م 

المتقدم.

إذا قلتَ: اشتريتُ الكتابَ ، أو الكتابَ اشتريتُ فليس في هاتين الجملتين 

اش�تغال ، لأن الفعل لم يش�تغل بضمير الاس�م المتقدم ، والكتاب مفعول به ، 

متأخر في الجملة الأولى متقدم في الثانية.

ا إذا قلت: الكتابَ اشرتيته فقد تحقق الاشتغال ، إذ قد تقدم اسم وهو  أمَّ

الكت�اب ، وتأخ�ر فعل وهو اشرتى ال�ذي عَمِ�لَ في ضمير الكتاب عىل أنَّـه 

مفعول به للفعل المذكور. ولو حذفنا الهاء لتسلّط اشترى على الكتاب المتقدم.

ومن أمثلة الاشتغال:

1- زيد رأيتُه.

2- زيد مررتُ به.

3- زيد طردت أخاه.

فاله�اء في الجمل�ة الأولى معم�ول للفع�ل رأى ، وفي الثانية مج�رور بالباء ، 

والجار والمجرور معمولان للفعل مرَّ أي متعلقان به ، وفي الثالثة معمول للأخ 

بالإضافة والأخ معمول للفعل طرد .
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ف�إن رفعتَ الاس�م المتق�دم في الجمل الثلاث فه�و مبتدأ والجمل�ة بعـده 

 خرب. وإن نصبتَه فه�و مفعول لفعل محذوف يفسره المذك�ور ، والجمـلة بعـده 

ة لا محل لها من الإعراب. وعلى النصب فالتقدير في الجملة الأولى: رأيتُ  مفِّرس

زي�داً رأيتُ�ه ، وفي الثاني�ة: ج�اوزتُ زيداً مررتُ ب�ه ، وفي الثالثـ�ة: أهنتُ زيداً 

طردتُ أخـاه.

- إذا تقرر هذا قلنا: إن الاسم المتقدم له خمس حالات:

)1( ترجيح النصب.

)2( وجوبه

)3( ترجيح الرفع.

)4( وجوبه.

)5( جواز الرفع والنصب على السواء.

وفيما يلي تفصيل ذلك:

)الأول( ترجيح النصب ، وذلك في حالات منها:

1- أن يكون الفعل طَلَبياً ، كالأمر والنهي والدعاء. مثل:

ْهُ. زيداً أكرمْه ، زيداً لا تَطرُدْه ، اللهم عبدَك ارَمح
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وإنما يترجح النصب في ذلك ، لأن الرفع يقتضي أن يكون الاس�مُ المتقدمُ 

مبتدأ وأن الجملة بعده خبر. والإخبارُ بالجملة الطلبية خلافُ القياس.

2- أن يقرتن بالاس�م المتقدم أداة الغالبُ عليه�ا أن تدخل على الأفعال. 

مثل: أزيداً رأيتَه؟. وفي القرآن الكريم:  ﴿ ئۇ   ئۆ  ئۆ  ئۈ  ﴾  ]القمر:24[.

3- أن يكون الاس�م المتقدم مقترناً بحرفِ عطفٍ مس�بوقٍ بجملةٍ فعليةٍ، 

مث�ل: جاء زيد وخالداً أكرمتُ�ه. فنصْبُ خالد بفعلٍ مح�ذوف يقتضي أن تكون 

الجملة الثانية فعلية وهما متناس�بتان. أما رفعُه فيقتيض أن تكون الجملة الثانية 

اسمية معطوفة على جملة فعلية وهما غيُر متناسبتين.

)الثاني( وجوب النصب:

وذلك فيما إذا وقع قبلَ الاس�م المتقدم أداةٌ خاصة بالأفعال كأداة الشرط، 

مث�ل: إنْ زي�داً رأيتَه فأكرِمْهُ. فزي�د مفعول به لفعل مح�ذوف هو فعل الشرط. 

ورفع�ه يقتضي أن يكون مبتدأ ، وه�ذا لا يجوز ، لأن أداة الشرط لا تدخل على 

الأسماء.

)الثالث( وجوب الرفع:

وذلك فيما إذا وقع الاس�م بعد أداة خاصة بالأسامء مث�ل ) إذا ( الفجائية 

كقول�ك: خرجتُ فإذا زيدٌ يضربه عمرو. أما نصب�ه فغير جائز لأنه على تقدير 

فعلٍ قبله تكون إذا الفجائية داخلة على فعل ، وذلك ممتنع.
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)الرابع( استواء الرفع والنصب:

وذلك فيما إذا سبق الاسمَ حرفُ عطفٍ مسبوق بجملة فعلية وقعت خبراً 

لاسمٍ قبلَها ، مثل: زيدٌ قام أبوه وخالد أكرمتُه. والجملة الأولى تُسمى الكبرى. 

لأنها جملة اسمية الخبر فيها جملة فعلية. وجملة خالد أكرمتُه ) برفع خالد ( جملة 

اس�مية معطوف�ة على الجملة الكربى. و) بنص�ب خالد( تكون الجمل�ة فعليةً 

معطوف�ة عىل جملة قام أبوه. فيكون عطف فعلية عىل فعلية. فالأمران جائزان 

على السـواء .

)الخامس( ترجيح الرفع:

وذلك فيما عدا ما تقدم. لأن الأصل في الاس�م المتقدم الرفع على الابتداء 

حيث لا موجب ولا مُرَجّح لغيره .

* * *
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التنازع

يتحق�ق التن�ازع في الكلام ال�ذي يتقدم فيه عاملان فأكث�ر ، ويتأخر عنهما 

معم�ول واحد فأكثر ،ويكون كل متقدم طالباً لذلك المتأخر.واتفق النحاة على 

أنه يجوز إعمال العامل الأول كما يجوز إعمال غيره ��� . فإذا أعملنا الأول وجبَ 

أن نُضمِ�رَ في الث�اني كلَّ ما يحتاج�ه من مرفوع ومنصوب ومج�رور.وإذا أعملنا 

الثاني لم نُضمِر في الأول إلا المرفوع.أما المنصوب والمجرور فيُحذَفان.

تقول في إعمال العامل الأول:

قام وقعدا أخَواك. فأخ�واك فاعل للفعل الأول ، وأضمرنا الألفَ فاعلًا 

للفعل الثاني. فكأننا قلنا: قام أخواك وقعدا.

وتق�ول: ق�ام وأكرمتُهما أخواك. فأخواك فاعل للفع�ل الأول ، وأضمرنا 

التاء فاعلًا والهاء مفعولاً للفعل الثاني. فكأننا قلنا: قام أخواك وأكرمتهما.

وتقـ�ول: قـام وم�ررت بهما أخـ�واك. فأخـ�واك فاعـل للفع�ل الأول ، 

��� لك�ن رجح الكوفيون إعمال الأول لأنه س�ابق، ورج�ح البصريون إعمالَ الثاني لقربـه 
مـ�ن المعـم�ول. ومن أمثلة إعامل الثاني قوله تعالى على لس�ان ذي القرنين: ﴿ جم  
حج  حم  خج    ﴾ ]الكه�ف:96[ فالاس�م المتأخر مفعول للفع�ل الثاني ، والمفعول 

الثاني للفعل الأول محذوف. ومنه قول الشاعر:

جَفَوني ولم أجف الأخلاـءَ ....           ............ ... .........

فالأخلاء مفعول للفعل الثاني، وأضمرنا الواو فاعلًا للأول .

قلتُ: قائل البيت رجل من طيء. انظر: معالم الاهتدا ص 47 . ع
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وأضمرن�ا الجـ�ار والمجرور للفعـل الثاني ، فكأننا قلن�ا: قـام أخـواك ومررت 

بهما .

وتقول في إعمال الثاني:

قام�ا وقعد أخواك. فأخواك فاعل للفعل الث�اني ، وأضمرنا الألفَ فاعلًا 

للفعل الأول.

بني أخواك. فأخواك فاعل للفعل الثاني ، ولم نضمر  َ وتقول: ضربتُ وَرض

مفعولاً للفعل الأول بل حذفناه. فلا يجوز أن تقول: ضربتُهما وضربني أخواك. 

إذ سبق عدم إضمار غير المرفوع للأول.

وتق�ول: مررتُ ومرَّ بي أخواك ، فأخواك فاع�ل للفعل الثاني ، ولم نضمر 

المجرور للأول. فلا يجوز أن تقول: مررت بهما ومرَّ بي أخواك.

م أكثر م�ن عامـلين عىل معـمـ�ول واح�د قـولنا: كما   وم�ن أمثل�ة تقـ�دُّ

تَ على إبراهيم. ومن أمثلة تقدم أكثر من عامـلين على  صلي�تَ وباركتَ وترّمح

ون دُبُرَ كلّ  أكث�ر من معم�ول قـول النب�ي صلى الله عليه وسلم : » تُس�بّحون وتحمدون وتكّر�بّ

صلـاةٍ ثلاثـاً وثلاـثين « ���. والمعمولان هما الظرف ) دُبُرَ ( والعـدد النائب 

عن المفعـول المطلق.

��� رواه البخ�اري في صحيحه عن أبي هري�رة رضي الله عنه ]برقم 807[. وأخرجـه عنه 
مسلم أيضاً ]برقم 595[. فهو متفق عليه .
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وق�د اعت�اد كثير من النحاة )ومنه�م صاحب القطر( أن يُ�وردوا هنا قولَ 

امرئ القيس:

ولـو أنَّ مـا أس�ـعى لأدنى معيـش�ــــةٍ
كف�اني - ولم أطلب - قليلٌ من المـالِ���

وكلامهم حول الفعلين كفاني وأطلب ، والمعمول المتأخر )قليل(. وكفاني 

يحت�اج إلى فاع�ل وأطلب يحت�اج إلى مفعول ب�ه. قالوا: إنَّ ذل�ك ليس من باب 

التن�ازع ، لأن التنازع يتحقق فيام إذا كان العاملان مُتَّجِهَين إلى معمول واحد. 

أما كفاني وأطلب فليس�ا كذلك. إذ معنى البيت: لو كنت أسعى لادنى معيشةٍ 

لَكَف�اني قليل من الم�ال ولم أطلب المجدَ أو الُملكَ. فقليل فاعل كفاني ، ومفعول 

أطلب محذوف. يدل على ذلك البيت الذي بعده:

مـؤثّــ�لٍ لمجـــ�دٍ  أس�عى  ولكنـم�ا 
وقـ�د يُ�درِكُ المج�دَ المؤثّ�لَ أمثالي���

* * *

��� البيت لامرئ القيس. انظر: معالم الاهتدا ص 48 . ع
اه، وأثّـل مجــده عظـمّـه . ��� يقـال: أثّـلَ الرجـلُ مالَه نَمَّ
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المفاعيل

حكم المفاعيل النصب ، وهي خمسة:

المفع�ول ب�ه ، والمفع�ول المطلق ، والمفعول في�ه ، والمفعول ل�ه ، والمفعول 

معه.

1- المفعــول بــه:

ه�و ما وقع عليه فع�ل الفاعل مثل: أكلَ زيدٌ الطع�امَ. والمراد بوقوع فعل 

الفاع�ل عىل المفع�ول ب�ه ارتباطه به بحي�ث لا يتعق�ل إلا بتعقل المفع�ول به ، 

لذل�ك ص�ح أن نقول: إنَّ زيداً مفعول في مثل: ما ضربتُ زيداً ، أو: لا تضربْ 

زي�داً. والفعل المتعدي ثلاث�ة أنواع: نوع ينصب مفعولاً واح�داً كما في الأمثلة 

المتقدم�ة، ونوع ينصب مفعولين أصلُهما مبتدأ وخبر وهو ظنّ وأخواتها ، وقد 

سبق بحثها، أو ينصب مفعولين ليس أصلُهما مبتدأً وخبراً مثل: أعطيت الفقيَر 

درهماً. ونوع ينصب ثلاثة مفاعيل مثل: أخبرتُ زيداً القمرَ طالعاً.

وق�د أدرج صاح�ب القط�ر بح�ث المن�ادى في المفع�ول ب�ه ، لأن ) يا ( في 

قول�ك: يا عبدَ الله بمعنى أدعو. لكني رأي�تُ أن أُفرِد للمنادى باباً خاصاً ، كما 

فعل كثير من النحاة ، هذا من جهة ، ومن جهة أخرى فإنَّ بحث المنادى طويل 

جداً كما سيأتي إن شاء الله تعالى.

* * *
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2- المفعـول المطـلق:

» ه�و مصدرٌ فضلةٌ تس�لَّط عليه عاملٌ من لفظه ، مثل: جلس�تُ جلوس�اً 
ومن�ه قوله تع�الى:  ﴿ ڃ  چ  چ   چ﴾  ]النس�اء:164[، أو من معناه 

مثل: جلستُ قُعُودَاً ، وفَرِحتُ جَذَلاً «.

ولي�س م�ن المفع�ول المطل�ق المص�در الذي يق�ع عم�دةً في ال�كلام مثل: 
جلوسُ�ك مريحٌ ، وأعجبني كلامُك ، لأن جلوس�ك مبت�دأ ، وكلامك فاعل، 

فليسا فضلتين.

والمفع�ول المطلق يذكر في الكلام لتوكيد الفعل مثل: أكلتُ أكلًا ، ونمت 
. وقد  نوماً ، أو لبيان نوعِهِ مثل: جلستُ جلوسَ الخائف. ووقفتُ وِقْفَةَ المتحِّري

يُذكرُ لأغراض أخرى كما سيأتي.

وقـ�د تُنصَب أس�ماء ليس�ت بمص�ادر���، وتك�ون نائبة ع�ن المفعـول 
المطـلق مثـل:

1- كل وبع�ض مضافين إلى المص�در مث�ل: اجته�دتُ كلَّ الاجته�اد ، 
دِ. ومنه قول�ه تع�الى:  ﴿ چ  چ  چ  ڇ       ﴾   دتُ بع�ضَ الرتدُّ وت�ردَّ
 ]النس�اء:129[، وقـول�ه تعـ�الى:  ﴿   ڎ   ڎ  ڈ  ڈ       ژ   ﴾ ]الحاق�ة:44[. 

ف�كل وبع�ض منصوب�ان عىل أنهما نائب�ان عن المفع�ول المطلق ، وم�ا بعدهما 

مضاف إليه .

��� هذا على الغالب، ولا ينطبق على الحالة الثانية، وهي: جلست قعوداً، فإن قعوداً مصدر 
كما هو واضح. ع
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2- مرادف المصـدر��� مثل: جلستُ قعـوداً ، وفَرِحتُ جَـذَلًا.

3- الإش�ارة إليه مثل: ضربتُ ذلك الضربَ. فذلك في محل نصب لنيابته 

عن المفعول المطلق وما بعده بدل منه أوصفة له.

 4- ضمري المص�در مثل: ضربتُهُ ضرباً لا أضربه أح�داً. ومنه قوله تعالى:  

﴿ ڃ    ڃ  ڃ  ڃ  چ ﴾  ]المائدة:115[. فالهاء في أضربه وأعذبه نائب عن 

المصدر���، وأحداً مفعول به.

5- آلة المصدر مثل: ضربتُه سوطاً أو عصاً أو مِقْرَعَةً.

6- ع�دده مثل: ضربته ثلاـثـاً وعشري�ن ضربـــةً . ومنـه قــوله تـعالى:  

﴿  گ    گ  ڳ   ﴾  ]النور:4[.

* * *

��� أي: المصدر المرادف لمصدر الفعل المذكور كما في شرح ابن عقيل ص 269 . ع
��� أي: نائب عن المفعول المطلق .
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3- المفعـول له:

ويس�مى المفع�ول لأجـله أيض�اً ، » وهو كلُّ مصـدرٍ يُذك�ر علة لحـدَثٍ 

ش�اركه وقت�اً وفاعلاً «. وإنام يُنصَ�بُ إذا كان مص�دراً وأن يتحد م�ع الفعل 

 بحيث يـكون الفاعـل واحـداً والزمـن واحــداً . مـثـال ذلك قـوله تــعالى:  

﴿   ڄ  ڄ  ڄ  ڄ  ڃ      ڃ     ڃ  ڃچ  ﴾ ]البقرة:19[. الحذر منصوب 
عىل أنه مفع�ول له ، وهو مصدر ، وفاعلُ الحذرِ وجعلِ الأصابع واحد ، وهم 

الكاف�رون. وزم�ن الحَـذَر والجع�ل واحد. ف�إن فُقِدَ واحد من ه�ذه الشروط 

وجب جره بأحد حروف التعليل مثل اللام أو من أو الباء أو غيرها.

مث�ال ما فقد المصدري�ة: قوله تع�الى:  ﴿ ئە   ئە  ئو  ئو  ئۇ  ئۇ  ئۆ  

ئۆ   ﴾ ]البقرة:29[، إذ الكاف ليست مصــدراً .

ومـثال مـا فُقِد فيه اتحـادُ الزمان: قول الشاعر:

ثيابَـه�ا لن�ومٍ  نَضّ�تْ  وق�د  فجئ�تُ 
���....................................

فالعـل�ة النـ�وم وهو مص�در ، وفاعل الن�ض ) أي الن�زع ( وفاعل النوم 

واحـد وهـو المـرأة ، لكن النض قبل النوم.

ومثال ما فُقِـدَ فيه اتحاد الفاعل: قـول الشاعر:

��� البيت لامرئ القيس. انظر: معالم الاهتدا ص 58-59 . ع
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هــ�زةٌ لذك�راكِ  لَـتَـعْرُون�ي  وإنِّ�ي 
���....................................

ففاعل تعروني هو هـزة ، وفاعل الذكرى هو المتكلم.

وق�ال تعالى:  ﴿  ٿ  ٿ  ﴾  ]النح�ل:8[، لتركبوها مصدر مؤول 

لأن الفع�ل منص�وب ب�أن المصدرية المق�درة. وهو عل�ة لخلق الخي�ل والبغال 

والحمير. ولكن فاعل الخلق هو الله جل شأنه ، وفاعل الركوب بنو آدم ، لذلك 

ـا زينة فهو مفعول له لاس�تيفائه الرشوط ، ومعلوم أن  جُ�رَّ المصدر باللام. أمَّ

فاعل الخلق والتزيين هو الله تعالى.

وإذا اس�توفى المصـ�درُ الرشوطَ فالأرجح نصب�ه ، ويجـ�وز الجر بحرف 

التعليل، تقـول: جئتُ إكراماً لك أو لإكرامِك .

* * *

��� البيت للهذلي )أبي صخر(. انظر: معالم الاهتدا ص 59 . ع
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4- المفعول فيه )الظرف(:

» هو اسم منصوب تسلَّط عليه عامل على معنى ) في ( الظرفية ، سواء كان 
اسم زمان مثل: سافرتُ يومَ الخميس ، أم اسمَ مكان مثل: جلستُ أمامَك «.

وجميع أسماء الزمان تقبل النصبَ على الظرفية ، ويستوي في ذلك المختص 
كـ: يوم الخميس ، والمعدود كـ: صمتُ أسبوعاً ، والمبهَم كـ: قضيتُ في البصرة 

وقـتـاً ���.

ـ�ا أسامء المكان فلا يُنصَب منها عىل الظرفية إلاّ م�ا كان مُبَهَمًا ، وذكر  أمَّ
النحاة أن المبهم من أسماء المكان ثلاثة أقسام:

والشامل  واليمين  والتح�ت  الف�وق  الس�تّ:  الجه�اتِ  أسامء  الأول: 
 والأم�ام والخل�ف ، ومنه�ا ذات اليمين وذات الشامل. وفي الق�رآن الكريم: 
  ﴾ ئې  ئې  ئې  ئى  ئى   ڭ  ۇ  ۇ  ۆ  ۆ﴾  ]يوس�ف:76[، و﴿     ﴿

]مري�م:24[، و ﴿ چ   چ  ڇ﴾  ]الأنف�ال:42[، و ﴿  ڱ  ں  

ں   ﴾ ]الكه�ف:79[،  و ﴿  ٹ  ٹ  ٹ  ٹ  ڤ     ڤ  ڤ           ڤ   ڦ  
ڦ  ڦ  ڦ  ڄ  ڄ  ﴾  ]الكه�ف:17[. ومم�ا يُلح�ق بالمبهمات: عِندَ ، 

ولَ�دى. قال تع�الى:  ﴿ ۆ  ۈ  ۈ  ۇٴ  ۋ  ۋ   ۅ ﴾ ]البقرة:255[، وقال:  
﴿ صم  ضج  ﴾ ]ق:35[.

الثاني: أسامء مقادير المساحات ، كالفرس�خ والميل. تقول: سرتُ فرسخاً 
أو ميلًا.

��� المختص ما يُسأل عنه بـ » متى «. والمعدود بكم . والمبهم ما لا يُسأل عنه بذلك .
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الثال�ث: ما صِيغَ من مص�در الفعل الذي عَمِلَ النص�ب في الظرف مثل: 

لِسَ زيدٍ. أي مكان جلوسه. وفي القرآن الكريم:  ﴿ہ  ہ            ہ  ہ   جلستُ َجم

ھ  ھ   ﴾ ]الج�ن:9[. ولا يص�ح أن يقال: قعدتُ مجل�سَ زيدٍ ، لاختلاف 

مَصْدَرَيهما .

* * *
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5- المفعـول معـه:

» هو اسم فضلة منصوب وقع بعد واو أُريدَ بها التنصيصُ على المعية وقبلهما 

فعل أو شيء فيه معنى الفعلِ وحروفُه « ، مثل: سار زيدٌ والشارعَ، وزيدٌ سائرٌ 

والش�ارعَ ، وأَعجبني سَيُركَ والش�ارعَ. فالشارع مفعول معه ، لأنه اسم فضلة 

وق�ع بعد واو بمعنى مع وس�بقهما في الجملة الأولى فع�ل ، وفي الجملتين الثانية 

والثالثة ما يُشبهُ الفعل وهو اسم الفاعل في الثانية والمصدر في الثالثة.

وليس في الجملِ الآتية مفعول معه:

)1( لا تأكل السمكَ وتشرب اللبن .

)2( جاء زيد والمطرُ نازلٌ .

)3( اشترك زيدٌ وخالدٌ .

لأنَّ ما بعد الواو في الجملة الأولى فعل لا اسم ، وما بعدها في الجملة الثانية 

جملة لا اس�م ، وما بعدهـا في الجملـة الثالثة عمدة لا فضلة ، لأن الاشرتاك لا 

يتأتّى إلا من اثنين فأكثر.

ولم يذك�ر صاحب القطر ما ذكره بعض النحاة من وقوع المفعول معه بعد 

)ما وكيف( الاستفهاميتَين مثل: ما أنتَ وزيداً؟ وكيف أنتَ والقتالَ؟

فما بعد الواو في الجملتين مفعول معه مع أنه لم يسبقه فعل ولا شبهه.
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جَ�هُ النح�اة على إضمار فعلٍ مش�تقٍ من الك�ون ، والتقدير: ما تكون  وخرَّ

وزيداً ، وكيف تكون والقتالَ.

* والاس�م الذي تتوفر فيه الشروط للنصب على أنه مفعول معه له ثلاث 

حالات، وهي:

)الحال�ة الأولى( وجوب النص�ب: وذلك فيما إذا كان العط�ف ممتنعاً لمانع 

معن�وي ، كقولك لمن ينهى ع�ن القبيح وهو يفعله: لا تنه ع�ن القبيح وإتيانَه. 

لأنك لو عطفت كان المعنى لا تنهَ عن القبيح ولا عن إتيانه ، وهو فاسد ، لأن 

مراد القائل النهي عن القبيح وعن إتيانه ، فهو كقول الشاعر:

مثــلَ�ه وت�أتَي  خُـلُ�قٍ  ع�ن  تـن�ه  لا 
���....................................

وكذل�ك يج�ب النص�ب في مث�ل قول�ك: قم�تُ وزي�داً ، إذ الصحيح أن 

 العط�ف عىل الضمري المرفوع المتصـ�ل ) وهـو الت�اء هنا ( لا يجـ�وز إلا بعـد 

توكي�ده بضمير منفصل ، فتق�ول على العطف: قمت أنا وزي�دٌ. وكذلك يجب 

النصب في قولك: مررتُ بك وزيـداً . إذ لا يجـوز العطف على الضمير المخفوض 

 إلا بإع�ادة الخافض ، فل�و أردتَ العطف لقلتَ: مررت بك وبزيدٍ. قال تعالى:  

﴿ ڈ  ژ  ژ  ڑ   ﴾ ]المؤمنون:22[.

وم�ن موان�ع العطف المعنوية م�ا لم يذكره صاحب القطر وه�و ما إذا كان 

��� مر البيت في: نواصب المضارع  . ع
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تُ والش�ارعَ ، وماتَ زيدٌ  ما بعد الواو لا يُش�ارِك ما قبلها في الحكم ، مثل: ِرس

وطلوعَ الشمسِ. لأن الشارع لا يشاركك في السير ، وطلوع الشمس لا يشارك 

زيداً في الموت.

)الحال�ة الثانية( يترجح نصب الاس�م عىل أنه مفعول مع�ه على العطف: 

وذلك في مثل قولك: كُنْ أنتَ وزيداً كالأخ. وذلك لأنك لو عطفتَ زيداً على 

الضمري المس�تتر في ) كن ( ل�زم أن يكون زيدٌ مأم�وراً ، ولا تريد أن تأمره ، بل 

تريد أن تأمر المخاطبَ بأن يكون مع زيد كالأخ.

)الحال�ة الثالث�ة( ترجي�ح العطف: وذلك فيام إذا أمك�ن العطف من غير 

ضع�ف ، كقولك: قام زي�دٌ وخالدٌ. لأن العطف ه�و الأصل ولا موجب ولا 

مرجح لغيره.

- وذكر بعض النحاة:

)حال�ة رابعة( يمتنع فيها العطف كما يمتنع النصب على المعية: كما في قول 

الشاعر���:

عَلَفتُها تبِناً ومــاءً بـارداً

ويتعّن�يّ في مث�ل هـ�ذا أن يك�ون ما بع�د ال�واو منصوباً بفع�ل محذوف ، 

والتقدير: وسقيتُها مـاءً بارداً.

* * *

��� مجهول. انظر: شرح ابن عقيل ص 286 و 863. ع
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المنادى

المنادى من منصوبات الأسماء ، قسم منه معرب يظهر فيه النصب ، وقسم 
مبني في محل نصب.

* )المنادى المعرب( ثلاثة أنواع، وهي:

 . َ 1- المضاف: مثل: يا عبدَ الله ، ويا صاحبَ العِلم. ومنه قولكَ: يا خليَّيل
فه�و منص�وب بالياء لأن�ه مثنى ، وي�اء المتكلم مض�اف إليه ، ومن�ه في القرآن 
الكريم: ﴿ ڦ   ڦ ﴾ ]يوسف:39[ فصاحبي منصوب بالياء، والسجن 

مضاف إليه.

2- الشبيه بالمضاف: وهو ما اتصل به شيءٌ من تمام معناه ���، وهذا الشيء 
�ا مرفوع بالمن�ادى مثل: يا جميلًا وجهُهُ ، ويا محم�وداً فعلُه. فما بعد المنادى في  إمَّ
المثال الأول فاعل للصفة المشبّهةِ ، وفي المثال الثاني نائب فاعل لاسم المفعول. 
�ا منص�وب بالمنادى مثل: يا طالع�اً جبلًا. فما بعد المنادى مفعول به لاس�م  وإمَّ

ا جار ومجرور متعلق بالمنادى مثل: يا رفيقاً بالعباد. الفاعل . وإمَّ

3- النكرة غير المقصودة ، كقول الأعمى: يا رجلًا خُذْ بيدي.

* )المنادى المبني(، وهو نوعان هما:

1- المف�رد ��� العل�م: والمقصود به ما ليس مضافاً ولا ش�بيهاً به ولا نكرة 

��� تقدم بيان ذلك في بحث ) لا ( النافية للجنس. 
��� ق�د يقص�د بالمفرد ما ليس مثنى ولا مجموعاً ، وقد يقصد به ما ليس مضافاً ولا ش�بيهاً 

به. وسبق ذلك في أقسام الخبر ، وفي ) لا ( النافية للجنس . 
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 غري مقص�ودة . وبناؤه على ما يرف�ع به لو كان معرباً. تقول: ي�ا زيدُ ويا زيدان 

وي�ا زي�دون . الأول مبني على الضم ، والثاني مبني على الألف ، والثالث مبني 

على الواو ، لأنها تُرفَع بذلك.

2- النك�رة المقصودة: وه�ي المعيّنة كقولك تنادي رجلاً معيّناً: يا رجلُ. 

قال تعالى: ﴿   ژ  ژ  ڑ  ڑ﴾ ]سبأ:10[.

* المنادى المضاف إلى ) ياء المتكلم (:

ه�و مع�رب لأن�ه مض�اف ، فهو منص�وب بفتحة مق�درة على م�ا قبل ياء 

المتكلم، والياء مضاف إليه مثل: يا صديقي ، ويجوز فيه لغات أفصحها:

1- إثب�ات الياء س�اكنة. ق�ال تعالى:  ﴿ يَ�ا عِبَ�ادِي��� َال خَ�وْفٌ عَلَيْكُمُ ﴾ 

]الزخرف:68[.

2- حـ�ذف اليـ�اء وإبـق�اء مـ�ا قبلـها مكس�ـوراً. قـال تع�الى:  ﴿   ڳ  

ڳ ﴾ ]الزمر:16[.

3- إثبات الياء مع فتحها. قال تعالى: ﴿  ۀ  ہ  ہ  ہ  ہ ﴾ 

]الزمر:53[.

4- قل�ب الكسرة الت�ي قبل الي�اء فتح�ةً فتقلب الي�اء ألفِ�اً ، وفي القرآن 

الكريم:  ﴿  ی     ی  ئج  ئح  ئم  ئى  ئي  ﴾ ]الزمر:56[.

��� إثب�ات الياء في الوقف والوصل قراءة نافع وأبي عمرو وابن عامر وأبي جعفر ورويس 
من طريق أبي الطيب ... انظر: معجم القراءات 396/8. ع 
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والمنادى إذا كان أبـاً أو أماً وهما مضافان إلى ياء المتكلم جـاز فيهما لغات 

أفصحـها:

1- يا أبي ويا أمي ، بإثبات الياء ساكنة أو مفتوحة.

2- ي�ا أب�تِ وي�ا أمَتِ ، بقل�ب الياء تـاء مكس�ورة. قال تعالى على لس�ان 

إسماعيل عليه السلام:  ﴿  بي  تج   تح  تخ    ﴾  ]الصافات:102[.

وإذا كان المنادى مضافاً إلى اسمٍ مضافٍ إلى ياء المتكلم لم يجز فيه إلا إثبات 

الياء مفتوحة أو ساكنة ، تقول: يا قارئَ كتابَي أو كتابي.

إلا إذا كان اب�ن أم أو اب�ن عم فيجوز فيهما إثب�ات الياء فتقول: يا ابن أمي 

 ، وي�ا اب�ن عم�ي. كما يجوز ح�ذف الياء م�ع فتح المي�م أو كسرها. ق�ال تعالى:  

﴿  ڤ  ڤ  ڤ  ڤ  ڦ  ڦ     ﴾ ]الأع�راف:150[، وق�ال:  ﴿ گ  ڳ   ڳ  

ڳ  ڳ        ﴾  ]طه:94[. وقد قرأ السبعة بفتح الميم وكسرها .

* توابـع المنادى :

سيأتي بحث التوابع وأنها النعت والتوكيد والبدل وعطف البيان وعطف 

النسق. فإذا كان المنادى مبنياً وكان تابعه نعتاً أو توكيداً أو عطف بيان أو عطف 

نسق مقترناً بأل جاز في ذلك التابع الرفعُ تَبعاً للفظ المنادى والنصب تبعاً لمحله. 

تق�ول في النعت: ي�ا زيدُ الظريفُ أو الظريفَ. وفي التوكي�د: يا تميمُ أجمعون أو 

أجمعين ، وفي عطف البيان: يا س�عيدُ كرز أو كرزاً ، وفي عطف النس�ق: يا زيدُ 
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والضح�اكُ أو والضحاكَ. وكذلك حكم التابع المضاف المقترن بأل ، تقول: يا 

زيدُ الحسنُ الوجهِ أو الحسنَ الوجهِ.

�ا إذا كان التاب�ع بدلاً أو عطفَ نس�قٍ ب�دون أل فإنهام يُعطِيان حكم ما  أمَّ

يس�تحقه المن�ادى ، لأنهام كالمنادى المس�تقل. تقول: يا س�عيدُ كرزُ. ويا س�عيدُ 

وخالدُ. ويا سعيدُ أبا عبدِ الله ، ويا سعيد وأبا عبدِ الله.

وإذا كان التابع نعتاً لأيّ التي ترد للنداء وجب فيه الرفع تبعاً للفظ تقول: 

يا أيها الرجلُ ويا أيها المؤمنون ويا أيتها المسلمةُ ويا أيتها المسلماتُ.

* تـكرار لفظ المنادى:

إذا تكرر لفظ المنادى المفرد وكان الثاني مضافاً مثل: يا زيد زيد اليَعْملاتِ��� 

جاز في الأول الضم والنصب.

�ا الضم فمبنيّ على أنه منادى مفرد ، ويكون الثاني منصوباً على أنه بدل  أمَّ

أو عطف بيان.

�ا النصب فعلى أنه مضاف إلى مض�اف إليه محذوف دلّ عليه ما بعده ،  وأمَّ

والتقدير: يا زيدَ اليعملات يا زيدَ اليعملات.

* الترخــيم :

يجوز ترخيم المنادى بحذف حرفٍ أو حرفين من آخره تخفيفاً. أمـا المختوم 

��� اليعملة: الناقة القوية على الحمل والركوب . 
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بالت�اء فيجوز ترخيم�ه إذا كان معيناً. تقول في ترخيم طلحة وثبـة ��� : يا طلحُ 

تم بالتاء فيشترط لترخيمه ثلاثة شروط وهي: ا ما لم ُخي ويا ثبُ. وأمَّ

)1( العلمية.

)2( البناء على الضم.

)3( الزيادة على ثلاثة أحرف.

تق�ول في ترخيم جعفر وحارث: يا جعف ويا حار. ولا يجوز ترخيم مثل 

إنس�ان ، لفقد الشرط الأول ، ولا مثل عبد الله ، لفقد الشرط الثاني ، ولا مثل 

عمر ، لفقد الشرط الثالث.

ا حرفان،  ا حرف واحد كما في الأمثلة المتقدمة. وإمَّ والمحذوف للترخيم إمَّ

وذلك فيما إذا توفرت فيه أربعة شروط:

)1( أن يكون ما قبل الأخير زائداً.

)2( ومعتلًا.

)3( وساكناً.

)4( أن يكون ما قبله ثلاثة أحرف فأكثر.

تقول في س�لمان ومنصور ومس�كين: يا س�لم ويا منص ويا مسك ؛ لتوفر 

الشروط في هذه الأسماء.

��� الثبة: الجماعـة  . 



154

ولا يح�ذف إلا ح�رف واح�د من مخت�ار ���، لفق�د الرشط الأول ، ومن 

ر ���، لفقد الشرط الثالث ،  دلام�ص ��� )علمًا( لفقد الشرط الثاني ، ومن مُنَ�وَّ

ومن سعيد ، لفقد الشرط الرابع.

�ا ما كان مركباً تركيباً مزجياً فتحذف من�ه الكلمة الثانية عند الترخيم ،  أمَّ

تقول في مَعْدِي كَرِب وحضرموت: يا معدي ويا حضر.

والاس�م المرخ�م في�ه لغتان: إحداهم�ا: قطع النظ�ر عن المح�ذوف فتبنى 

الكلم�ة عىل الضم تقول في ترخيم جعفَر: يا جعفُ . وتس�مى هذه لغةَ مَن لا 

ينتظر. الثانية: إبقاء الحرف على ما كان عليه فتقول في ترخيم جعفر: يا جعفَ. 

وتسمى هذه لغة من ينتظر.

* الاستغاثـــة:

من أقس�ام المنادى المستغاثُ به. وهو كل اسم نُوديَ ليخلّص مِن شدةٍ أو 

ةٍ. ولا يس�تعمل في الاستغاثة من حروف النداء ��� إلّا )يا(  يعين على دفعِ مَشَ�قَّ

خاصةً. وللمستغاث به ثلاثة استعمالات:

���  أل�ف مخت�ار منقلبة ع�ن أصل وهو الياء، فإن الأصل )مختيِر( بكسر الياء إذا كان اس�م 
فاعل و)مختَير( بفتح الياء إذا كان اس�م مفعول. فقلبت الياء ألفاً لتحركها وانفتاح ما 

قبلها. وهذه قاعدة صرفية . 
��� يوصف به الدرع، فيقال: درع دلامص ودلاص. 

��� اسم مفعول من التنوير. 
��� حروف النداء كثيرة منها: يا، والهمزة، وأيا، وهَيا، ووا . 
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)الأول( اس�تعماله مج�روراً بلام مفتوحة ، والمس�تغاث لأجله مجروراً بلام 

مكسورة. تقول: يا َلهلِ للِمظلومين. أي أدعوك لأجلهم.

)الث�اني( أن لا تدخل عليه اللام ولكن تَلحَ�قُ آخرَه ألف. تقول: يا عمرا 

للبائسين. وه�و مبني عىل ضمة مق�درة على آخره من�ع من ظهوره�ا الفتحة 

الظاهرة بسبب الألف التي بعدها.

)الثال�ث( أن لا تدخ�ل علي�ه اللام ولا تلحق�ه الألف ، وحكم�ه حينئذٍ 

كالمنادى ، تقول: يا زيدُ للِفقراء ، ويا عبدَ الله للِمساكين.

وإذا عطفنا على المس�تَغاثِ به مس�تغاثاً بهِ آخَرَ ، ف�إن أعدنا )يا( فتحنا لام 

الدٍ للِضعفاء. وان لم نُعِدْ )يا( كسرنا لام  المعط�وف أيض�اً ، تقول: يا لَزيدٍ ويا َخل

الدِ للضعفاء. المعطوف تقول: يا لزِيدٍ وِخل

* النُدبــة:

ـع عليه أو المتوجّـَع   هي من أقسام المنادى. والمندوب: » هو المنادى المتفجَّ
من�ه «. ف�الأول كقول�ك في رثاء ش�خص اس�مه زيد: وازي�دُ، أو وازي�دا ، أو 

وازي�داه. والث�اني كقولك متوجعاً من ألم في رأس�ك: وارأسُ ، أو وارأس�ا ، أو 

وارأساه .

ولا يس�تعمل في الندب�ة من ح�روف الن�داء إلا ) وا ( وه�ي الغالبة. وقد 

تستعمل ) يا ( إذا لم يلتبس بالنداء المجرد.
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وحـك�م المندوب حـكم المنادى ، تـقول: وازيـدُ ) بالضـم ( وواعبدَ الله 

) بالنصب (.

ويجـوز أن تلحق آخر المندوب ألفٌ ، تقول: واعمرا ، وارأسا. وهاءٌ عند 

الوقف فتقول: واعمراه ، وارأساه. وهذه الهاء هي هاء السكت. ويجوز ضمها 

تشبيهاً لها بالضمير ، ويجوز كسرها لالتقاء الساكنين.

وتق�ول في إعراب مثل واعمراه: وا : حرف ن�داء وندبة ، عمراه : منادى 

مندوب مبني على ضم مقدر على آخره مَـنـَعَ من ظهوره اشتغال المحل بالفتحة 

المناسبة لألف الندبة ، والهاء للسكت .

* * *
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الحـال

الح�ال من الأسامء المنصوبة ، وهو���: » وصفٌ فضل�ةٌ يبّني هيئةَ صاحبه 

عند وقوع الفعل «.

والمرادُ بالوصفِ المش�تقُّ كاس�م الفاعل واس�م المفعول والصفة المشبهة. 

تق�ول: ج�اءَ خالد راكباً ، وخ�رجَ زيد مغموماً ، وأقبلَ أخ�وك فَرِحاً. وما ورد 

من الأحوال جامداً يجب تأويله بمش�تقّ مثل: بع�ت القمحَ صاعاً بدرهم. أي 

رّاً بدرهم. مُسَعَّ

والم�راد بالفضلة ما ليس عمدةً ، أي ليس مس�نداً ولا مس�نداً إليه. وليس 

المراد بها ما يُس�تغنى عنه دائمًا. فقد يُس�تغنى عنها في مثل: جاء زيد راكباً ، وقد 

لا يستغنى عنها في مثل: ما جاء زيد إلا راكباً.

والح�ال في قولك: جاء الرجل راكب�اً ، يبين هيئة الرجل عند مجيئِه. لذلك 

قالوا: إنَّ الحال يقع في جواب كيف.

ويشرتط في الحال التنكير كالأمثلة الس�ابقة. وما ورد معرفةً يجب تأويله 

مثل: اجتهد وحدَك ، أي منفرداً ، ومثل: ادخلوا الأول فالأول ، أي مرتّبين.

ويشترط في صاحب الحال أحدُ الأمور الآتية:

1- التعريف كـ: جـاء خالد ضاحكاً .

��� الحال تُذكر  وتؤنث، تقول: هذا حال وهذه حال . 
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2- أو التخصي�ص بوصف مثل: جاء رج�الٌ غرباءُ مسرعين. أو بإضافة 
مثل: حضر ذَوُو فاقةٍ س�ائلين. ومنه قوله تعالى: ﴿   ۈ       ۈ  ۇٴ  ۋ  ۋ      ﴾ 

]فصلت:10[. سواء حال من أربعة لتخصصها بالإضافـةِ.

3- أو التعمي�م كام في قوله تع�الى: ﴿ پ  پ  ڀ  ڀ  ڀ     ڀ  ٺ   ﴾ 
]الش�عراء:208[. جمل�ة له�ا من�ذرون في محل نصب ح�ال من قري�ة ، وهي عامة 

لوقوعها في سِياق النفي.

4- أو التأخير، أي تأخير صاحب الحال عن الحال، كما في قول الشاعر:

لمِيّ�ةَ مُوحِش�اً طلل ���
���...................

موحِشاً حال من طلل وهو نكرة.

وق�د ج�رى على ألس�نة المعربين أنَّ الجم�ل بعد النكرات صف�ات ، وبعد 
المع�ارف أح�وال . تق�ول: جاء رجلٌ يرك�ض ، وجاء زيدٌ يرك�ض. ففي المثال 
الأول الجمل�ة م�ن يركض والفاعل المس�تتر في محل رفع صف�ة لرجل. وهي في 

المثال الثاني في محل نصب حال.

ويشرتط في الجمل�ة التي تق�ع حالاً شروط ، منها أن تك�ون خبرية ، وأن 
يربطه�ا بصاحبها رابط ، وهو الضمير في الجملة الفعلية كالمثال الس�ابق. ومنه 

قوله تعالى:   ﴿ ٿ   ٿ  ٹ  ٹ       ﴾  ]يوسف:16[.

ر.  ��� لمية: جار ومجرور خبر مقدم، موحشاً: حال، طلل: مبتدأ مؤخَّ
��� البيت لكثير ]عزة[، انظر: معالم الاهتدا ص 61-62. ع 
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ـ�ا الجملة الاس�مية فالرابط إمّ�ا الضمير وحده مثل: ج�اء زيد يَدُهُ على  أمَّ

رأسه ، أو الواو وحده مثل: جاء زيدٌ والمطرُ نازلٌ ، أو الواو والضمير معاً مثل: 

جاء زيد وهو غضبانُ.

* * *
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التمييز

 ٌ التميي�ز م�ن منصوبات الأسامء ، وهو: » اس�م فضلة نك�رة جامد مفَِّرس

للمبهم من الذوات أو النسَِب «.

فهو اسم ، ولا يكون جملة أو شبه جملة ، وهو فضلة يصح الاستغناء عنه. 

وهو نكرة فلا يكون معرفة ، وهو جامد فلا يكون مشتقاً ، وهو مُفِّرس للمبهَم 

من الذوات أو النس�ب. فإذا قلت: عندي صاع. فصاع اسم ذات مبهم يحتمل 

أن يكون قمحاً أو شعيراً أو تمراً أو غيرها. فإذا قلت: عندي صاعٌ تمراً زال ذلك 

الاحتمال. ولو قلت: طاب زيدٌ أي طاب شيء في زيد ، يحتمل أن يكون لباس�اً 

أو طعاماً أو عِلمًا أو نفساً. فإذا قلت: طاب زيد نفساً زال ذلك الاحتمال.

والتميي�ز يخالف الح�ال في أن التمييز جام�د والحال مش�تق ، وأن التمييز 

يفسر المبهم من الذوات أو النسب ، وأن الحال يفسر المبهم من الهيئات. ويقول 

أكث�ر النحاة: إنَّ التمييز يوافق الحال في كونه اساًم فضل�ة. ولكني أرى أن هذا 

ا الحال فقد يكون اسمًا  الكلام ليس على إطلاقه. فالتمييز لا يكون إلا اساًم ، أمَّ

ا الحال فقد يصح  وقد يكون جملة. وأنَّ التمييز فضلة يصح الاس�تغناء عنه ، أمَّ

الاستغناء عنه وقد لا يصح كما سبق بيانه في موضوع الحال.

ويُعلم مما سبق أن التمييز قسمان: مفسر لمفرد ، ومفسر لنسبة.

ـا ما كان لتفسير مفرد فيقع بعد ما يأتي: أمَّ
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الأول: المقادير ، وهي المس�احات كجريب نخلًا ، والكيل كصاع قمحاً ، 

راً . والوزن كرطل سُكَّ

الث�اني: العدد ���. والتمييز المنص�وب بعد العدد هو ما يقع بعد أحد عشر 

إلى تسـعة وتسعين كما في قوله تـعالى:  ﴿   ى  ئا  ئا          ﴾  ]يوسف:4[، وقوله:  

﴿  ڱ      ڱ  ڱ    ﴾  ]ص:23[.

الثال�ث: م�ا دلَّ على مماثل�ة، كما في قول�ه تع�الى:  ﴿    ی        ئج  ئح       ئم   ﴾ 

]الكهف:109[.

الرابـ�ع: م�ا دلَّ عىل مغاي�رة مث�ل: إنَّ لن�ا غيَرها إبلاً . غيرها: اس�م إنَّ 

منصوب ، وإبلًا:  تمييز.

لاً ع�ن الفاعل مثل: ﴿   ٿ   ا ما كان لتفسري نس�بة فقد يكون محوَّ وأمَّ

ٹ  ٹ   ﴾  ]مريم:4[. الأصل: اشتعل شيبُ الرأسِ. فجُعل المضاف تمييزاً 

والمض�اف إلي�ه فاعلًا . وق�د يكون محولاً ع�ن المفعول مث�ل:  ﴿ چ  چ   

چ  ﴾  ]القم�ر:12[. الأص�ل: فجرن�ا عيونَ الأرض. فجُعِ�لَ المضاف تـمييزاً 

والمضاف إليه مفـعولاً. وقد يكون محـولاً عن مضافٍ غيِرهما مثل:  ﴿ ئى  ئي   

بج  بح ﴾  ]الكهف:34[. الأصل مالي أكثرُ من مالكَِ. فجعل المبتدأ تمييزاً .

وقد يقع كل من الحال والتمييز لا لبيان هيئة ولا ذات ولا نسبة ، ويُسمى 

��� سيأتي بحث العدد في أواخر الكتاب . 
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كل منهما ) مؤكداً (. كما في قوله تعالى:  ﴿ ڻ  ڻ    ﴾  ]النمل:19[، وقوله:  

﴿ ۀ  ۀ  ہ    ہ  ہ  ہ  ھ   ھ   ﴾  ]التوبة:36[.

ويذكر كثير من النحاة أنَّ من تمييز العدد تمييز ) كم ( الاس�تفهامية ، فإنَّـه 

منصوب مثل: كم كتاباً اشتريتَ ؟ فكم: في محل نصب مفعول به مقدم للفعل 

اشرتيت ، وكتاباً: تمييز . ويجـوز جر تمييزها إذا دخل عليها حرف جر ، مثل: 

بك�م درهم اشرتيتَ كتابكَ. ودرهم: مجرور بمن محذوف�ة ، والتقدير بكم من 

دره�مٍ. وتق�ول: كم كتاباً عندك؟ ك�م: مبتدأ مبني على الس�كون في محل رفع. 

كتاباً: تمييز . عندك : شبه جملة في محـل رفـع خبر.

* * *
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الاستثناء

�ا ، ه�و: » إخراجُ م�ا كان داخلاً لولا  الاس�تثناء ب�إلا أو إح�دى أخواِهت

الاستثناء «.

وأدوات الاس�تثناء: ) إلاّ وغير وس�وى وخلا وعدا وحاشا ( ���. و)إلّا( 

ا  ا ) غير وس�وى ( فهما اسامن. وأمَّ  ه�ي الأصل في الاس�تثناء. وهي حرف. أمَّ
 ) خلا وع�دا ( فإن س�بقتهما ) م�ا ( فهما من الأفع�ال الماضية ، وإن لم تس�بقهما 

 ) م�ا ( فق�د تكون�ان م�ن الأفع�ال ، وق�د تكونان من ح�روف الج�ر. وكذلك 

) حاشا ( بدون ما.

ا ت�ام وهو ما كان المس�تثنى منه  وال�كلام الذي يش�تمل على الاس�تثناء إمَّ

ا موجب وهو ما لم يكن مسبوقاً  ا ناقص وهو بخلاف التام. وإمَّ مذكوراً فيه. وإمَّ

ا  بنفي أو نهي أو اس�تفهام إنكاري لأن الاس�تفهام الإنكاري بمعنى النفي. وإمَّ

غير موجب وهو بخلافه.

والبحث في حكم المستثنى يتضمن:

)1( الاستثناء بإلا.

)2( الاستثناء بغير وسوى.

)3( الاستثناء بخلا وعدا وحاشا . وفيما يلي تفصيل ذلك.

��� عَ�دَّ منه�ا بعض النحاة ) ليس ولا يكون ( والمنصوب بعدهما خبر لهما لا منصوب على 
أنه مستثنى. وإن كان مستثنى من حيث المعنى . 



164

للاستثناء بـ )إلا( ثلاث حالات ، وهي:

1- يجب نصب المستثنى إذا كان الكلام تاماً موجباً ، سواء كان الاستثناء 

متصلاً ، وه�و ما كان المس�تثنى فيه بعضاً من المس�تثنى منه. تق�ول: قام القوم 

إلا زي�داً. ومن�ه قول�ه تع�الى:  ﴿  ڤ  ڤ  ڤ    ڤ   ڦڦ  ﴾  ]البق�رة:249[. 

أم كان منقطعاً وهو ما لم يكن المس�تثنى بعضاً من المس�تثنى منه مثل: قام القوم 

إلا بعرياً. ومنه قوله تع�الى:  ﴿ئې  ئې  ئې   ئى  ئى  ئى  ی       ﴾  

]الحجر:31-30[ ���.

2- يجوز نصبُ المس�تثنى أو إتباعُه للمس�تثنى منه على أنه بدل بعض من 

كل ، وذل�ك إذا كان ال�كلام تام�اً غير موج�ب مثل: ما جاء الق�ومُ إلا علياً أو 

عيلٌّ ) في النف�ي (، ومثل: لا يَقُ�مْ أحدٌ إلا زيداً أو زيدٌ ) في النهي (. ومثل: هل 

قام أحدٌ إلا زيدٌ أو زيداً )في الاس�تفهام(، ومن ذلك قوله تعالى: ﴿ ڀ  ڀ  ٺ  

 ٺ  ٺ ﴾  ]النساء:66[ قرأه بعضهم بالرفع وبعضهم بالنصب. وقوله تعالى:  

﴿ بم  بى  بي  تج  تح   تخ﴾  ]هود:81[ قرأه بعضهم بالرفع وبعضهم 

بالنصب.

3- إذا كان الكلام ناقصاً وغير موجب وهو ما يس�مى بالاس�تثناء المفرغ 

وج�ب أن يُع�رب المس�تثنى كما لو لم يكن فيه اس�تثناء ، أي إن�ه يكمل النقص. 

��� هذا مبني على قول الكثيرين إنَّ إبليس ليس من الملائكة . 

قلتُ: وانظر - إن ش�ئت - الكلام على ذلك في رس�الة المؤلف : » رس�الة في التفسير 
على صورة أسئلة وأجوبة « ص 39-44 . ع
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 تق�ول: م�ا جاء إلا زي�دٌ. فزيد فاعل ، كأن�ك قلت: جاء زيد وح�دَه . وتقول: 

م�ا رأي�ت إلا زيداً ، فما بعد إلا مفعول ب�ه. وتقول: ما أنت إلا تاجـر ، فما بـعد 

إلا خربـ للمبتدأ. قال تع�الى:  ﴿ ڄ  ڄ    ڄ    ڃ  ﴾  ]آل عمران:144[. وإلا 

في ذلك أداة حصر ملغاة.

م المس�تثنى على المستثنى منه فإن كان الكلام موجباً وجب نصب  وإذا تقدَّ

المس�تثنى ، تق�ول: قام إلا زيداً الق�وم ، و ] إن كان غير موجب فالمختار نصبه، 

تق�ول: [ ��� م�ا قام إلا زيداً الق�وم. وما لي إلا أخاك صاح�ب. فالقوم فاعل ، 

وصاحب مبتدأ مؤخر خبره الجار والمجرور )لي(.

* الاستثناء بـ ) غير وسوى (:

حك�م ) غير وس�وى ( حكم الاس�م الواقع بع�د إلاّ. وم�ا بعدهما مجرور 

بالإضاف�ة دائمًا. تقول في الاس�تثناء التام الموجب: قام الق�ومُ غيَر زيدٍ. بنصب 

غري عىل الاس�تثناء ، وزيد مض�اف إليه. وكذل�ك إذا قلت: قام القوم س�وى 

زيد. فس�وى منصوب بفتحة مقدرة على أنه مستثنى وزيد مضاف إليه. وتقول 

في الاس�تثناء الت�ام غير الموجب: ما ق�ام القوم غيُر زيدٍ أو غرَي زيد. وتقول في 

الاس�تثناء الناق�ص غري الموجب: ما قام غرُي زيد ، برفع غير عىل أنَّـه فاعل ، 

وهكذا تقول في سوى.

��� زيادة مني . ع



166

* الاستثناء بـ ) خلا وعدا وحاشا (:

ـا خلا وعدا فإن سبقتهما ) ما ( المصدرية فهما فعلان فاعلهما مستتر وما  أمَّ

بعدهما مفعول به ، تقول: قام القومُ ما خلا زيداً أو ما عدا زيداً . وإن لم تسبقهما 

) ما ( جاز أن تكونا فعلين كما لو سبقتهما ) ما (، وجاز أن تكونا حرفي جر وما 

ا فعل فاعله مس�تتر  ـا حاش�ا فلا تس�بقها ) ما (. وهي إمَّ بعدهما مجرور بهما. وأمَّ

أو حرف جرٍ وما بعدها مجرور بها.

* * *
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الأسماء المجرورة

ا بح�رف ج�ر أو بالإضاف�ة أو بالتبعية ���. تق�ول: مررتُ  َ�رّ الاس�مُ إمَّ ُجي

بالتاج�رِ ، وهذا بي�تُ التاجرِ ، ومررت بزي�د التاجرِ. فالتاجر مج�رور بالباء في 

الجمل�ة الأولى ، وبالإضاف�ة في الجمل�ة الثاني�ة ، وبالتبعي�ة )على أن�ه نعت( في 

الجملة الثالثة.

* حروف الجـر:

- سبعة منها مشتركة ، أي تجر الاسم الظاهر والمضمر ، وهي:

)م�ن وإلى وع�ن وعىل وفي واللام والب�اء(. وفي الق�رآن الكري�م: ﴿  

]المائ�دة:48[،    ﴾ ۓ  ۓ   ے    ﴿ ]الأح�زاب:7[،   ﴾ پ   پ   پ  

]يوس�ف:29[،   ﴾ ئو  ئو    ئە    ئە    ﴿ ]البق�رة:28[،   ﴾ ئا   ى     ﴿ 

 ﴾ ڑ  ژ   ژ   ڈ    ﴿ ]التوب�ة:43[،    ﴾ چ  چ   چ    ﴿

ۉ   ۉ   ۅ     ﴿ ]يون�س:9[،   ﴾ ڃ   ڃ   ڄ    ﴿  ،]22 ]المؤمنـ�ون: 

]ال�روم:4[،    ﴾ ۉ  ۉ   ۅ   ۅ   ۋ       ۋ    ﴿ ]الزخ�رف:71[،    ﴾  ې 
 ﴿ ہ  ہ      ہ  ھ   ھ ﴾ ]آل عم�ران:128[،  ﴿ چ  چ  چ  ﴾  ]العل�ق:1[،  

 ��� ي�رى بع�ض النح�اة أن الج�ر بالتبعية إنما ه�و جر بالح�رف أو بالإضاف�ة، لأن العامل 
في التاب�ع ه�و العامل في المتبوع . وهـذا صحي�ح، ولكنا لا نقول في مثل: مررت بزيد 
التاج�ر. إن التاج�ر مجـرور بالب�اء التي جرت لفظ زيـد، بل نق�ول: هـو مجرور لأنـه 

صفة لمجرور . 
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﴿ ٱ  ٻ  ٻ  ٻ  ٻ  ﴾ ]الإنسان:6[. ففي هذه الآيات الكريمة شواهد على جر 

الحروف المذكورة للأسماء الظاهرة والمضمرة.

ـة،  - وس�بعة منه�ا لا تدخل إلا على الأسامء الظاهرة وفي ح�الات خاصَّ

وهي:

( وهي لا تجر إلا الأسماء النكرات مثل: رُبَّ رجلٍ صالحٍ لَقِيتُه. )ربَّ

 و)مُ�ذ ومن�ذ( وتج�ران الظاهر ال�دالّ عىل زمن مثل: م�ا رأيتُ�ك مـذ أو 
منذ يومين.

و)ال�كاف( وه�ي كذل�ك لا تج�ر إلا الاس�م الظاه�ر مثل: زيد كالأس�د 

وكقوله تعالى:  ﴿  ٺ  ٿ        ٿٿ    ﴾  ]الشورى:11[.

 و)حت�ى( وه�ي لا تجر إلا الظاه�ر الدال عىل انتهاء الغاي�ة كقوله تعالى:  

﴿ ڦ  ڦ  ڦ  ڦ  ڄ       ﴾ ]القدر:5[.

و)ال�واو والتاء( ولا تجران إلا المقسَ�مَ به كام في قوله تعالى:  ﴿ ۈ  ۇٴ  

لام:    ۋ   ۋ      ﴾  ]النس�اء:65[. وقول�ه تع�الى عىل لس�ان ابراهي�م عليه السَّ

﴿ ئى  ئى  ئى  ﴾  ]الأنبياء:57[ ���.

 ��� بع�ض النحـ�اة يعدّون من حروف الجر )خلاـ وعـدا وحاش�ا( وهي تجر الأسامء في 
بعض الأحـوال كما ذكرنا في موضـوع الاستثناء. وبعضهم يعدّون لعلّ ومتى كذلك. 

والجر بهما شـاذ . 
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* الجر بالإضافــة:

الإضافة: » ضم اسم إلى آخر على وجه مخصوص «. والمجرور هو المضاف 
ذَف  ا المضاف فيبقى على حس�ب موقعه من الإعراب ، لكن يجب أن ُحي إليه. أمَّ
من�ه ) أل ( إن كان مقترن�اً به�ا ، كما يجب حذف تنوين�ه إن كان منوناً ، وحذف 
النون من المثنى وجمع المذكر الس�الم . تقول: فتحتُ البابَ أو باباً ، فإذا أضفتَ 
قل�تَ: فتحتُ ب�ابَ الغرفةِ مثلاً. وتقول: حرَض الكاتبان أو الكاتب�ون ، فإذا 

أضفتَ قلتَ: حضر كاتبا المدرسةِ أو كاتبو المدرسةِ.

�ا لفظية ، وهي م�ا كان المض�اف فيها مش�تقاً والمضاف إليه  والإضاف�ة إمَّ
ا معنوية وهي بخلاف ذلك. معمولاً له. وإمَّ

* الإضافــة المعنويــة:

يُعلَم مما س�بق أن الإضاف�ة المعنوية تتحقق إذا لم يكن المضاف مش�تقاً ولا 
المض�اف إلي�ه معمولاً ل�ه. فإذا انتفى الأم�ران معاً أو انتف�ى أحدهما فالإضافة 

معنوية. فيدخل فيها ما يأتي:

1- مثل: بابُ زيدٍ ، إذ ليس المضاف مشتقاً ولا المضاف إليه معمولاً له.

2- مثل: كاتبُ المدرس�ةِ ، لأنه وإن كان المضاف مشتقاً لكن المضاف إليه 
غير معمول له.

3- فَتْ�حُ الب�ابِ ، لأن المض�اف غري مش�تق ب�ل ه�و مصدر مض�اف إلى 

مفعـوله.
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والإضافة المعنوية سُ�ميّت بذلك لأنها تفيد أمراً معنوياً وهو التعريف إذا 

كان المضاف إليه معرفةً مثل: دار زيدٍ. أو التخصيص إذا كان المضاف إليه نكرةً 

مثل: دار تاجرٍ.

ا أن تكون على معنى )من( إذا كان  وم�ن ناحية أخرى الإضافة المعنوية إمَّ

المض�اف إليه أصلًا للمض�اف ويصح الإخبار به عنه مث�ل: خاتم فضةٍ وثوب 

حريرٍ وباب س�اجٍ. فالفضة أصل للخاتم والحرير أصل للثوب والس�اج أصل 

للب�اب. ويص�ح أن تقول: ه�ذا الخاتم فضةٌ وه�ذا الثوب حريرٌ وه�ذا الباب 

س�اجٌ. فإنَّ الإخبار عن الموصوف إخب�ار عن صفته . أو تكون على معنى )في( 

إذا كان المضاف إليه ظرفاً للمضاف مثل: مكر الليل وشهيد الدار. أي مكر في 

الليل وش�هيد في الدار. أو تكون على معنى )اللام( في غير ذلك كالملْك وغيره 

مث�ل: كت�اب زيدٍ وصديق خالدٍ ولجام الف�رسِ. أي كتاب لزيد وصديق لخالد 

ولجام للفرس.

* الإضافـة اللفظـية:

سُ�ميّت لفظي�ة لأنه�ا لا تفي�د التعري�فَ أو التخصي�صَ اللَذَي�ن تفيدهما 

المعنوية. بل اللفظية لا تفيد إلا تخفيف اللفظ. فقولك: )هذا فاتحُ بابٍ( أخف 

من قولك: )هذا فاتحٌ باباً(. وكذا يقال في معمور الدار وقوي الساعدِ. وفاتح 

ومعم�ور وقوي في الأمثلة المذكورة كلها نكرات وإن كانت مضافة إلى معرفة، 

ولذل�ك ص�حَّ أن توصَ�ف بها النكرة كام في قوله تع�الى:  ﴿ ئۆ  ئۆ  ئۈ  ﴾  
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]المائ�دة:95[، وصَ�حَّ أن تقع حالاً كما في قوله تع�الى:  ﴿ ڤ  ڤ    ڦ  ڦ  ڦ    

ڦ  ڄ     ڄ  ڄ   ڄ   ڃ  ڃ  ڃ     ڃ  چ  چ   ﴾  ]الحج:9-8[ ���.

وس�بق أنَّ الإضاف�ة اللفظي�ة تتحقق في إضاف�ة المش�تق إلى معموله ، ففي 

الأمثل�ة الثلاثة المتقدمـة: فاتح اس�م فاعل وهو مض�اف إلى مفعوله ، ومعمور 

اسم مفعول مضاف إلى نائب فاعله ، وقويّ صفة مشبهة مضافة إلى فاعلها.

وس�بق كذل�ك أن لا يقترن ب�أل. ف�إذا أردت أن تضيف الب�اب إلى الدار 

قلتَ: باب الدارِ. ولا يجوز أن تقول: الباب الدارِ.

ويستثنى من ذلك خمسة مواضع كلها من الإضافة اللفظية ، وهي:

1- أن يكون المضاف مثنى مثل: هذان الضاربا زيدٍ.

2- أن يكون جمعَ مذكر سالماً مثل: هؤلاء الضاربو زيدٍ.

3- أن يكون المضاف إليه مقترناً بأل مثل: هذا الضاربُ الرجلِ.

4- أن يك�ون المض�اف إلي�ه مضاف�اً إلى ضمير عائ�د على ما في�ه أل مثل: 

مررتُ بالرجلِ الضاربِ غلامِه. وواضح أن الهاء في غلامه عائد إلى الرجل.

5- أن يكون المضاف إليه مضافاً إلى اس�م مقترن بأل مثل: جاء الضاربُ 

رأسِ الرجلِ. فالضارب مضاف إلى رأس ورأس مضاف إلى الرجل.

��� أي معرض�اً ع�ن الحق تكبراً. بالغ الكعبة: صفة للنكرة )هدياً(، وثاني عِطْفِهِ: حال من 
)مَن( وهو اسم موصول . 
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الأسماء التي تعمل عمل أفعالها

1- اسم الفعل وعمله:

» ه�و ما ناب عن الفعل في عمل�ه ودلالته على الحدث والزمن ، ولكنه لا 
يقبل علامات الفعل ولا يتأثر بالعوامل ، فلا محل له من الإعراب «. والأفعال 

بعضها مبنية وبعضها معربة. أما أسماء الأفعال فكلها مبنية.

َل( وهو ما وُضِعَ من أول الأمر على أنه اس�م فعل  ا )مُرتَج واس�م الفعل إمَّ
ا )منق�ول( وهو ما وضع أولاً لظرف أو جار ومجرور  مث�ل: هيهاتَ وصَهْ. وإمَّ
ثم نقل إلى اسم فعل. فدونَك ظرف مكان ، فإذا أردتَ به معنى خُذْ  كان اسم 
فعل مثل: دُونَكَ الكتابَ. وإليك جار ومجرور ، فإذا أردتَ به معنى ابتعِدْ كان 

اسمَ فعلٍ ، مثل: إليك عني يا هذا.

واسم الفعل مِن حيث دلالته ثلاثة أنواع ، وهي:

1- اسم فعل أمر مثل: صه بمعنى اسكُتْ ، ومَهْ بمعنى اكفُفْ.

2- اسم فعل ماضٍ مثل: هيهاتَ بمعنى بَعُدَ ، وشَتّانَ بمعنى افترقَ.

3- اسم فعل مضارع مثل: وَيْ بمعنى أَعجبُ ، وأُفٍّ بمعنى أتضجّرُ.

ومن أسماء فعل الأمر ما صيغ على وزن )فَعالِ( من الأفعال الثلاثية التامة 
مثل: حَذارِ بمعنى احذرْ ، ونَزالِ بمعنى انزل ، ودَراكِ بمعنى أدرك.

ويَثبُ�تُ لاس�م الفعل م�ا يثبت للفع�ل ال�ذي في معناه. تق�ول في )صه(: 
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اس�م فعل أمر فاعِله مس�تتر وجوباً تقديره أنت ، كما تقول في اس�كت. وتقول 

في )هيه�اتَ( الم�زارُ: الم�زار فاعل هيهات ، كام تقول في بَعُدَ الم�زارُ. وتقول في 

)أُفٍ(: اسم فعل مضارع فاعله مستتر وجوباً تقديره أنا ، كما تقول في أتضجّر. 

ويَنص�بُ المفع�ولَ به إن كان الذي بمعن�اه متعدياً. تق�ول في دَراكِ زيداً: دراك 

اس�م فع�ل أمر فاعله مس�تتر تقديره أنت، وزيداً مفعول به، كام تقول في أدرِكْ 

زي�داً. ويختلف عن الفعل في أن معموله لا يتقدم عليه فلا يصح أن تقول:زيداً 

دَراكِ ، كما يصح أن تقول: زيداً أدرك.

وإذا دلَّ اس�م الفع�ل على طلب جاز جزمُ المض�ارع في جوابه تقول: نَزالِ 

نحدّثْ�ك. ولك�ن لا يج�وز نصبه مع الفاء ، فلا يقال: نَ�زالِ فنحدثَك كما يجوز 

ذلك في الفعل أي في: انزل فنحدثَك.

2- المصدَر وعمله:

الفع�ل ي�دل عىل الحَ�دَث ��� مع زمن�ه الم�اضي أو الحاضر أو المس�تقبل ، 

��� الأرج�ح عند علماء العربية أن المصدر أصل المش�تقات، ولذلك سُ�مّيَ مصدراً. وهو 
ي�دل على الحدث كالفت�ح مثلًا. فإن أريد الحدث مع زمن�ه كحدوثه قبل زمن التكلم 
اش�تُقَّ منه الفعل الماضي فقيل )فَتَحَ(، وإن أُريد الحدوث في الحال أو الاستقبال اشتق 
منه المضارع فقيل: ) يفتح (، وإن أُريد طلبُ الفتح اشتق منه الأمر فقيل )افتَحْ(، وإن 
أُريد الحدث وفاعله اش�تق منه اس�م الفاعل فقيل )فاتح(، وإن أُريد الحدث وما وقع 
عليه اش�تق منه اس�م المفعول فقيل )مفتوح(، وإن أُريد الآلة التي يتحقق بواس�طتها 

الحدث اشتق منه اسم الآلة فقيل )مفتاح( وهكذا.

وتفصيل ذلك في علم الاشتقاق ، وكذلك في علم الصرف . 
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أم�ا المصدر فيدل عىل الحدث فق�ط ، كالفتح والزخرفة والإك�رام والاجتهاد 

والاس�تخراج ���. ويعمل المصدر عملَ فعله ، فمصدر الفعل اللازم يحتاج إلى 

الفاع�ل ، ومص�در الفعل المتع�دي يحتاج إلى الفاعل والمفع�ول ، وهكذا. لكن 

الفعل يعمل دائمًا ، أما المصدر فلا يعمل إلا بشروط ثمانية وهي:

1- صح�ةُ حل�ولِ أنْ والفع�ل أو م�ا والفعل مح�ل المص�در. )حـلول أن 

والفع�ل إذا كان الزم�ان ماضياً أو مس�تقبلًا(. تق�ول: أعجبني ط�ردُك اللصَّ 

أم�س ، ويعجبن�ي ط�ردك الل�صّ غ�داً. إذ يص�ح في الجمل�ة الأولى أن تقول: 

أعجبن�ي أن طردتَ اللص أمس ، وفي الجمل�ة الثانية: يُعجبُني أن تطرد اللصَّ 

غ�داً . )وحل�ول م�ا والفع�ل إذا كان الزم�ان ح�الاً( ، تقول: يعجبن�ي طردُك 

اللصَّ الآن  ، إذ يصح أن تقول: يعجبني ما طردت اللص الآن ،. وفي القـرآن 

 الكريم:  ﴿ ے  ۓ  ۓ   ڭ  ڭ  ﴾ ]التوبة:25[ أي برحبها. 

و ﴿  ژ  ژ  ڑ   ﴾  ]آل عمران:118[  أي عَنتََكم.

يبُك زيداً. َ راً ، فلا يقال: أعجبني ُرض 2- أن لا يكون مُصَغَّ

3- أن لا يكون مُضْمَراً ، فلا يُقال: ضربي زيداً حسنٌ ، وهو خالداً قبيحٌ، 

على أن خالداً مفعول به لهو العائد إلى المصدر.

4- أن لا يك�ون مح�دوداً بالتاء الدال�ة على الوحدة ، فلا يق�ال: أعجبتني 

ضربتك زيداً.

��� الأمثل�ة لمصادر الفع�ل الثلاثي والرباعي المجردين، وللثلاث�ي المزيد بحرف وحرفين 
وثلاثـة . 
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5- أن لا يكون موصوفاً قبل العمل ، فلا يقال: أعجبني ضربُك الشديدُ 

زيداً. فإن أَخـرّتَ الوصف جاز ، تقول: أعجبني ضربُك زيداً الشديدُ.

6- أن لا يعم�ل وه�و مح�ذوف ، ف�إذا قلت: مالَ�كَ وزي�داً ؟ فزيداً ليس 

مفعولاً لمصدر محذوف والتقدير: إياك وملابَسَتَك زيداً. بل هو مفعول معه.

7- أن لا يكون مفصولاً عن معموله بأجنبيّ ؛ لأنَّ معموله بمنزلة الصلة 

من الموصول فلا يُفصل بينهما.

8- أن لا يتأخر عن معموله ، فلا يقال: أعجبني زيداً ضربُكَ.

* والمصدر العامل له ثلاثة استعمالات ، وهي:

ا إلى الفاعل مثل:  الأول: أن يك�ون مضاف�اً وهو أكثر وروداً. وإضافت�ه إمَّ

يعجبن�ي فهمُك الدرسَ ، وطاعتُك الوالدين ، وإكرامُك الضيفَ. وفي القرآن 

الكري�م: ﴿ ۓ  ۓ  ڭ  ڭ  ﴾  ]البق�رة:251[، و ﴿ ۅ  ۅ  ۉ  ۉ  

ا إلى المفعول مثل: وحجُّ البيتِ  ې  ې  ې  ې    ىى  ﴾ ]النساء:161[. وإمَّ

من استطاع إليه سبيلًا. فحج مضاف إلى البيت من إضافة المصدر إلى مفعوله ، 

ومَن اسم موصول فاعل. وهذا أقل مما قبله.

 الث�اني: أن يك�ون منوّن�اً ، أي مجرداً م�ن أل والإضافة. كام في قوله تعالى: 

﴿  ے  ۓ   ۓ  ڭ      ڭ  ڭ   ڭ  ۇ   ﴾ ]البل�د:14-15[ أي أن يطع�مَ الرج�لُ 

م هذا في بحث الفاعل . يتيمًا. فالفاعل محذوف ، ويتيمًا مفعول به. وقد تقَدَّ
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الثال�ث: أن يك�ون مقترن�اً بأل ، وإعمال�ه في هذه الحالة ش�اذ ، تقول: زيد 

شديد الحُبِّ أولادَه ، فأولاده مفعول به للمصدر الذي هو الحب.

3- اسم الفاعل وعمله:

المصدر موضوع للدلالة على الحَدَث. واس�م الفاعل مشتقّ من المصدر��� 

تَهِد ومُس�تخرِج، المش�تقة من  للدلالة على القائم بالحَدَث. كجالسِ ومُكرِم وُجم

الجلوس والإكرام والاجتهاد والاستخراج���.

ـا عـمله : * أمَّ

- فإن�ه يعم�ل عملَ فعِلِهِ إن كان مقترناً بأل، س�واء كان ماضياً أم حالاً أم 

مستقبلًا. تقول: هذا الفاتحُ بابَه أمسِ أو الآن أو غداً، هذا الفاتح مبتدأ وخبر، 

وبابه مفعول به لفاتح.

- وإن كان مجرداً من أل فإنه لا يعمل إلا بشرطين:

الأول: أن يك�ون للح�ال أو للاس�تقبال. ولا يعم�ل إذا كان للماضي، فلا 

يقال: هـذا فاتح بابَه أمسِ .

��� المش�تقات س�بعة وهي: اسم الفاعل واس�م المفعول والصفة المش�بهة واسم التفضيل 
وأسماء الزمان والمكان والآلة. ولا تعمل عمل الفعل إلا الأربعة الأولى . 

��� اسم الفاعل من الثلاثي على وزن فاعل، ومن غيره على وزن مضارعه مع إبدال حرف 
المضارعة ميمًا مضمومة وكسر ما قبل الآخر. الأول مثل كاتب ، والثاني مثل مُسافرِ. 
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الثاني: أن يقع بعد نفي أو استفهام أو شيء يحتاج إلى خبر أو بعد موصوف 
كما في الأمثلة التالية:

1- م�ا كات�بٌ زيدٌ رس�الةً . مـا نافي�ة، كاتب مبتدأ وهو اس�م فاعل، زيد 
فاعل لاسم الفاعل سدّ مسدّ الخبر���، رسالةً مفعول به. وقد عمل اسم الفاعل 

لاعتماده على النفي.

2- هل كاتبٌ زيدٌ رس�الةً ؟ هل حرف اس�تفهام، وإع�راب الباقي كما في 
الجملة السابقة ، وقد عمل اسم الفاعل لاعتماده على الاستفهام.

3- زيد كاتبٌ رس�الةً. زي�د كاتب مبتدأ وخبر. والخبر اس�م فاعل فاعله 
 مس�تتر ، ورس�الةً مفعول به. وقد عمل اس�م الفاعل لاعتماده على شيء يحتاج 

إلى خبر وهو المبتدأ زيد.

4- هـ�ذا رج�لٌ كات�بٌ رس�الةً . ه�ذا رجلٌ مبت�دأ وخرب، وكاتب صفة 
رجل، وهو اسم فاعل فاعله مستتر ورسالة مفعول به. وقد عمل لاعتماده على 

موصوف وهو رجل.

4- صِيَغ المبالغــة:

» هي صِيَغ مخصوصة تدل على التكثير في الفعل والمبالغة فيه «.

وتأتي على وزن )فَعّال( مثل: غَفّار، و)فَعُول( مثل: صَبُور، و)فَعِيل( مثل: 
سَميع، و)مِفعال( مثل: مِطعان، و)فَعِل( مثل: حَذِر.

��� تقدم في بحث المبتدأ أن مرفوعه يسدّ مَسَدّ الخبر إذا اعتمد على شيء مما ذكرناه . 
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لة عنه. فاس�م  وََّ وه�ي م�ن لواحق اس�م الفاع�ل ذي الفع�ل الثلاث�ي وُحم

، وس�امع  َ الفاع�ل من الأمثلة المذك�ورة: غافرِ للفعل غَفَرَ، وصابر للفعل صََرب

للفعل سَمِعَ، وطاعن للفعل طَعَنَ، وحاذِر للفعل حَذِرَ.

ولم�ا كان�ت محوّلةً عن اس�م الفاع�ل فهي تعم�ل عمله وبنف�س الشروط 

المذكورة فيه. تقول: الله غَفّارٌ ذنوبَ التائبين ، وسميعٌ دعاءَ المضطرين. وتقول: 

وبٌ خصومَه. زيدٌ مِعوانٌ أصحابَه ، وحَذِرٌ أَعداءَه ، وَرض

وأكثر الخمسة استعمالاً فَعّال وفعول ومِفعال.

5- اسم المفعـول وعمـله:

» هو اس�م مش�تق من مصدر الفعل المبني للمجهول���، للدلالة على مَن 

وقع عليه الفعل «. ويعمل عملَ فعلِهِ المبني للمجهول بنفس الشروط المذكورة 

في عمل اسم الفاعل. تقول:

1- م�ا مفتوحٌ بابُك. فمفتوح مبتدأ وهو اس�م مفعول، بابُك نائب فاعل 

سَدّ مَسَد الخبر. وقد عمل اسم المفعول لاعتماده على النفي.

2- هل مفتوحٌ بابُك؟ هل حرف اس�تفهام. وإعراب الباقي كما في الجملة 

السابقة. وقد عمل لاعتماده على الاستفهام.

��� اس�م المفع�ول من الثلاث�ي على وزن مفعول. ومن غيره كاس�م فاعله م�ع فتح ما قبلَ 
الآخر. فالأول مثل معلوم، والثاني مثل مُستخرَج . 
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3- أن�ت مفت�وحٌ بابُك. أنت مفت�وح مبتدأ وخبر. والخبر اس�م مفعول ، 

بابك نائب فاعل. وقد عمل لاعتماده على ما يحتاج إلى خبر وهو المبتدأ أنت.

4- أنت رجل مفتوحٌ بابُك. أنت رجل مبتدأ وخبر، مفتوح صفة للخبر. 

وقد عمل لاعتماده على الموصوف رجل.

ويج�وز أن يض�اف إلى نائ�ب فاعله، تق�ول: هو مفت�وح الب�ابِ ، مهموم 

القلبِ.

6- الصفة المشبَّهة وعملها:

» هي الصفة المصوغَة لغير تَفضيل وتُفيد الثبوتَ لموصوفها «.

فـ ) حَسَ�نٌ ( في قولك: ) زيدٌ حس�نُ وجهُهُ ( صفة أفادت ثبوت الحس�ن 

لوج�ه زي�د. أما ما يفيد تفضيلًا مثل أقوى في قول�ك: خالد أقوى من زيد فهو 

اسم تفضيل ، وسيأتي بحثه بعد هذا مباشرة.

ر وتُؤنَّث وتُثنى  والصفة المش�بَّهة تُش�بهِ اس�م الفاعل في أمور منها أنها تُذكَّ

مَع كاس�م الفاعل. تقول: حَسَ�ن وحَسَ�نة وحَسَ�نان وحَسَ�نتان وحَسَنون  وتُج

وحَسَ�نات، كما تقول في اس�م الفاعل: جالس وجالس�ة وجالس�ان وجالستان 

وجالسون وجالسات.

وتخالف اسم الفاعل في أمور أهمها:
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1- اسم الفاعل يكون من اللازم والمتعدي ومن الثلاثي وغيره )كما سبق 

في بحثه(. أما الصفة المشبهة فلا تكون إلا من الثلاثي اللازم.

2- اسم الفاعل يدل على الحدوث والتجدد. أما الصفة المشبهة فتدل على 

الثبوت، فقولك: زيد حسن وجهه، أفاد ثبوت الحسن لوجه زيد.

3- اس�م الفاع�ل من الثلاث�ي يكون عىل وزن )فاعِل( دائاًم. أما الصفة 

المش�بهة -وإن كان�ت م�ن الثلاثي دائاًم- فتأتي على أوزان ش�تى مثل: حَسَ�ن 

وشجاع وظريف وفَرِح وأحمق وغيرها.

4- اسم الفاعل يجري على حركات وسكنات مضارعه، فضارِب كيضِرب 

تهِد كيجتهِد. أما الصفة المشبهة فقد تجري على وزن المضارع قليلًا كطَاهِر.  وُجم

ولكن الغالب فيها عدم جريانها عليه كما في الأمثلة المذكورة في الفقرة الثالثة.

5- اس�م الفاعل يكون للماضي والحاضر والمس�تقبل. أما الصفة المش�بهة 

فلا تكون إلا للحاضر الدائم.

6- معمول اس�م الفاعل قد يتقدم عليه مثل: أنت زيداً ضاربٌ. والصفة 

المشبهة لا يتقدم معمولها المنصوب عليها فلا يقال: أنت وجهاً حسن.

7- معمول اس�م الفاعل قد يكون س�ببياً مثل: زيدٌ مطيعٌ أباه. وقد يكون 

أجنبياً مثل: زيدٌ ضاربٌ خالداً. أما الصفة المشبهة فلا يكون معمولها إلا سببياً، 

أي اساًم متصلًا بضمير موصوفها ولو تقديراً مثل: زيد حسن وجهه أو حسن 

الوجه أو حسن وجهاً أي منه. وأل في الوجه بدل الضمير.
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8- اس�م الفاع�ل يؤنث بالتاء فقط، تقول: جالس�ة ومجته�دة. أما الصفة 

المش�بهة فق�د تؤن�ث بالتاء مث�ل: فَرِحَ�ة، وقد تؤن�ث بالألف المقص�ورة مثل: 

عطشى ، وبالألف الممدودة مثل: عمـياء.

* معمول الصفة المشبهة له ثلاثة أحوال، وهي :

1- إذا كان مضافاً إلى ضمير الموصوف مثل: زيدٌ حسنٌ وجهُهُ فهو مرفوع 

على أنه فاعل للصفة المشبهة.

2- إذا كان مقترناً بأل مثل: زيدٌ حس�نُ الوجهِ، فالأفضل جره بالإضافة. 

ويجوز نصبه على أنه شبيه بالمفعول بـه ���.

3- إذا كان نك�رة مث�ل: زيدٌ حس�نٌ وجهاً، فهو منصوب عىل أنَّـه تمييز، 

وهذا هو الراجح. ويجوز اعتباره شبيهاً بالمفعول به.

7- اسم التفضيل وعمله:

» ه�و صف�ة دالة على المش�اركة وزيادة «. تق�ول: صالح أقوى من س�الم. 

فأقوى اس�م تفضيل دلَّ على مش�اركة صالح لس�الم في القوة، لكن صالحاً يزيد 

على سالم في هذه الصفة.

* ولاسم التفضيل أربع حالات، وهي:

��� ولا يج�وز أن يق�ال هو مفعول به، لأن الصفة المش�بهة لا تكون إلا من فعل لازم. ولا 
يجوز أن يقال هو تمييز لأنه معرفة. وجاز ذلك في الحالة الثالثة لأنه نكرة . 
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الأولى: أن يك�ون مج�رداً من أل والإضاف�ة ويُذكَر بعده المفض�ولُ مجروراً 

بمِ�ن. وفي ه�ذه الحالة يبقى اس�م التفضيل مف�رداً مذكراً ولو تغّر�يّ ما قبله وما 

بعده. تقول: هذا الرجلُ أفضل من غيره. وهذان الرجلان أفضل من غيرهما، 

وه�ؤلاء الرج�ال أفضل من غيره�م. وهذه الم�رأة أفضل من غيره�ا، وهاتان 

. المرأتان أفضل من غيرهما، وهؤلاء النساء أفضل من غيرهنَّ

الثاني�ة: أن يك�ون مضاف�اً إلى نكرة، وه�ذه الحالة كالتي قبلها يبقى اس�م 

التفضي�ل مف�رداً مذك�راً. تق�ول: هذا أفض�لُ رج�لٍ، وهذان أفض�ل رجُلين، 

وه�ؤلاء أفضلُ رج�ال، وهذه أفضلُ امرأةٍ ، وهاتان أفض�ل امرأتين ، وهؤلاءِ 

أفضلُ نساءٍ.

الثالث�ة: أن يكون معرف�اً بأل ، وفي هذه الحالة يج�ب أن يُطابقِ ما قبله ولا 

يُذكَرالمفضلُ منه، تقول: زيدٌ هو الأفضلُ ، والزيدان هما الأفضلان ، والزيدون 

ه�م الأفضل�ون ، وهندٌ هي الفضىل ، والهندان هما الفضلي�ان ، والهندات هنَّ 

الفضلَيات.

الرابع�ة: أن يك�ون مضافاً إلى معرفةٍ. وفي ه�ذه الحالة يجوز أن يبقى مفرداً 

مذكراً ) كما في الحالتين الأولى والثانية (، ويجوز أن يطابق ما قبله )كما في الحالة 

الثالثة(. تقول: هندٌ أفضل النساءِ أو فُضلى النساء، والزيدان أفضلُ الرجالِ أو 

أفضلا الرجال، والزيدونَ أفضلُ الرجالِ أو أفاضلُ الرجالِ. والهنداتُ أفضلُ 

النساءِ أو فُضلَياتُ النساءِ.
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وورد في الق�رآن الكريم:  ﴿ ڦ  ڦ  ڦ  ڦ  ڄ  ﴾  ]البقرة: 

 ﴾ ۇ  ۇ   ڭ   ڭ          ڭ   ڭ     ۓ    ﴿ و   المطابق�ة،  بع�دم   ]96

]الأنعام:123[ بالمطابقـة .

* عمل اسم التفضيل:

اسم التفضيل لا يصح أن يحل محله فعل، لذلك لا يَنصب مفعولاً ���ولا 

يكون فاعله إلا ضميراً مستتراً. ففي قولك: خالد أفضل من زيد، فاعل أفضل 

لّ محلَّ أفضل فعلٌ. فلا  ضمير مستتر يعود إلى خالد. وواضح أنه لا يصح أن َحي

يقال: خالدٌ يفضل من زيد.

ولا يرف�ع الاس�م الظاهر إلا في مس�ألة يصح أن يحل فيها فعلٌ محلَّ اس�مِ 

التفضيل. وهذه المسألة سماها النحاة )مسألة الكحل(���، وضابط هذه المسألة 

��� أم�ا قول�ه تعالى:  ﴿ ئە  ئو  ئو   ئۇ  ئۇ  ئۆ  ئۆ  ئۈئۈ   ﴾  ]الأنعام: 117[ فَمَن اس�م 
موصول، وهو مفعول لفعل محذوف يفسره ) أعلم ( أي يعلم من يضل عن س�بيله. 

لا مفعولٌ لأعلم . 
��� ذكَرَ الشيخ ياسين الحمصي في حاشيته على شرح القطر للعلامة أحمد الفاكهي أن بعض 

الفضلاء كتب رسالة خاصة في هذه المسألة . 

قلتُ: للعلامة محمد بن إبراهيم المعروف بابن الحنبلي الحلبي )ت: 971 ه(ـ رسالة بعنوان: 
» كحل العيون النجل في حل مس�ألة الكحل «، قال الحاج خليفة: » رس�الة مفصلة 
أولها: نحمدك يا مسبب الأسباب «. انظر: كشف الظنون 687/1 و 1474/2، وقد 
تح�رف عنوانها في الموضع الأول إلى: حل عيون الفحل. ومنها نس�خة مخطوطة 
في س�ت ورقات في مكتبة الأوقاف العامة ف�ي بغداد ضمن مجموع )6097/7(. 
انظ�ر: فه�رس المخطوط�ات العربية ف�ي مكتبة الأوق�اف العام�ة )340/3(. وقد 
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لٌ على  أن يتقدم نفي بعده اس�مُ جنسٍ موصوفٌ باس�مِ تفضيلٍ بعده اسمٌ مفضَّ

نفس�ه باعتبارَين. مثل: ما رأيتُ رجلًا أحس�نَ في عَينهَِ الكحلُ منه في عيِن زيدٍ. 

فق�د تقدم النف�ي بما. واس�م الجنس )رجل(، وه�و موصوف باس�م التفضيل 

)أحس�ن(، وبعده الكحل وهو مفضّل على نفس�ه، فكأننا قلنا: الكحل أحسن 

من الكحل، لكن باعتبارين، فالكحل باعتباره في عين زيد أحس�ن من الكحل 

ـلٌ عليه من وجه آخر.  لٌ من وج�ه ومفضَّ باعتب�اره في عيِن غيِر زيدٍ. فهو مفضَّ

وفي هذه المس�ألة يصح أن يحل الفعل )يحس�ن( محل اس�م التفضيل )أحس�ن(، 

سُنُ في عينه الكحلُ كما يحسن في عين زيد. تقول: ما رأيت رجلًا َحي

فالكح�ل في الجملة المذكورة فاعل اس�م التفضيل )أحس�ن( والضمير في 

عينه يعود إلى الموصوف وهو رجل، والضمير في منه عائد إلى الكحل.

 وكذل�ك لو تق�دم اس�تفهام أو نهي. مثال الاس�تفهام: ه�ل رأيت رجلًا 

أحس�نُ في عين�ه الكحل ... إلخ. ومث�ال النهي: لا يكنْ أحدٌ أح�بَّ اليه الخيُر 

منه إليك���.

* * *

 نس�بت ف�ي: مكتب�ة الجلال الس�يوطي ص 285، ودلي�ل مخطوط�ات الس�يوطي 
ص 114 إلى السيوطي !! . ع

��� لم يذك�ر المصن�ف لا في المتن ولا في الرشح الشروط اللازمة لصياغة اس�م التفضيل. 
وهي نفس الشروط اللازمة في التعجب ، وسيذكرُها هناك. 
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التوابــع

ه�ي خمس�ة: النع�ت والتوكي�د وعط�ف البيان وعط�ف النس�ق والبدل. 

وبعضهم عدها أربعة بجعل العطف شاملًا للبيان والنسق.

1- النَّعت��� :

لٌ بالمشتق( يكمّل متبوعَه ببيان صفة من صفاته  » هو تابع مش�تقٌ )أو مؤوَّ

أو صفةٍ من صفات شيء مرتبط بمتبوعه «.

أم�ا كونه مش�تقاً أو م�ؤولاً به فلا بد من ذل�ك . أما غيره م�ن التوابع فقـد 

يكون مشتقاً وقد لا يكون . والمشتق ما دلّ على حدثٍ وصاحبهِِ، كاسمي الفاعل 

والمفع�ول وغيرهم�ا . تق�ول: ج�اءني رجلٌ ع�المٌ  أو محترمٌ أو ظريفٌ. فعالم اس�م 

فاعل، ومحترم اسم مفعول، وظريف صفة مشبهة. أما المؤول بالمشتق فهو كاسم 

الإش�ارة، وذي بمعنى صاحب، والمنس�وب. تقول: جاءني زيد هذا أي الحاضر 

أو المشار إليه، وحضر رجل ذو علم أي صاحب علم، وحضر رجلٌ مصريٌّ أي 

منسوب إلى مصر. ومنه بعض المصادر مثل: قام رجل عدل أي عادل.

والنع�تُ يُبّن�يّ صفة من صف�ات متبوعِهِ مثل: جاء الرج�ل الكريم )وهو 

النع�ت الحقيق�ي(، أو يبّن�يّ صفة من صف�ات شيء مرتبط بمتبوع�ه مثل: جاء 

الرج�لُ الكريمُ صاحبُه. فالكريم صفة لرجل من حيث الإعراب، ولكنها من 

حيث المعنى صفةٌ لصاحب الرجل: )وهو النعت السببي(.

��� ويقال الوصف والصفة . 
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* فائدة النعت :

من فوائد النعت:

)1( تخصي�ص المنع�وت إذا كان نك�رة. فقولك: جاءني رجلٌ يش�مل كلَّ 

رجل، وبقولك: جاءني رجلٌ تاجرٌ صار خاصاً بالتاجر من الرجال.

)2( توضيح المنعوت إذا كان معرفة. فقولك: جاءني زيد، وإن كان معرفة 

لكنه يش�مل كلَّ مَن اس�مُه زيدٌ، وبقول�ك: جاءني زيدٌ الش�جاعُ قد أوضحت 

أنَّ ال�ذي ج�اءكَ لا يش�مل إلا من كان ش�جاعاً ممن اس�مُه زيدٌ. لذل�ك قالوا: 

التخصيص يُقَلِّلُ الاشتراكَ في النكرات، والتوضيح في المعارف.

)3( مدح المنعوت مثل:  ﴿ پ  پ  پ  پ ﴾  ]الفاتحة:2[ .

)4( ذم المنعوت مثل: أعوذُ بالله من الشيطان الرجيم.

)5( توكي�د المنع�وت مثل: نظرتُ إلى زي�دٍ نظرةً واحدةً . فإن نظرة اس�م 

م�رة وتدل على أنهـا واح�دة ، فَوصْفُها بواحدة أكدَّ ذل�ك . ومنه قولهم: مضى 

أم�سِ الدابرُِ . فأمسِ فاعل مضى وهو مبني على الكسر في محـل رفـع ، والدابر 

 صفت�ه مرف�وع بالضمة . فكلمة أم�سِ تَدلُّ على أنَّـه ق�د دَبَرَ. وَوَصْفُ�هُ بالدابر 
دَ ذلك. أَكَّ

م على المنعوت مثل: اللهُمَّ ارحَمْ عبدَكَ المسكيَن. )6( الترحُّ
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* أحكام النعت :

ا حقيقيّ وهو م�ا كان رافعاً لضمير المنع�وت مثل: جاء الرجلُ  النع�ت إمَّ

ا سببيّ وهو  العالمُ. فالعالمُ اسم فاعل، فاعله ضمير مستتر يعود إلى الرجل. وإمَّ

ما كان رافعاً لاسم ظاهر مثل: جاء الرجلُ العالمُ أبوه. فالعالم اسم فاعل فاعله 

أبوه. أي أنَّ العالم في الجملة الأولى هو نفس الرجل وفي الثانية أبوه.

والنع�ت س�واء كان حقيقياً أم س�ببياً لا ب�دَّ أن يتبع منعوت�ه في واحد من 

أوج�ه الإعراب��� )الرفع والنصب والجر(، وفي واحد من التعريف والتنكير. 

فهذان اثنان من خمس�ة. فإن كان حقيقياً تبعه أيضاً في واحد من الإفراد والتثنية 

والجم�ع، وفي واحد من التذكير والتأنيث. فهذان اثنان من خمس�ة كذلك. لهذا 

قالوا: إنَّ النعت الحقيقي يتبع منعوته في أربعة من عشرة.

ا النعت الس�ببي فإنه يتبع منعوته في اثنين من خمس�ة كما ذكرنا قبل هذا.  أمَّ

ا التذكير والتأنيث فإنه يَتبع مرفوعه. تقول: سافرَ الرجلُ البائسُ أبوهُ، وسافرَ  أمَّ

ا في الإف�راد والتثنية والجمع فإنه يبق�ى مفرداً، تقول:  الرج�لُ البائس�ةُ أمّهُ. وأمَّ

ج�اء الرجلُ القائ�مُ أبوه ، والرجلان القائمُ أبواهم�ا ، والرجال القائمُ آباؤهم. 

نع�م إذا كان المنع�وت جمعاً جاز في النعت إفراده وجاز جمعه جمع تكسري، فكما 

تقول: جاء الرجالُ القائمُ آباؤهم. يجوز أن تقول: جاء الرجال القيام آباؤهم.

ا قول بعض العرب: ) هذا جُحْرُ ضَبٍّ خَرِبٍ ( بجرّ خربٍ مع أنه صفة لمرفوع وهو  ���  أمَّ
) جُح�ر ( فالجواب أنه مج�رور بالمجاورة. وأكثر العرب يرفعونه، وحينئذ لا إش�كال 

فيه . 
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* قطْـعُ النعت:

إذا كان المنع�وت معلوماً بدون النعت ج�از في النعت إتباعُ المنعوت رفعاً 

ا  ا برفع�ه على أنَّـه خبر لمبت�دأ محذوف، وإمَّ ونصب�اً وج�راً، وج�از قطعه عنه، إمَّ

بنصب�ه على أنَّـ�ه مفعولٌ به لفع�لٍ محذوف يناس�ب المقام مثل أم�دحُ أو أذمُ أو 

أرحمُ .

مث�ال ذلك في الم�دح:  ﴿  پ  پ  پ  پ  ﴾  ]الفاتحة:2[ بجر لفظ 

ربّ على الإتباع للفظ الجلالة، وبرفعه بتقدير: هو ربُّ العالمين، ونصبه بتقدير: 

أمدحُ ربَّ العالمين.

ومث�ال ذل�ك في الذم قولك: مررتُ بزيدٍ اللئي�م. بجر اللئيم على الاتباع، 

ورفع�ه بتقدي�ر: ه�و اللئي�مُ، ونصب�هِ بتقدي�ر: أذُمُّ اللئي�مَ. ومن�ه قول�ه تعالى:  

﴿ ڱ   ڱ  ڱ  ﴾  ]المس�د:4[  قُرِئَ بالرفع على الإتباع ، وبالنصب 

على تقدير: أذمُّ حمالةَ الحطبِ.

2- التوكيد ���:

لم يعرّفه صاحب القطر لا في المتن ولا في الشرح. وعرّفه بعض النحاة بأنَّـه: 

» تاب�ع يُقصَ�د به أنَّ المتبوع على ظاهره «. وعرّفه بعضه�م بأنَّـه: » التابع الرافعُ 

���  ويقال التأكيد والتاكيد بالهمزة ودونها، وبالواو أفصح، قال تعالى:  ﴿ گ  گ  گ   

گ  ڳ ﴾  ]النحل: 91[ . 
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لاحتمال الس�هو والغَلَط «. وال�ذي أراه أنَّ التعريفين صحيحان، لكن الأول 
تعري�ف للتوكيد المعنوي، والث�اني للتوكيد اللفظي. فقولك: عادَ المس�افرون. 
ظاه�ره أنهم عادوا كله�م، ويحتمل أن يكون العائدون أكثرَهم. فإذا قلتَ: عاد 
المس�افرون كلهم زالَ الاحتامل المذكور. هذا في التوكيد المعن�وي. وإذا قلت: 
ج�اء زيد يحتمل أنَّـك س�هوتَ وأن الذي جاءَ هو خالد مثلاً. فإذا قلتَ: جاءَ 

زيدٌ زيدٌ ارتفع ذاك الاحتمال وهذا في التوكيد اللفظي كما هو ظاهر.

* التوكيد اللفظي:

ه�و إع�ادة اللف�ظ الأول بعينه أو بمرادف�ه. فالأول كقول�ك: أنتَ بالخير 
حقي�قٌ حقيقٌ. والثاني كقولك: أنتَ بالخيِر حقي�قٌ جديرٌ. وكقولكَ: نَعَمْ جَيِر، 

فنعم وجير معناهما واحد .

واللفظ�ي يكون بإعادة الاس�م كقولك: جاء زيد زي�د، والفعل كقولك: 
أت�ى أتى أخ�وك. والحرف كقولك: نع�م نعم، ولا لا. والجمل�ة كقولك: جاء 
 زيد جاء زيد. وكثيراً ما تقترن الجملة المؤكدة بحرف عطف. كما في قوله تعالى:   

﴿ ک  گ   گ  گ  گ  ڳ  ڳ  ڳ   ﴾  ]القيام�ة: 34، 35[، وقول�ه:  ﴿ گ  گ   
گ  گ  ڳ  ڳ  ڳ  ڳ   ﴾ ]التكاثر:3،4[.

ولي�س م�ن التوكيد ما في قوله تع�الى: ﴿  ۉ  ې  ې  ې   ې   ى  ى  
ئا  ئا  ئە  ئە       ﴾ ]الفج�ر:22،21[  ب�ل الكلم�ة المك�ررة ح�ال والمعنى: 
 دكاً بع�د دك وصفاًبع�د ص�ف. أي مدكوك�ة دكاً بع�د دك ، ومصفوفين صفاً 

بعـد صف.
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* التوكيد المعنوي:

ويكون بألفاظ خاصة، منها:

)النفس والعين( بشرط اتصالهما بضمير المتبوع. تقول: حضر زيدٌ نفسُ�هُ 

أو عينهُُ، وحضرت هندٌ نَفسُها أو عينهُا. ويجوز أن يجتمعا بشرط تقديم النفس 

دتَ  على العين. تقول: جاء زيد نفسُه عينهُ، وحضرت هندٌ نفسُها عينهُا. وإذا أكَّ

المثنى أو الجمع بالنفس أو العين وجب الإتيان بالجمع )أنفس أو أع(ين فتقول: 

حضر الرجلان أنفس�هما أو أعينهما ، وحضرت المرأتان أنفس�هما أو أعينهما، كما 

تقول: حضر الرجال أنفسهم أو أعينهم ، والنساء أنفسُهن أو أعينهُن.

)كلّ( لغري المف�رد والمثنى وبرشط أن يكون المتبوع متجزّئ�اً، وأن يتصل 

بكلٍّ ضميُر المتبوعِ. تقول: اشتريتُ الأثـاثَ كُلَّه.

)كلا وكلت�ا( الأوُلى للمثن�ى المذك�ر، والثاني�ة للمثنى المؤن�ث. بشرط أن 

يتص�ل بكل منهما ضميُر المتبوع. ويشرتط فيهما أيض�اً أن يصحَ حلول الواحد 

مح�ل الاثنين، وأن يكون ما أُس�ندَِ إليهما غير مختلف المعن�ى، لذلك لا يصح أن 

تق�ول: اختص�م الزيدان كلاهم�ا، لأن اختصم لا تَقع إلا بين اثنين فأكثر، ولا 

يصح أن تقول: مات زيدٌ وعاش خالد كلاهما، لاختلاف المس�ندين، أي مات 

وعاش.

وقد سبق في بحث المثنى إعراب كلا وكلتا إذا أضيفتا إلى الضمير.
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)جميع( وهو مثل كل: تقول: عاد الجيشُ جميعه، ورحلت القبيلة جميعها.

ـتُهُ، ورحلت القبيلة  )عامّ�ة( وهي مثل كل وجميع. تقول: عاد الجيشُ عامَّ

عامتُها.

)أجم�ع وجمع�اء( وأكدوا بهام بعد كل. تق�ول: عاد الجيش كلُّ�ه أجــمع، 

أو كلُّه�م أجـمع�ون، ورحــل�ت القبيلة كلُّـها جمـعاءُ. ق�ال تعالى:   ﴿ ئې  

ئې  ئې   ئى  ﴾  ]الحج�ر:30[. ويج�وز التوكي�د بهام ب�دون كل. وفي 

القـ�رآن الكريـ�م على لـس�ان إبليـ�س:  ﴿ ڑ  ڑ ﴾  ]الحجر:39[ . 

وقال تعالى:  ﴿ ہ  ہ  ہ  ہ   ﴾  ]الحجر:43[.

ومنع كثير من النحاة توكيد النكرات، فلا يقال: جاء رجلٌ نفسُه. وجعلوا 

من الشاذ قول الشاعر:

................................

يا لي�تَ عدة حولٍ كلِّ�ه رجبُ ���

لك�ن بعضه�م أجاز توكيد م�ا كان منها محدوداً كقولك: اعتكفتُ ش�هراً 

كُلّهُ. ومثله قول الشاعر المذكور لأن الحـول محـدود .

��� في الأصل: يا ليت حولًا كله رجبُ . وأثبت نص الشطر كما في الأصل » شرح القطر« 
ص 296. وقائله مجهول. انظر: معالم الاهتدا ص 76 . ع 
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3- عطف البيان:

بان: عطفُ نسقٍ وسيأتي، وعطف بيان وهو المقصود هنا. العطف َرض

صٌ جامد غير مؤول «. وعرّفه  عرّف�هُ بعضهم بأنه: » تابعٌ موضحٌ أو مخصِّ

بعضهم بأنه: » تابعٌ يُشْبهُِ الصفةَ، لكنه جامد غير مؤول «.  

مثال عطف البيان الموضّح قولُك: جاءَ أبو عبدِ الله صالحٌ. فصالح عطف 

بي�ان لفاعل جاء. ومثاله للتخصي�ص قولك: هذا خاتمٌ حديدٌ. برفع حديد��� 

على أنه عطف بيان لخاتم.

 ويج�وز أن يكون عط�ف البيان ومتبوعه نكرتين عىل الأصح. قال تعالى:  

﴿ ۇٴ  ۋ  ۋ  ۅ  ۅ   ﴾  ]النور:35[. فزيتونة اس�م جامد وهو عطف 

بي�ان لش�جرة. وق�ال تع�الى:  ﴿  ھ   ھ  ے  ے  ﴾  ]إبراهي�م:16[ فصديد 

عطف بيان لماء.

وبما أنَّ عطف البيان يُشْ�بهُِ النعتَ لَزِمَ أن يوافق متبوعَه في إعرابه وتعريفه 

وتنكريه وتذكيره وتأنيثه وإف�راده وتثنيته وجمعه. كما تق�دّم في النعت الحقيقي 

وهو المتبادر عند الإطلاق.

وكل ما جاز أن يكون عطفَ بيانٍ جاز أن يكون بدلاً. فقولك: ش�اهدتُ 

��� يج�وز في )حدي�د( الرفع على أنه عطف بيان، والجر بالإضاف�ة، والنصب على التمييز. 
تقول: هذا خاتمٌ حديدٌ ، أو خاتمُ حديدٍ ، أو خاتمٌ حديداً . 
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عبد الله زيداً، يجوز أن تُعرِب زيداً عطف بيان لمفعول شاهد، كما يجوز أن تُعرِبه 

بدلاً منه. ولم يَستثنوا من هذه القاعدة إلا مسألتين:

الأولى: أن يك�ون التاب�ع مفرداً معرباً والمتبوع من�ادى، مثل: يا أبا عبد الله 

محم�وداً. فه�ذا عطف بيان للمنادى، ولا يجوز أن يُع�رب بدلاً، لأن البدل على 

ني�ة تكرار العامل، ولأن محموداً ل�و كان منادى لوجب بناؤه على الضم. تقول 

على البدلية: يا أبا عبد الله محمودُ.

الثاني�ة: أن يكون التابع غيَر مقترنٍ ب�أل، ويكون المعطوف عليه مقترناً بها 

وهو مجـرور بإضافة مشتق مقترن بأل. كما في قول الشاعر:

برٍش البَـك�ريِّ  الت�اركِ  اب�نُ  أن�ا 
���..............................

فأن�ا مبت�دأ، واب�ن خرب ، وهو مض�اف إلى الت�ارك، والت�ارك مضاف إلى 

البكريّ. ومثل هذا جائز كما سبق في بحث الإضافة اللفظية من جـواز إضافـة 

المش�تق المقترن ب�أل إلى معموله المقترن بها ��� . ولفظ برش غير مقترن بأل فهو 

عط�ف بي�ان للبكريّ، ول�و كان بدلاً منه لص�حّ أن يقال: أنا اب�نُ التاركِ بشٍر، 

وهذا غير جائز، لأن فيه إضافة المقترن بأل إلى الخالي منها.

��� البيت للمرار الأسدي. انظر: معالم الاهتدا ص 77 . ع 
��� مثل: هذا الضاربُ الرَجُلِ . 
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 4- عطف النَسَق:

» هو تابع يتوس�ط بينه وبين متبوعه أحدُ حروف العطف «. وهي تس�عة: 

)الواو والفاء وثم وحتى وأو وأم ولا ولكنْ وبل(.

وهي على قس�مين: قس�م يشّرك المعطوفَ مع المعطوف عليه في الإعراب 

والحكم ويش�مل الس�تةَ الأولى. وقس�م يشّرك المعطوفَ م�ع المعطوف عليه في 

الإعراب دون الحكم، ويش�مل الثلاثة الأخرية. تقول: جاء زيد وخالد. ففي 

ه�ذه الجمل�ة خالد تابع لزي�د في الإعراب ومشرتك معه في المج�يء. وكذا لو 

استعملت أحد الخمسة التي بعد الواو���.

وتق�ول: جاء زيد لا خالد. ففي هذه الجملة خالد تابع لزيد في الإعراب، 

لكن�ه مخال�ف له في الحكم، أي في إثبات المجيء لزيد ونفيه عن خالد ، وتقول: 

م�ا جاءَ زي�د بل خالد أو لكن خالد. فخالد تابعٌ لزيد في الإعراب مخالف له في 

الحكم، أي نفي المجيء عن زيد وإثباتهِِ لخالد.

1- )ال�واو( لمطل�ق الجمع فلا تُفيد ترتيباً ولا تعقيب�اً. فإذا قلتَ: جاء زيد 

وخال�د، أف�اد أنهما اشرتكا في المج�يء. وهذا يحتم�ل أنهما جاءا مع�اً كما يحتمل 

أن يك�ون زي�د جاء قب�ل خالد أو بعده مب�اشرةً أو بعده بم�دة. فيعطف بالواو 

للمصاحبة كما في قوله تع�الى:  ﴿ ٱ  ٻ  ٻ  ﴾ ]العنكبوت:15[، 

ويعطــ�ف اللاحـــ�ق على الس�ـابـق كامــ في قــوله تـع�الى:  ﴿ ڦ  ڦ  

��� لكن )أو( تقتضي أحد الشيئَين. وكذلك )أم(. 
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 ڄ  ڄ   ﴾  ]الحدي�د:26[. ويعطف الس�ابق على اللاح�ق، كما في قوله تعالى:  
﴿ ٻ  پ  پ      پ  پ  ڀ  ڀ   ﴾ ]الشورى:3[.

واستدلَّ القائلون بأنَّ الواو لا تفيد الترتيب بقوله تعالى على لسانِ مُنكري 

البع�ثِ: ﴿ ڤ  ڤ   ڦ      ڦ  ڦ   ڦ  ڄ   ﴾  ]الجاثي�ة:24[، ول�و كان�ت للترتي�ب 

لكان اعترافاً منهم بالبعث بعد الموت. وهم ينكرونه.

2- )الفاء( للترتيب والتعقيب. فمعنى قولك: جاء زيد فخالد، أنَّ مجيء 

خالد حصلَ بعد مجيء زيد مباشرةً .

والتعقي�ب في كل شيء بحس�به. فل�ك أن تقول: دخلت البرصة فبغداد، 

إذا لم يك�ن بين دخولك البصرة ودخولك بغداد إلا المدة الكافية لقطع المس�افة 

بينهما، فلو أقمت في البصرة أو بين البصرة وبغداد لم يصح استعمال الفاء.

والف�اء تفي�د التس�بُّبَ، أي تس�بُّبَ ما بعدها عام قبلها. ويغل�ب ذلك في 

عطف الجمُل. مثل: س�ها فس�جد، وعثرَ فوقع. ومنه قوله تعالى:  ﴿ ی  ی  

ئج  ئح  ئم         ئى  ئيبج  ﴾  ]البق�رة:37[. وقوله تعالى:  ﴿ ڃ  ڃ    ڃ  چچ﴾ 
]القصص:15[.

ولدلال�ة الفاء على التس�بُّب ربطوا بها ج�وابَ الشرط، تق�ول: مَن زارك 

فأَكرِمْهُ. ومواضع ربط جواب الشرط بالفاء تقدّمت في جوازم المضارع.

وق�د تخل�و الفاء العاطف�ة للجمل عن معنى التس�بب، كام في قوله تعالى:  
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  ﴾ ڭ   ۓ   ۓ   ے   ے   ھ   ھ   ھ   ھ    ہ    ہ   ہ   ہ   ۀ     ۀ     ﴿

]الأعلى:5-2[.

3- )ث�م( للجمع م�ع الترتيب والتراخي في الزم�ان. فمعنى قولك: جاء 

زي�د ثم خالد. أنَّ مجيء خالدٍ حصل بع�د مضي مدة على مجيء زيد. قال تعالى:  

﴿ گ  گ  ڳ  ڳ  ڳ  ڳ  ڱ      ڱ   ڱ  ڱ  ﴾ ]الح�ج:5[. وت�أتي لترتي�ب 

الأخبار لا لترتيب الوقوع. تقول: بلغني ما صَنعَْتَ اليوم ثم مـا صَـنعَتَ أمسِ 

ج بـعـض المفس�ـرين قوله تع�الى:  ﴿ ٱ  ٻ  ٻ   أعجـ�بُ. وعلى هذا خـرَّ

�ا قولُ�ه تع�الى:  ﴿ ۇٴ  ۋ  ۋ   ٻ   ٻ  پ  پ  پ  ﴾ ]الزم�ر:6[، وأمَّ
ۅ  ۅ  ۉ  ۉ  ې     ې   ﴾ ]الأع�راف:11[. فقي�ل: إنها على حذف 

رٍ ثم صورناه ثم قلنا للملائكة. مضاف، أي خلقنا أباكم طيناً غيَر مصوَّ

4- )حت�ى( للجمع مع الغاية والتدريج. والغاي�ة آخر الشيء، والتدريج 

يعن�ي أن ما قبلها ينقضي ش�يئاً فش�يئاً حتى يبلغ غايته، لذل�ك وجب أن يكون 

المعط�وف بها بعضاً من المعطوف عليه أو كالبعض من�ه. تقول: قرأت الكتابَ 

حتى آخرَ صحيفةٍ منه. وقال الشاعر:

................................
��� ألقاه�ا  نعلَ�ه  حتَّ�ى  وال�زادَ 

أي ألقى ما يُثقِلُهُ حتى نعلَه.

 ��� البي�ت ] لأب�ي [ م�روان النح�وي. انظ�ر: معال�م الاهت�دا ص 78، وس�بيل اله�دى 
ص 304. ع 
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و)حتَّى( لا تفيد الترتيب، فلك أن تقول: حفـظتُ القرآن حتى س�ــورةَ 

البـقـرةِ .

5- )أو( لأحد الش�يئين أو الأش�ياء. تقول: س�افرَ خالد أو زيد. وتقول: 

ذلك القادم خالد أو زيد أو صالح.

ا للتخيري أو للإباح�ة. وفي التخيري لا يجوز الجمع  وه�ي بعد الطل�ب إمَّ

بين ما قبلها وما بعدها، وفي الإباحة يجوز ذل�ك. مثال التخيير: تزوّج هنداً أو 

أختها. ومثال الإباحة: تعلّم الفقه أو النحو. وواضح أن الجمع بين الأختين لا 

يجوز بخلاف الجمع بين تعلّم الفقه والنحو.

ا للش�ك من المتكلم، أو التش�كيك للسامع. فإذا قلتَ:  وهي بعد الخبر إمَّ

س�افرَ خال�دٌ أو زيدٌ، فهي للش�ك إن كنت لا تعلم المس�افرَ منهام بعينه، وهي 

للتشكيك إن كنتَ تعلم المسافر منهما لكنك أردتَ الإيهامَ على السامع.

و)أو( تُفيدُ التقسيمَ أيضاً، كما في قولك: الكلمة اسم أو فعلٌ أو حرف.

6- )أم( لطل�ب التعيين إذا وَقَعَتْ بعد همزةٍ داخلة على أحد المتس�اويَين 

في ظ�ن المتكلم. تقول لش�خصٍ: أزي�دٌ عندكَ أم خالدٌ ؟ إذا كن�تَ واثقاً من أن 

أحدهما عنده. ولكنك لا تعلمه بعَِينه، ولهذا يكون الجواب بالتعيين، ولا يصح 

بلا أو نَعَم.

و)أم( هذه تس�مّى )معادِلة(، لأنها عادلت الهمزة في الاستفهام بها، فإنك 
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أدخل�تَ الهم�زة عىل أح�د المتس�اويين في ظنك، وأدخل�ت )أم( عىل الآخر. 

وتسمى أيضاً )متصلة(، لأن ما قبلَها لا يُغني عما بعدها.

7- )لا( وهي لرد الس�امع عن الخطأ في الحكم. وتقع بعد إيجاب. تقول: 

ج�اءني زي�دٌ لا خالدٌ، رَدّاً على من اعتقد أن الذي جاءك هو خالد. أو اعتقد أن 

الاثنين جاءا.

8 ، 9- )لك�ن وبل( وهما يُفيدان ما تُفيده )لا( من رد الس�امع عن الخطأ 

في الحكم، إلا أن )لكن وبل( يقعان بعد نفي. تقول: ما جاءني زيدٌ لكن خالدٌ، 

أو بل خالدٌ. وهما - وإن كانا مثلَ )لا( في رد الس�امع عن الخطأ - إلاّ أنَّ )لا( 

ـا )لكن وبل( فيفي�دان نفيَ ما قَبلهما  تفي�د إثب�اتَ ما قبلَها ونفيَ م�ا بعدَها . أمَّ

وإثباتَ ما بعدَهما .

فَ النظرِ عما قبلَها وإثباتَ  وتقع )بل( بعد إيجاب فَتُفيد الإضرابَ، أي َرص

ما بعدَها . مثل: جاءني زيدٌ بل خالدٌ.

5- البَدَل:

» ه�و تاب�ع مقص�ود بالحكم بلا واس�طةٍ «. فخ�رج عطف النس�ق لأنَّـه 

بواس�طة ح�رف العطف . وخرجت بقية التوابع، لأنه�ا غير مقصودة بالحكم، 

بل مُتَمّمات له. والبدل ستة ��� أقسام وهي:

��� عدّها ابن مالك وآخرون أربعة: بدل كل من كل، وبدل بعض من كل، وبدل اشتمال، 
والبدل المبايِن. فجعل من المباين بدل الإضراب والغلط والنسيان .
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: » وهو ما كان التابعُ فيه عيَن المتبوع «. مثل: جاءني  1- ب�دلُ كلٍّ م�ن كلٍّ
أخوك زيدٌ. وسافر اليومَ أبو عبد الله خالدٌ  ���.

: » وهو ما كان التابع بعض�اً من المتبوع «. ولا بدَّ  2- ب�دل بع�ضٍ من كلٍّ
م�ن اتصاله بضمير المتبوع تحقيقاً مثل: أكلت الرغي�فَ نصفَه، أو تقديراً كما في 
قول�ه تع�الى:  ﴿ ھ  ھ  ے   ے  ۓ    ۓ  ڭ  ڭ  ڭڭ  ﴾  ]آل عم�ران: 

97[. أي من استطاع منهم. )مَن( بدل من الناس بدل بعض من كل���.

3- بدل اش�تمال: » وهو ما تكون بينه وبين المتبوع ملابسةٌ، أي تعلقٌ بغير 
الكلي�ة والجزئية «. تقول: أعجبني زي�دٌ عِلمُه. ومنه قوله تعالى: ﴿ڦ  ڦ  
ڦ    ڦ    ڄ  ڄڄ     ﴾ ]البق�رة:217[ فقت�ال ب�دل اش�تمال من الش�هر الحرام، 

لوقوعه فيه.

4 ، 5 ، 6- بدل الإضراب والغَلَط والنسيان:

و)الأول( أن يقصد المتكلمُ المبدَلَ منه ثم يبدو له أن يقصد البدل.

و)الثاني( أن يقصد البدلَ ولكن يسبق لسانه إلى المبدل منه.

و)الثالث( أن يقصد المبدل منه، ثم يتبين له فس�اده فيذكر البدل. وينطبق 

عليها قول القائل: تصدقتُ بدرهمٍ دينارٍ.

��� جع�ل صاح�ب القطر م�ن هذا القس�م قول�ه تع�الى:  ﴿ ئە  ئە   ﴾  ]عبس: 30[. 
والظاهر أنها من قبيل النعت وُصِفَت به الحدائق لتكاثفها وكثرة أشجارها .

��� ق�ال بعضه�م: )مَن( فاعلُ حج الذي هو مصدر مضاف إلى فاعله. وهذا فاس�د، لأنه 
يقتضي الوجوب على جميع الناس أن يحج المستطيع منهم. فإن لم يحج أثم الباقون ولو 

كانوا غير مستطيعين .
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العَــدَد

هو من حيث التذكيُر والتأنيثُ على ثلاثة أقسام، وهي:

الأول: يطابق المعدود تذكيراً وتأنيثاً، وهو: )الواحد والاثنان(.

تق�ول: ه�ذا رج�ل واحد ، وه�ذه امرأة واح�دة. وهذان رجلان اثنان ، 
وهاتان امرأتان اثنتان.

وكذل�ك م�ا كان على وزن )فاعل( من أسامء العدد فإن�ه يطابق المعدود، 
كالثاني والثانية والثالث والثالثة إلى العاشر والعاشرة.

الثاني: يخالف المعدود، وهو: )من الثلاثة إلى التسعة(.

تقول: اشرتيت خمس�ةَ كتبٍ ، وخمسَ مجلاتٍ. قال تعالى:  ﴿  ئا  ئە   
ئە  ئو  ئو  ئۇ    ﴾ ]الحاقة:7[.

الثالث: له حالتان، وهو العشرة.

- فإنه�ا إن اس�تُعمِلَت غيَرمُركّب�ةٍ كان�ت مخالفةً للمع�دود، تقول: عندي 
عشرةُ كتبٍ ، وعشُر مجلاتٍ���.

- وإن اس�تُعمِلَت مركّب�ةً طابقَ�ت المعدودَ، تقول: قضي�تُ في هذا المكان 
خمسةَ عشَر يوماً ، وخمسَ عشرةَ ليلةً.

��� أم�ا قول�ه تعالى:  ﴿ ک  ک  ک  ک  گ  گگ   ﴾  ]الأنعام: 160[ فهو على حذف 
ا . مضاف، أي له عشر حسناتٍ أمثاُهل
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* أسماء العدد التي على وزن )فاعِل(:

لها ثلاثة استعمالات، وهي:

1- الإف�راد، أي التج�رد ع�ن الإضافة وعن الوصف. تق�ول: واحد ثانٍ 

ثالث، إلى عاشر. والمعنى شيء متصف بهذه الصفة.

2- أن يقع بعدها ما اشتُقَّ منها فتضاف اليه. تقول: ثاني اثنين وثالث ثلاثةٍ 

وراب�ع أربعةٍ. والمعن�ى واحد من اثنين، وواحد من ثلاث�ة ، وواحد من أربعة. 

 قال تعالى:  ﴿  ژ  ڑ  ڑ  ک  ک  ک  ک  گگ  ﴾  ]المائدة:73[. وقال: 

﴿ ے  ے  ۓ  ۓ  ڭ  ڭ﴾ ]التوبة:40[.

�ا، مثل: ثالث اثنين وراب�ع ثلاثة وخامس  3- أن يق�ع بعده�ا ما هو دوَهن

ن الأول  أربع�ةٍ، وهكذا. فيج�وز أن يُض�اف الأول إلى الثاني، كما يج�وز أن يُنوَّ

ويُنصبَ الثاني على أنه مفعول، أي جاعل الاثنين ثلاثةً، وجاعل الثلاثةِ أربعةً، 

وجاعل الأربعةِ خمسةً. ذلك لأنَّ الأول اسم فاعل فَيعمل عمله.

- ومما ينبغي أن يُلاحَظ هنا أن المعتبر في الجمع مفرده، تقول: خمسة أسئلة، 

وخمس ش�واعر، لأن مفرد أسئلة وهو سؤال مذكر، ولأن مفرد شواعر شاعرة 

وهي مؤنثة.

وإذا حُذِفَ المعدودُ جاز حذفُ التاء مما تجب فيه )كالثلاثة إلى العشرة( مع 

المذكر. قال تعالى:  ﴿ پ  پ    ڀ ﴾  ]البقرة:234[، أي وعشرة أيـام.
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سُن هنا أن نذكر حالة المعدود )أي تمييز العدد( فنقول : * ويَح

)1( الواح�د والاثن�ان صفت�ان للمع�دود. تق�ول: ج�اء رج�لٌ واحد أو 

رجلان اثنان ، وعلى المنضدة محبرة واحدة أو محبرتان اثنتان. فالمعدود موصوف 

بالعدد.

)2( الثلاثة إلى العشرة يكون المعدود جمعاً مجروراً بالإضافة. تقول: عندي 

خمسةُ كتبٍ. وفي هذه الدار خمسُ غُرَفٍ.

)3( م�ن أحد عشر إلى تس�عة وتس�عين يكون المعدود مف�رداً منصوباً على 

أن�ه تمييز. تقول: هنا خمس�ةَ عشَر رجلًا، وعلى الرفّ ثلاث�ون كتاباً. وفي القرآن 

الكريم:  ﴿ ڳ  ڳ  ڳ  ڱ  ڱ      ڱ  ڱ    ﴾ ]ص:23[.

)4( المائ�ة والأل�ف يك�ون المع�دود مف�رداً مج�روراً بالإضاف�ة. تقول: في 

المدرسة مائةُ طالبٍ، وفي البلدة ألفُ سائحٍ.

* * *
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مَوانـعُ الصَرْف

س�بق في بحث علام�ات الإعراب أن الاس�م الممنوع م�ن الصرف، )أي 
َرُّ بالفتحة نياب�ةً عن الكسرة. وأنّ ه�ذا المنعَ يزول إذا  م�ن التنوي�ن والك(سر ُجي
اقترن الاس�م بأل أو أضيف إلى ما بعدَه. والبحث هنا في بيان أس�باب المنع من 

الصرف.

هذه الأس�باب تسعة وهي: وزن الفعل، والتركيب المزجيّ ، والعُجْــمَة، 
والعَلَمي�ة ، والعَ�دْل ، والوصف ، والتأني�ث ، وصيغة منتهى الجموع ، وزيادة 

ملُهما عدّاً. ألف ونون في الآخِرِ. هذا ُجم

ـا التفصيل فنقول:إنَّ المنع من الصرف إما لسبب واحد أو لسبَبين: أمَّ

* الممنوع لسبب واحد، وذلك في حالتين:

الأولى: أن يكون الاس�م عىل صيغة مُنتَهى الجم�وع، أي يكون جمعاً على 
وزن )مَفاعِ�لَ أو مَفاعِي�لَ(، فالأول مثل: مس�اجد ودفات�ر وحدائق��� تقول: 

دخلتُ مساجدَ، وكتبتُ في دفاترَ، ونظرت إلى حدائقَ.

والثاني مثل: مصابي�ح وقناديل ودنانير. تقول: وضعتُ زيتاً في مصابيحَ، 

ونظرتُ إلى قناديلَ معلَّقةٍ، واشتريت أثاثاً بدنانيَر كثيرةٍ.

��� وم�ن ه�ذا ال�وزن: دوابّ جم�ع دابة، وَحمالّ جم�ع محل، ولي�الٍ جمع ليلة، وج�وارٍ جمع 
، وطالع�تُ ليالَي كثريةً ، وصَحِبَ�ت الفتاة  جاري�ة. تق�ول: نظ�رت إلى دوابَّ ومح�الَّ
ج�واريَ كثيرات، ومضت الفت�اة مع جوارٍ كثيرات. جوارٍ مج�رور بفتحة مقدرة على 

الياء المحذوفـة .
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الثاني�ة: أن يك�ون منتهياً بأل�ف تأنيث مقصورة أو مم�دودة. فالأول مثل: 

حُبلى وجَرحى، والثاني مثل: صحراء وبيداء ���.

* الممنوع لسبَبين:

ا العلميةُ مع سببٍ آخرَ، أو الوصفُ مع سببٍ آخَرَ. وهما إمَّ

أما العلم فيمنع من الصرف في الأحوال التالية:

1- أن يك�ون في آخره ألفٌ ونون زائدتان مثل: عدنان وقحطان وعثمان. 

تقول: أنا من نسلِ عدنانَ. والتمثيل لذلك سهل.

2- أن يك�ون مركباً تركيباً مَزجيّاً مث�ل: حضرموت وبعلبك. إلا إذا كان 

الجزء الثاني لفظ )وَيهِ( فإنه يُبنى على الكسر مثل: سيبويهِ.

3- أن يك�ون مؤنث�اً بالتاء مثل: فاطم�ة وطلحة. أو بغير الت�اء مثل: لمياء 

وس�عاد ومريم. على أن يكون الخالي من التاء زائداً على ثلاثة أحرف، أو ثلاثياً 

متحرك الوس�ط مثل: سَ�قَر���. فإن كان ثلاثياً س�اكن الوسط مثل: هندْ ودَعْد 

جاز صرفه كما جاز منعه من الصرف.

4- أن يكون أعجمياً مثل: إبراهيم وإسماعيل��� ولندن وباريس. وواضح 

��� ومنها أشياء وأصدقاء وفقراء .
��� اسم من أسماء جهنم .

��� أسامء الأنبي�اء أعجمية إلا أربعة، وهم: محمد وصالح وش�عيب وه�ود، عليهم جميعاً 
صلوات الله وسلامه .
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من الأمثلة أنه يشرتط أن يكون علمًا في تلك اللغة، وأن يكون زائداً على ثلاثة 

أحرف. وإلا فلا يُمنعَ من الصرف.

5- أن يكون معدولاً مثل: عمر فإنه معدول عن عامر���.

6- أن يكون على وزن الفعل مثل: أحمد ويثرب وشمّر.

وأما الوصف فهو مانع من الصرف في الأحوال التالية :

1- مع وزن الفعل مثل: أحمر وأحمق وأحسن، بشرط أن لا يكون المؤنث 

فيه بالتاء مثل: أرمل فإن مؤنثه أرملةٌ، فهذا غير ممنوع من الصرف.

2- مع زيادة الألف والنون مثل: عطش�ان وس�كران. بشرط أن لا يكون 

المؤنث منه بالتاء مثل: صَحيان فإنَّ مؤنَثه صحيانَة.

3- م�ع العدل مث�ل: مثنى وثلاث فإنها معدولة ع�ن اثنين اثنين وثلاثــة 

ثلاثــة .

* * *

��� وكذلك الظرف )سَ�حَر( إذا أريد به س�حر يوم معين، مثل: قرأتُ القرآن يوم الجمعة 
سَحَر. وإلا فلا يمنع من الصرف. قال تعالى:  ﴿  ڍ  ڌ    ﴾  ]القمر: 34[ .
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ب التَعَجُّ

للتعج�ب تعابري كثيرة يُفه�م التعجب منه�ا بالقرائنِ كام في قوله تعالى: 
وق�ول  ]البق�رة:28[،    ﴾ ۉ  ۅ   ۅ   ۋ   ۋ    ﴿ ۇٴ  
النبي صلى الله عليه وسلم : » سبحانَ الله! إنَّ المؤمنَ لا ينجسُ حيّاً ولا ميتاً « ���. وقول العرب: 

ه فارِساً ! لله دَرُّ

والمذك�ور في النحو صيغتان وهما: ما أفعلَهُ وأَفعِلْ به. تقول: ما أكرمَ زيداً 
 وأك�رِمْ ب�ه! وفي الق�رآن الكري�م:  ﴿ ئۇ   ئۇ  ئۆ  ئۆ  ﴾  ]البق�رة: 175[. 

و﴿ بج  بح   بخ      ﴾  ]مريم:38[.

- وإعرابُ قولكِ: )ما أحسَنَ زيداً( :

)م�ا( تعجبي�ة مبتدأ، و)أحسَ�ن(: فعلٌ ماضٍ فاعله مس�تتر يع�ود إلى ما. 
و)زيداً( مفعول به، والجملة الفعلية في محل رفع خبر.

- وإعرابُ )أَحْسِنْ بزيدٍ( :

)أحْسِ�نْ( فع�ل تعج�ب مبني عىل الس�كون، و)الباء( حرف ج�ر زائد. 
و)زيد( فاعل مرفوع بضمة مقدرة منع من ظهورها حركةُ حرفِ الجر الزائد.

و)م�ا( في الصيغ�ة الأولى نكرة تامة بمعنى شيء جاز الابتداءُ بها لتضمنها 

��� أخرجه البخاري في صحيحه عن أبي هريرة بلفظ: » سبحان الله إن المؤمن لا ينجس « 
]ورقم�ه 279[. وأخ�رج عن ابن عباس )تعليقاً(: » المس�لم لا ينجس حياً ولا ميتاً « 

]ذكر بعد الرقم 1194[.
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معن�ى التعجب، وهو من جملة مس�وّغات الابتداء بالنكرة. لذلك قالوا: معنى 

ه ذا حس�نٍ، كما يقال: أورق الش�جر  الجملة شيءٌ عظيمٌ أحْسَ�نَ زيداً، أي صّري

أي صار ذا ورقٍ.

وأصل الصيغة الثانية )أحسَنَ زيدٌ( أي صار ذا حسن، ولما أرادوا التعجب 

منه حولوا الفعل إلى صيغة أَفعِلْ )أي كصيغة فعِل الأمر(، واس�تقبحوا التلفظ 

بالفاع�ل بعدها فزادوا عليه الب�اء زيادة لازمة لا كزيادة الباء على فاعل )كفى( 

إذ تجوز زيادته وعدمها تقول: )كفى بالموت واعظاً، وكفى الموت واعظاً(.

- واشرتطوا أن لا يُصاغ فعل التعجب ولا اس�مُ التفضيل إلا مما تَوفَّرَت 

فيه ثمانية شروط:

وه�ي أن يكون: فعلًا ثلاثياً تاماً مُثبَتاً متصرفاً مبنياً للفاعل قابلًا للتَفاوُتِ 

ليس الوصف منه على وزن )أفعل( ���.

فلا يصاغان: من اس�مٍ ولا من فعلٍ زائدٍ على ثلاثةِ أحرف ولا جامد ولا 

ناق�ص ولا مما لا يقبل التفاوتَ مثل: ماتَ وَفَنيَِ. ولا من المبني للمجهول ولا 

من المنفي ولا مما كان الوصفُ منه على وزن أفعل مثل: أحمر وأحمق.

��� مم�ا اس�تغربتُه أن صاحب القط�ر رحمه الله تعالى ذكر في المتن س�بعة شروط، وهي التي 
ذكرناه�ا عدا اشرتاط التصّرف. ث�م قال في الرشح: ولا يُبنى فعل التعجب واس�م 
التفضيل إلا مما اس�تكمل خمسة شروط، فبالنسبة لما في المتن أهمل اشتراط كون الفعل 
متصرفاً، وبالنس�بة للشرح أهمل كونه مثبتاً وتاماً مع أنه اشرتطهما في المتن. وبالنس�بة 
لما ذكره أكثر النحاة من أن الشروط ثمانية أهمل ثلاثة منها هي التصرف والتمام وكون 

الفعل مثبتاً .
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- وبعض هذه الشروط إذا لم يتوفر لا يمكن صوغ تفضيل أو تعجب منه، 

ك)ـالفعل الجامد، والذي لا يقبل التفاوت(.

- وبعضه�ا يمكن البن�اءُ منها ك)ـالزائد على ثلاثة أح�رف( مثل: انطلق، 

قَِ، فإن الوصف منهما أحمر  رَِ وَمح وك)ـالذي وصفُه على وزن » أفعل «( مثل: َمح

وأحمق.

وللتفضيل أو التعجب من مثل ذلك يجب الإتيانُ بلفظٍ على وزن )أفعل( 

مناسب للمعنى، ويؤتى بعده بمصدر الفعل المطلوب منصوباً على التمييز.

قاً من ذاك، وهـذا أسرعُ انطلاـقـاً مـن  تقول في )التفضيل( : هـذا أشدُّ ُمح

أخـيه .

وتقول في )التعجب( : ما أشدَّ حمقَ هذا! وما أسرعَ انطلاقَ زيدٍ !

* * *
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الوَقْفُ

* الوقف على ما آخره تـاء:

1- الت�اءُ الأصليةُ مثل: صوت وقوت وموت، يوقف عليها بإثبات التاء 

ساكنةً .

2- تاء التأنيث الساكنة مثل: قامت، يوقف عليها كما هي.

3- تاء جمع المؤنث السالم مثل: مسلمات، يوقف عليها بإثبات التاء ساكنة 

على الأفصح. ومن غير الأفصح قلب التاء هاءً ساكنة.

4- ت�اء التأني�ث المتحـرك�ة اللاحـق�ة للأس�ـماء إن كان م�ا قـب�ل الت�اء 

متحـ�ركاً ��� مثل: ش�جرة وُقِفَ عليها بقل�ب التاء هاءً س�اكنة على الأفصح. 

ومن غير الأفصح الوقفُ عليها بإثبات التاء ساكنة.

* الوقف على الاسم المنقوص:

ن�اً وه�و مرف�وع أو مجرور فالوقف عليه بالس�كون وعدم  1- إذا كان مُنوَّ

إع�ادة الي�اء المحذوفة. تقول: ه�ذا قاضْ، ومررتُ بق�اضْ، هذا هو الأفصح. 

قال تعالى:  ﴿  ڃ  ڃ  ڃ    ﴾  ]الرعد:7[، وقال:  ﴿ ۅ  ۉ  ۉ  ې  ې   ې﴾  

��� وم�ن ذلك مثلُ: حياة وقن�اة، فالألف فيهما منقلبة عن حرف علةٍ متحرك فيوقف على 
مثل ذلك بالهاء. وإن كان ما قبلها متحركاً صحيحاً مثل: بنت وأخت فالوقف عليها 

بالتاء .
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ا في حالة النصب فيجب  ]الرعد:11[. ومن غير الأفصح إثبات الياء س�اكنةً. أمَّ

إثب�ات الي�اء وإتباعها بأل�ف . تق�ول: زرتُ محـامـياً . قال تع�الى: ﴿ ۆ  ۆ  

ۈ  ۈ   ﴾  ]آل عمران: 193[.

2- وإن لم يك�ن منون�اً ففي حالتَي الرف�عِ والجرِّ يجوز إثبات الياء س�اكنة 

تقول: جاء القاضي، وذَهبت إلى النادي. ويجوز حذف الياء وتسكين ما قَبلها. 

ق�ال تع�الى:  ﴿ ک    ک ﴾  ]الرع�د:9[، وق�ال:  ﴿   ى           ئا  ئا   ﴾ 

]غاف�ر:15[، قرأ الجمهور بحذف الياء وق�رأ بعضهم بإثباتها. وإذا كان منصوباً 

وجب الوقف عليه بإثبات الياء. تقول: زُرتُ المحامي. ودخلتُ النادي.

* الوقف على المنوّن وعلى ما آخره نون توكيد خفيفة:

يوق�ف عىل )إذن( وعلى مثل: لَنسَْ�فَعَنْ ، ورأيت زي�داً بالألف. فتلفظها 

عند الوقف: إذا، لَنسْ�فَعَا، رأيت زيدا، ويرى جماعة ومنهم صاحب القطر أنها 

تكت�ب بالأل�ف أي كام يُوقَف عليها. ويرى آخ�رون كتابة إذن ومثل نَسْ�فَعَنْ 

ا مثل: رأيت زيداً فيكتب بالألف بالاتفاق. بالنون. أمَّ

وذكر صاحبُ القطر بعض القواعد الإملائية استطراداً، منها:

1- كتابة الألف بعد واو الجماعة، مثل: قالوا، وقولوا، ولم تقولوا.

2- الألف المقصورة في آخر الاسم أو الفعل تكتب على صورة ياء إذا زادت 
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الكلمة على ثلاثة أحرف، فمن أمثلة الاسم: فتيا ��� ومُلتقى ومستشفى. ومن 

ا الثلاثي من الأسامء والأفعال  أمثلة الفعل: أس�دى والتقى واس�تهدى���. أمَّ

فتكتب ألفُه على صورة ياء إن كانت منقلبة عن ياء، الاسم مثل: فتى، والفعل 

مث�ل: رمى. وتكتَب على ص�ورة ألف إن كانت منقلبة عن واو ، الاس�م مثل: 

عص�ا ، والفع�ل مث�ل: دعا. ويع�رف ذلك بالنس�بة إلى الأسامء بالتثنية، تقول 

في تثني�ة فَت�ى وعصا: فتي�ان وعَصَوان. وبالنس�بة إلى الأفعال بإس�نادها إلى تاء 

الفاعل، تقول في رمى: رَميتُ ، وفي دعا: دعَوتُ .

* * *

��� كذا، وكأن المؤلف - رحمه الله - أراد: فتوى . ع
ا  ��� إلا إذا كان م�ا قب�ل الآخ�ر ياء فتكت�ب بألف طويلة مث�ل: الدنيا واس�تحيا ويحيا. أمَّ

الاسم ) يحيى ( فيكتب على صورة الياء للتفريق بين الفعل والاسم  .
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همزة الوصل

تكون في أول الكلمة وتُلفَظ ابتداءً لا في الوصل.

- ولا تقع في الحروف إلاّ في )أل(.

- وعندهم عشرة أسامء همزاتها للوصل وهي: اس�م واسْ�تٌ وابن وابنة 
وابنم وامرؤ وامرأة واثنان واثنتان وأيمن )في القَسَ�م (. وكذلك مثنى ما يُثنَّى 

منها.

أما الجمع منها فهمزته همزة قطع. قال تعالى:  ﴿ۅ  ۅ  ۉ   ۉ  ې﴾ 
]النجم:22[، وقال:  ﴿ ى  ئا  ئا    ئە  ئە﴾  ]آل عمران: 61[.

- وتك�ون في الفع�ل الماضي الزائد على أربعة أح�رف وفي أمره ومصدره، 
مثل: اجتَمَع واجتمِعْ واجتمِاع، واستخرجَ واستخرِجْ واستخراج.

* حركة همزة الوصل :

- تُفتَح همزة ) أيمن - التي للقسم ( وهمزة ) أل (.

- وتضم همزة أمر الفعل الثلاثي إذا كان مضموم العين مثل: اُدخُل.

- وتكسر همزة أم�ر الفعل الثلاثي المكس�ور العين وك�ذا مفتوحها مثل: 
اضِِرب وافِتَح.

- وكذا تكسر همزات الوصل الباقية .

* * *



213

وقد تم ما أردتُ إيضاحه بعون الله تعالى.

فأسأله تعالى أن يجعله خالصاً لوجهه الكريم، وأن ينفع به الراغبين.

فالحمد له، والصلاة على نبيه وعلى آله وصحبه وسلّم .

* * *
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- مكتبة الجلال السيوطي، لأحمد الشرقاوي إقبال، دار المغرب، الرباط )1397 هـ 

- 1977م(.

- المنتخ�ب م�ن مخطوطات دار الكت�ب القطرية، إعداد مرك�ز الخدمات والأبحاث 

الثقافية، عالم الكتب، بيروت، ط1 )1407هـ - 1986م(.

- المهاج�ر الغري�ب المقهور: الش�يخ عبد الرحم�ن زين العابدين، تأليف أحمد تيسري 

كعيد، دار اقرأ، دمشق، ط1 )1428هـ-2007م(.

- موازن�ة بين حاش�يتي الس�جاعي والأمير عىل شرح القطر والمغني لابن هش�ام، 

بح�ث تقدم به إسامعيل علي الحمادي في الدراس�ات العليا في قس�م اللغة العربية 

بكلي�ة الآداب بالجامعة المس�تنصرية ببغ�داد )2002-2003م( محفوظ في مركز 

جمعة الماجد للثقافة والتراث بدبي.

- نزهة الطرف في علم الصرف، لابن هشام، تحـ: د. أحمد عبد المجيد هريري، مكتبة 

الزهراء، القاهرة )1410 هـ - 1990م(.

- نزه�ة ري�اض الإجازة المس�تطابة بذكر مناقب المش�ايخ أه�ل الرواي�ة والإصابة، 

لعب�د الخالق بن علي المزجاج�ي )ت: 1201 ه(ـ، تحقي�ق: مصطفى عبد الكريم 

الخطي�ب وعبد الله محم�د الحبشي اليمني، دار الفكر، بريوت، ط1 )1415هـ - 

1997م(.

- النفح�ة المس�كية في الرحلة المكية، لعبد الله بن حسين الس�ويدي البغدادي )ت: 

1174 ه�(ـ، تحقيق: د. عماد عبد السلام رؤوف، المجمع الثقافي، أبو ظبي، ط1 

)1424 هـ - 2003م(.

- الن�ور الس�افر عن أخبار الق�رن العاشر، لعب�د القادر بن ش�يخ العيدروسي )ت: 

1038 ه(ـ، دار الكتب العلمية، بيروت، ط1 )1405هـ - 1985م(.
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مقالات وبحوث في مجلات ونشرات:
- أس�تاذنا الإم�ام الدب�ان والوقت، لعبد الحكي�م الأنيس »مقال« منش�ور في نشرة: 

ص�دى ال�دار، صادرة عن دار البحوث للدراس�ات الإسلامية وإحي�اء التراث 

بدبي، السنة الثالثة، العدد )20( في ذي القعدة 1426 هـ - نوفمبر 2005م.

- إقام�ة الدلي�ل عىل صح�ة التمثيل وفس�اد التأويل، لابن هش�ام، تحـ: هاش�م طه 

شلاش، في مجل�ة كلي�ة الآداب )جامعة بغ�داد(، العدد )16(، مطبع�ة المعارف، 

بغداد )د.ت(.

- أن�واع التفسري اللغ�وي في كت�اب شرح قط�ر الن�دى وب�ل الص�دى لابن هش�ام 

الأنصاري، للدكتور ماهر جاسم حسن الأومري، بحث منشور في مجلة »المورد« 

البغدادية، المجلد )33(، العدد )1(، )1427هـ - 2006م(.

- تعريف التصوف واش�تقاق الصوفية، لعبد الكريم بن حمادي الدبان )ت: 1413 

ه(ـ، بعناية: عبد الحكيم الأنيس، مجلة البحوث والدراسات الصوفية، تصدر عن 

المركز العلمي الصوفي بالعشرية المحمدية، القاهرة، العدد الثاني، جمادى الآخرة 

)1427 هـ (، يونيه )2006م(.

- الش�يخ عبد الكريم الدبان، لجمال الدبان »مقال« منش�ور في مجلة الروضة، صادرة 

ع�ن المرك�ز الإعلامي في الأمان�ة العليا للإفت�اء في العراق )عدد خاص بمناس�بة 

المولد النبوي( )د. ت(.

- الفك�ر المنهجي في مؤلفات الأس�تاذ الش�يخ عب�د الكريم الدب�ان، للدكتور غانم 

ق�دوري الحم�د، بحث منش�ور في مجل�ة الأحمدية، الع�دد )17(، جم�ادى الأولى 

)1425ه(ـ يونيو )2004م(.
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- قراءة في عنوانات آثار ابن هش�ام الأنصاري، بحث للدكتور محمد سامي، منشور 

في مجل�ة الجامع�ة الإسلامية، بغ�داد، الس�نة )14(، الع�دد )19( )1428ه�ـ - 

2007م(.

* * *
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